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на полях 
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Татьяна Шадрина

У
же в 2017 году пользовате-
лям Единого портала госу-
слуг будут давать скидки 

при оплате госпошлин за получе-
ние федеральных услуг. Треть 
органов исполнительной власти 
получит право снижать размер 
таких платежей на 30 процентов 
для тех граждан, которые подали 
заявление в электронном виде. 
Поправки в Налоговый кодекс 
по этому поводу уже одобрены 
Госдумой. 

Подешевеют особенно попу-
лярные у населения услуги. К 
примеру, оформление загранич-
ного паспорта. 

Сейчас госпошлина за па-
спорт нового образца на 10 лет 
составляет 3,5 тысячи рублей. 

Если ее размер останется преж-
ним в 2017 году, то скидка может 
составить чуть больше тысячи 
рублей для того, кто подал заявку 
на оформления паспорта через 
портал. Также будут меньше пош-
лины и на другие пользующиеся 
спросом услуги. Например, по-
становка автомобиля на учет.

Снизят стоимость госуслуг не 
только для физических лиц,  то 
есть граждан, но и для индивиду-
альных предпринимателей, юри-
дических лиц.

«Мы рассчитываем, что эко-
номическое стимулирование 
будет способствовать популяри-
зации получения госуслуг в 
электронном виде», — отметил 
з а м е с т и т е л ь  гл а в ы 
минкомсвязи Алексей 
Козырев.

АПК Позиции в экспорте зерна 
России придется отстаивать 
без ссылок на рубль и погоду

Не сойти нам 
с этого места

Сергей Куликов

ЗАНЯТЬ первое место на мировом 
зерновом рынке почетно, но уже 
недостаточно. Теперь главная за-
дача — его удержать, тем более что 
желающих откусить себе часть 
пирога достаточно. К тому же об-
щая доля России на глобальном 
рынке продовольствия — 2 про-
цента — не повод, чтобы рассла-
бляться. Таково мнение большин-
ства участников II Всемирного 
зернового форума, прошедшего в 
Сочи.

Мировой рынок зерна не стоит 
на месте: только за последние не-
сколько лет производство зерна в 
мире выросло с 2 миллиардов до 
2,5 миллиарда тонн, заявил глава 
Минсельхоза России Александр 
Ткачев. «При этом доля России в 
этом производстве при всех на-
ших последних достижениях — 
всего 4 процента», — уточнил он. С 
другой стороны, если 10 лет назад 

доля России в мировом экспорте 
зерна составляла около 1 процен-
та, то сегодня это уже 9 процентов. 

Да, Россия поставила рекорд 
собственного производства в 
этом году, собрав почти 118 мил-
лионов тонн зерна. Но при этом 
эксперты обращают внимание на 
то, что США собрали 300 миллио-
нов тонн, Индия — 450 миллионов, 
а Китай — свыше 500 миллионов 
тонн. Часть аналитиков в ходе фо-
рума отметили, что резко нара-
стить экспорт зерна нашей стране 
помогли такие факторы, как сни-
жение курса рубля к американ-
скому доллару и неурожай в дру-
гих крупнейших странах-экспор-
терах, таких как Бразилия и Фран-
ция. Но что произойдет, если ситу-
ация изменится? 

Минсельхоз в ответ на это заяв-
ляет о гигантских ресурсах и ре-
зервах, которые пока 
еще практически не ис-
пользуются. 
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и Игоря Лопатенка 
«Украина в огне» покажут 
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Как изменились цены 
на основные продукты 
за год

СОБЫТИЕ

ПЕРСОНА

Ангела Меркель 
решила 
в четвертый раз 
баллотироваться 
на пост канцлера 
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Рейтинг Владение английским увеличивает зарплату 
в пять раз. Но не у всех

Покажи язык

Ангелина Жукова, 
Ярослав Николаев

З
а год Россия поднялась в 
мировом рейтинге, оце-
нивающем знания гра-
жданами английского 
языка, на пять строчек. 

И это радует. А огорчает, что в 
2016 году в традиционном языко-
вом «хит-параде» мы заняли 
лишь 34-е место из 72 возмож-
ных. 

Впрочем, сильно-то огорчать-
ся тоже не стоит. Хотя авторы ис-
следования — эксперты междуна-
родной компании Education First 
— уверяют, что владение англий-
ским языком увеличивает зар-
плату в пять раз, касается это 
пока далеко не всех россиян. Куда 
важнее другие навыки и знания, 
настаивают российские специа-
листы.

Для 70 процентов работодате-

лей в России иностранный язык 
не является определяющим тре-
бованием трудоустройства, заве-
рили «РГ» на сайте по поиску ра-
боты и подбору сотрудников 
Superjob.ru. 

Другое дело, что язык нужен 
для международного общения, 
обращает внимание доктор эко-
номических наук Дмитрий Зем-
ляков. По его словам, если бы эко-
номически активная часть рос-

сийского населения практикова-
ла использование английского 
языка, то это интенсифицирова-
ло бы нашу международную тор-
говлю, ускорило бы процесс об-
мена технологиями. «Таких кон-
тактов было бы больше», — уверен 
собеседник «РГ». Опосредован-
ное влияние знания английского 
языка экономически активной 
частью населения на рост макро-
экономических показателей и на 

внешнюю торговлю действитель-
но есть, соглашается доцент РАН-
ХиГС при президенте РФ Василий 
Якимкин. По его словам, чем луч-
ше человек владеет языком, тем 
легче ему устанавливать связи и 
контакты за рубежом, тем проще 
ему вникать в документацию. 

«Что касается ВТО, то еще два 
года назад у нас почти отсутство-
вала практика защиты интересов 
России в этой организации, по-
скольку очень мало было юри-
стов, знающих и умеющих при-
менять юридический англий-
ский», — обращает внимание Ва-
силий Якимкин. Теперь ситуация 
изменилась. Кроме того, после 
введения санкций России прихо-
дится переориентиро-
ваться на сотрудничест-
во со странами Азии.

ИНТЕРНЕТ Госуслуги в электронном виде с нового года 
можно будет получить с 30-процентной скидкой

В Сети дешевле

На этот часто задаваемый вопрос 
почти миллиард жителей планеты 
отвечает утвердительно.
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Австралийский доллар  48,0780
Азербайджанский манат  38,0916
Армянский драм**  13,5800
Белорусский рубль  33,3004
Болгарский лев  35,2571
Бразильский реал  18,9681

Венгерский форинт**  22,2276
Вон Республики Корея***  55,0132
Датская крона*  92,6723
Доллар США  65,1023
Евро  68,9889
Индийская рупия**  95,6051

Казахстанский тенге**  19,0916
Канадский доллар  48,0389
Киргизский сом**  94,0785
Китайский юань*  94,4716
Молдавский лей*  32,1413
Новый туркменский манат  18,6219

Норвежская крона*  75,8105
Польский злотый  15,5020
Румынский лей  15,2643
СДР  88,6719
Сингапурский доллар  45,6474
Таджикский сомони*  82,5647

Турецкая лира  19,1940
Узбекский сум***  20,7995
Украинская гривна*  25,0876
Фунт стерлингов  80,7920
Чешская крона*  25,5063
Шведская крона*  70,1934

Швейцарский франк  64,3812
Южноафриканский рэнд*  44,7475
Японская иена**  58,7884

*За 10   
**За 100   
***За 1000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 19.11.16 

Акцент

 В 70 процентах компаний 
в России иностранный язык 
не является главным требова-
нием при приеме на работу
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КОНТРОЛЬ Специалисты проверят
качество игристых вин, 
которые россияне любят 
покупать к Новому году

Пшик 
и шампанское

Марина Гусенко

К НОВОМУ году россияне полу-
чат точную информацию, какое 
шампанское заслуживает того, 
чтобы стоять на праздничном 
столе, а какое лучше обходить в 
магазине стороной, чтобы, вы-
пив бокальчик, не подорвать 
здоровье. 

Сегодня, в понедельник, Ро-
скачество совместно с Росалко-
гольрегулированием начинают 
закупки шампанского в магази-
нах страны, чтобы отдать его на 
исследование в спецлаборато-
рии.

Напитки будут протестирова-
ны по 30 показателям качества и 
безопасности. В частности, эк-
сперты выяснят, есть ли в них 
искусственные газы, тяжелые 

металлы, дрожжи, сколько в них 
добавлено сахара, лимонной ки-
слоты, есть ли превышение допу-
стимых норм, какова реальная 
крепость напитков. 

Как отметила замруководите-
ля Роскачества Елена Саратце-
ва, одно из важных направлений 
исследования — не фальсифици-
рован ли напиток. А одно из 
«больных мест» нашего шампан-
ского — искусственная газация 
углекислым газом.

«Потребитель всегда хочет 
приобрести «настоящий» напи-
ток, диоксид или газация кото-
рого появляется в результате 
естественного брожения на про-
изводстве», — сказала она. Но да-
леко не всегда ему по-
падаются желаемые на-
питки, отмечает она.
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ВЛАСТЬ Владимир Путин
рассказал о создании
новейшего оружия
в России

Броня науки

Виталий Петров

РОССИЯ разрабатывает лазерное и гиперзвуковое ору-
жие, однако будет стремиться к тому, чтобы сохранить 
стратегический баланс сил в мире.

В пятницу президент Владимир Путин провел в Сочи за-
ключительное совещание из серии консультаций, связан-
ных с развитием Вооруженных сил. Обсуждался ход работы 
по созданию в России перспективных видов вооружений.

«Военное дело всегда было той областью, где использо-
вались передовые достижения науки и техники. И сегодня, 
в XXI веке, для укрепления военного потенциала ведущие 
страны мира активно применяют при разработке воору-
жения самые совре-
менные достижения 
науки. Это и лазеры, 
и гиперзвук, и робо-
тотехника», — сказал 
Верховный главноко-
мандующий в начале 
совещания.

Серьезное внима-
ние при этом уделя-
ется разработке так 
называемого оружия 
на новых физических 
принципах, которое дает возможность избирательного, 
точечного воздействия на критически важные элементы 
вооружения, техники, объектов инфраструктуры вероят-
ного противника. 

Владимир Путин отметил, что в России, как и в других 
странах, подобные разработки также ведутся. «Но проек-
тируя и создавая перспективные системы вооружений, мы 
неуклонно и неукоснительно соблюдаем соответствую-
щие международные обязательства, которые в свое время 
брала на себя Россия, тогда как, к сожалению, и мы тоже об 
этом хорошо знаем, некоторые страны фактически пере-
черкивают ранее достигнутые договоренности, например 
в области ПРО. И безусловно, делается это в стремлении 
получить односторонние преимущества», — обратил вни-
мание президент. 

В связи с этим Россия будет и впредь делать все необхо-
димое для того, чтобы обеспечить стратегический баланс 
сил. Попытки его изменить или сломать глава государства 
считает крайне опасными. Владимир Путин напомнил 
о том, что именно этот стратегический баланс сил, кото-
рый сложился в конце 40 — 50-х годов прошлого столетия, 
позволил миру избежать крупных вооруженных конфлик-
тов. «Наша задача — эффективно нейтрализовать любые 
военные угрозы безопасности России, в том числе связан-
ные с созданием стратегической противоракетной оборо-
ны, реализацией концепции глобального удара, ведением 
информационных войн», — подчеркнул российский лидер, 
приглашая собравшихся к дальнейшей дискуссии за за-
крытыми дверями. 

В совещании помимо министра обороны Сергея Шойгу 
и начальника Генштаба Валерия Герасимова приняли учас-
тие первый замглавы администрации Кремля Сергей Ки-
риенко и спецпредставитель президента по вопросам при-
родоохранной деятельности, экологии и транспорта Сер-
гей Иванов.

ЖКХ

В Подмосковье
запретили
петь
и сверлить
после 19.00

СВИСТИ С УМА

Сергей Бабкин

ГРОМКОЕ пение, свист и шум-
ный ремонт в Подмосковье ока-
жутся под запретом с 19.00 
до 9.00 часов. Областная Дума 
одобрила поправки, ужесточа-
ющие региональный закон о ти-
шине. 

Сейчас в Подмосковье дей-
ствует закон, согласно которо-
му шумный ремонт, вечеринки 
и прочие громкие мероприятия 
в многоквартирных домах мож-
но проводить в будни только 
с 8.00 до 21.00, причем свер-
лить нельзя и в промежуток 
с 13.00 до 15.00. В выходные не-
рвировать соседей запрещено 
с 22.00 до 10.00 часов. Наруши-
телей наказывают штрафами: 
«первый раз» шумный жилец 
может получить лишь преду-
преждение от контролирующих 
органов. Потом в ход идут штра-
фы от 1 тыс. до 2,5 тыс. руб. Дол-
жностных лиц штрафуют на 
3—7 тыс. руб., юридических — на 
20—40 тыс. Если нарушение за-
фиксируют еще хотя бы раз 
в течение года, то выпишут но-
вое взыскание уже в большем 
размере. 

Как сообщили корреспон-
денту «РГ» в пресс-службе Мо-
сковской областной Думы, 
в этом году участились жалобы 
жителей региона на «громких» 
соседей. Парламентарии реши-
ли запустить опрос на думском 
сайте, и выяснилось, что боль-
шинство респондентов — за уже-
сточение закона. 

— Этот вопрос требует тща-
тельной проработки, нужно 
найти «золотую середину», — 
считает председатель парла-
мента Игорь Брынцалов. — Мы 
учитываем все обращения, по-
ступающие от граждан, реак-
цию пользователей социальных 
сетей, учитываем практику 
Москвы, где действует особый 
«ремонтный» режим для ново-
строек.

Итогом первичного обсужде-
ния стал законопроект, который 
полностью запрещает громкий 
ремонт, свист и прочий шум 
в выходные и праздничные дни. 
А в будни депутаты предложили 
запретить любой шум с 19.00 до 
9. 00. То есть тишины будет на 
три часа больше. Однако пред-
усмотрены и льготы: новые ог-
раничения не будут действовать 
среди жильцов новостроек в те-
чение полугода с момента ввода 
дома в эксплуатацию. Им нужно 
некоторое время, чтобы превра-
тить «голые стены» в благоу-
строенное жилье. 

— Новостроек не будут ка-
саться именно ограничения 
с 19.00 до 9.00, остальные поло-
жения закона на них будут рас-
пространяться в полной мере, — 
уточнил председатель парла-
ментского комитета по вопро-
сам строительства, архитекту-
ры, ЖКХ и энергетики Игорь 
Коханый.

Депутаты одобрили поправ-
ки в первом чтении. Предпола-
гается, что в ближайшие две не-
дели парламентарии еще раз де-
тально обсудят проект с пред-
ставителями ТСЖ, полиции 
и общественниками. Если се-
рьезных замечаний не возник-
нет, то уже в начале декабря за-
кон могут утвердить во втором 
и третьем чтении.

Визит Владимир Путин провел переговоры
с лидерами на полях саммита АТЭС

В гостях у инков

Кира Латухина, Лима 

В
ыходные президент 
России провел за океа-
ном, в Южной Амери-
ке, далеком Перу, на 
саммите АТЭС, кото-

рый объединяет 21 экономику 
стран Азиатско-Тихоокеанского 
региона. Владимир Путин при-
нял участие в заседаниях самми-
та, а до этого успел провести пе-
реговоры с лидерами Китая, Япо-
нии, Перу, Вьетнама и Филиппин.

Глава государства начал свой 
визит с двусторонних перегово-
ров: беседы с вьетнамским кол-
легой Чан Дай Куангом, филип-
пинским лидером Родриго Дутер-
те, а также хозяином саммита 
Педро Пабло Кучински. Со всеми 
тремя он раньше не встречался 
и всех троих пригласил в Россию 
с визитом.

Тесное сотрудничество с Вьет-
намом — в числе приоритетов 
российской внешней политики 
в Азии. «Произошло очень важ-
ное событие, я считаю, — достиг-
нута договоренность и подписан 
договор о свободной торговле 
между Вьетнамом и Евразий-
ским экономическим союзом. 
Вьетнам стал первой страной, ко-
торая получила облегченный до-
ступ на рынок России и наших 
стран-партнеров», — заметил 
Владимир Путин.

Чан Дай Куанг поблагодарил 
российских друзей за поддер-
жку и пригласил президента Рос-
сии приехать в следующем году 
в его страну не только на саммит 
АТЭС, но и с официальным визи-
том. «Лидеры отметили, что в раз-
работке находится более 20 про-
ектов общей стоимостью 10 млрд 
долларов. Кроме того, создана 
российско-вьетнамская инвести-
ционная платформа с объемом 
инвестиций по 500 млн долларов 
с каждой стороны, которая будет 
наполняться конкретными про-
ектами», — рассказал журнали-
стам пресс-секретарь президента 
РФ Дмитрий Песков. 

С филиппинским лидером 
российский президент также ви-
делся впервые. Дутерте был из-
бран в мае и уже стал широко из-
вестен довольно радикальными 
взглядами и смелостью сужде-
ний, а также критикой США. И на 
этот раз он тоже был откровенен. 
«Я очень ждал этого момента, се-
годняшнего дня, когда смогу 
с вами познакомиться, не только 
потому, что вы представляете ве-
ликую страну, но и из-за ваших 
личных лидерских качеств», — за-
явил он и подчеркнул, что Фи-
липпины всегда относили себя 
к западному миру. Но сейчас за-
падные нации пытаются напа-
дать и запугивать малые государ-
ства, «это свидетельство их хан-
жества», возмутился Дутерте. По 
словам Пескова, Путин сообщил, 
что российские компании готовы 
активизировать работу на фи-
липпинском рынке. Речь идет 
о вагоностроении, производстве 
рельсов и металлургии. И Дутер-
те подчеркнул возможность вхо-
ждения в ближайшей перспекти-
ве российских инвесторов в са-
мые различные области.

Перуанский президент Педро 
Пабло Кучински начал с взаимо-
действия в сфере обороны. «Мы 
высоко ценим технологии, кото-
рые есть в России», — заверил он 
и добавил, что хотелось бы разви-
вать сотрудничество и в сель-
ском хозяйстве, ведь Перу — по-
ставщик манго и авокадо. Любо-
пытно, что сначала перуанский 
лидер спросил, на каком языке 
лучше говорить, и Путин, конеч-
но же, сказал, что на русском. Ку-
чинки в ответ предложил немец-
кий. Так что общались неприну-
жденно.

С председателем КНР Си 
Цзиньпином Владимир Путин 
встречается уже в пятый раз 
в этом году. Китай — ведущий эко-
номический партнер России. По 
многим направлениям сотрудни-
чество идет вперед, оценил рос-
сийский президент: «Это говорит 
о том, что мы работаем не вхоло-

стую, а достигаем тех целей, кото-
рые перед собой ставим». Китай 
и Россия должны содействовать 
процессу создания в АТР зоны 
свободной торговли, заявил Си 
Цзиньпин. Лидеры высказались 
в пользу усиления сотрудничест-
ва в рамках АТЭС. «Кроме того, 
было отмечено, что подходы 
к ключевым международным про-
блемам у России и Китая совпада-
ют», — добавил Песков. 

Лидеры России и Китая обсу-
дили и выдвинутую ранее Пути-
ным идею «Большого евразий-

ского партнерства», отмечалась 
необходимость перехода к кон-
кретным расчетам и технико-
экономическому обоснованию 
такого сотрудничества на уровне 
экспертов. 

Встреча с японским премье-
ром Синдзо Абэ для Путина уже 
третья в этом году (две другие 
проходили в России — в Сочи и во 
Владивостоке). «Мы возобнови-
ли некоторые механизмы, неко-
торые инструменты, которые по-
зволяли нам двигаться вперед 
в двусторонних отношениях», — 
отметил Путин. 

«Владимир, я приветствую, 
что в целях твоего визита в Япо-
нию у нас проводятся активные 
консультации в широких сферах 
и идет подготовительная работа 
как следует», — подтвердил Абэ. 
«Кстати, в моем городе Нагато, 
в префектуре Ямагути, народ 
с нетерпением ожидает твоего 
визита, и там приподнятая ат-
мосфера. Я готов принять тебя 

в японской традиционной гости-
нице с горячим источником, и на 
следующий день мы заедем в То-
кио и обсудим экономические 
вопросы», — сказал он и предло-
жил поговорить об этом визите, 
а также о проблеме заключения 
мирного договора и сотрудниче-
стве в экономической сфере.

Ранее Абэ выдвинул план раз-
вития экономического сотрудни-
чества России и Японии. «Бук-
вально позавчера мы обменялись 
с японской стороной уже рабо-
чим планом, - рассказал журна-

листам замминистра экономиче-
ского развития Станислав Вос-
кресенский. - Там речь идет как о 
создании постоянно действую-
щих диалогов, так и о реализации 
вполне конкретных проектов, 
причем и о такого рода проектах, 
где речь идет и о том, чтобы вме-
сте создавать продукцию на рын-
ке третьих стран». Во время ви-
зита президента России в Япо-
нию 15—16 декабря будет подпи-
сано порядка 30 документов. «В 
Японии меморандум о намере-
нии — это уже почти сделка, это 
не просто повод для знакомст-
ва», — заметил Воскресенский.

Первый день пребывания Пу-
тина в Лиме прошел без журна-
листов кремлевского пула. Их 
прилет задержался более чем на 
сутки. Самолет Ил-96 специаль-
ного летного отряда «Россия», на 
котором часть российской деле-
гации и представители прессы 
направлялись на саммит, с само-
го вылета преследовали сюрпри-
зы, и первым стала пара швей-
царских истребителей, которые 
устроили «эскорт» Ил-96 вплоть 
до границы с Францией. И хотя 
в Берне пояснили, что это такая 
практика — время от времени 
проверять самолеты, мол, как де-
лают патрульные на дорогах, — 
резонанс был большой. 

На этом приключения спец-
рейса не закончились: в Лиссабо-
не пришлось провести не полто-
ра часа, а целые сутки. Вышел из 
строя блок зажигания, и пасса-
жиры на несколько часов застря-
ли на военной базе. К счастью, со-
трудники российского посольст-
ва все это время старались не по-
кладая рук, и в итоге все пробле-
мы удалось решить. Днем приле-

тел борт из Москвы, привез нуж-
ные запчасти, и самолет взял 
курс на Лиму.

Второй, основной день самми-
та, лидеры начали с совместного 
фотографирования. Первым ме-
роприятием стала встреча с ди-
ректором-распорядителем МВФ 
Кристин Лагард: речь шла о дея-
тельности фонда в Азиатско-Ти-
хоокеанском регионе. Как рас-
сказал журналистам Станислав 
Воскресенский, президент Рос-
сии на этой встрече призвал при-
ложить больше усилий по борьбе 
с «теневым» банковским секто-
ром и уходом от налогов. «Много 
деклараций на этот счет принято, 
но, на его взгляд, мало пока сде-
лано, и лидерам надо здесь прояв-
лять больший интерес», — пере-
дал он слова Владимира Путина. 

«Наш президент задал Крис-
тин Лагард вполне конкретный 
вопрос, он касался российского 
финансового сектора. Во-пер-
вых, он спросил, в силах ли оцен-
ки МВФ, как действует ЦБ и пра-
вительство по поддержанию ма-
кроэкономической стабильно-
сти, президент привел последние 
данные по макроэкономике», — 
заметил замминистра. «Лагард 
ответила — я дословно скажу — 
что касается главы Центрального 
банка, то она сделала фантасти-
ческую работу», —добавил он.

И тогда Путин задал еще один 
вопрос. «Банковская система 
устойчивая, но как-то она очень 
пассивна и очень неактивно кре-
дитует экономику, нет вклада 
банковской системы в экономи-
ческий рост. Он спросил, есть ли 
у нее какие-то идеи действий», — 
процитировал его Воскресен-
ский. «Здесь Лагард от ответа 
ушла, сказав, что в каждом кон-
кретном случае нужно учиты-
вать специфику страны и обсу-
ждать детально. Рекомендаций не 
последовало, но она эмоциональ-
но при всех говорила, что Россия 
на фоне той ситуации, с которой 
столкнулась, прежде всего с па-
дением цен на нефть, очень дос-
тойно вышла, выйдет на трек — 
она желает — устойчивого роста», 
— заключил он.

Затем прошли рабочие заседа-
ния саммита — без прессы. Пер-
вое заседание было посвящено 
вызовам для свободной торговли 
и инвестирования, второе — во-
просам продовольственной без-
опасности, адаптации к измене-
ниям климата, проблеме доступа 
к водным ресурсам.

Владимир Путин и Си Цзиньпин 
встретились уже в пятый раз 
в этом году и договорились встре-
титься снова.

Акцент

 Президент России призвал 
приложить больше усилий 
по борьбе с теневым банков-
ским сектором в мире

Поправки в регио-
нальный закон 
о тишине власти 
Московской обла-
сти еще раз обсудят 
с представителями 
ТСЖ, полиции 
и общественности 

Ведущие страны 
мира активно при-
меняют при разра-
ботке оружия 
достижения науки

Истребитель ВВС Швейцарии вплоть до границы с Францией сопровождал 
российский самолет Ил-96, на борту которого находились летевшие на 
саммит журналисты кремлевского пула и часть членов делегации.

Смотрите фоторепортаж 
на сайте
www.rg.ru/sujet/1560

КСТАТИ
Закон о тишине понемногу осту-
жает пыл поклонников перфора-
торов и шумных вечеринок. По 
статистике Мособлдумы, если за 
весь 2015 год было выявлено около 
2 тысяч нарушений, то за первый 
квартал 2016-го пренебречь тер-
пением соседей решились только 
372 человека. Чаще всего шумят 
жители Шатурского и Одинцов-
ского районов Подмосковья. В чи-
сло неспокойных также входит 
городской округ Орехово-Зуево. 
Из этих трех муниципалитетов 
приходит больше всего жалоб на 
нарушение тишины.
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на  ЛЮБОЙ 
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ВОПРОС
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PRAVO.RG.RU

----  Как  
ВЕРНУТЬ ДОЛГ?

----  Как  
ДОКАЗАТЬ 
РОДСТВО?

----  Как  
ПОМЕНЯТЬ 
ПРАВА?

ПУТИН И ОБАМА ОБСУДИЛИ СИРИЮ И УКРАИНУ

Владимир Путин и Барак Обама переговорили в кулуарах саммита АТЭС и пожали друг другу руки. «В начале 
заседания они поприветствовали друг друга и совсем кратко переговорили», — сообщил журналистам пресс-
секретарь российского президента Дмитрий Песков. По его словам, президенты России и США «выразили сожа-
ление, что не удалось достичь прогресса по Украине». Лидеры также подчеркнули необходимость продолжать 
поиск путей урегулирования в Сирии до смены администрации США в январе 2017 года. Для этого главы дипло-
матических ведомств двух стран продолжат контакты. 
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Не сойти нам 
с этого места

«Например, на долю на-
шей страны приходится 
10 процентов мировых 

посевных площадей, 40 процен-
тов всех черноземов мира, — пе-
речислял Александр Ткачев. — По-
том, в России мелиорируется 
только 5 процентов земель, что 
ничтожно мало, если учесть, что 
в Германии этот показатель со-

ставляет около 40 процентов, а в 
США — свыше 45 процентов». 
Между тем только за счет увели-
чения орошаемых площадей 
можно почти двукратно увели-
чить урожайность. 

Другая больная тема — отсут-
ствие удобрений. Половина на-
ших посевов «обходится» сегод-
ня вообще без всяких добавок. 
«По мнению руководства мин-
сельхоза, это путь в никуда, по-
скольку без улучшения почвы чу-
дес не бывает. При этом парадок-
сально, но сама Россия является 
крупным поставщиком удобре-
ний на мировой рынок, доведя 
объем их производства до 20 
миллионов тонн в год. Одна 
беда — внутри страны для улуч-
шения плодородия собственных 
пахотных и сельхозземель ис-
пользуется на сегодня всего 2,6 
миллиона тонн, тогда как нужно, 
по мнению минсельхоза, как ми-
нимум 10 миллионов. В пересче-
те на один гектар у нас сегодня в 
почву вносится в среднем 33 ки-
лограмма, тогда как в Бразилии — 
120 килограммов, в США — 170, а 
в Китае — 350 килограммов. Впро-
чем, что касается последнего, то 
это явный перебор, считают рос-
сийские эксперты. Конечно, уро-
жайность зерновых в КНР тоже 
на грани фантастики — 45 центне-
ров с гектара (тогда как в Евросо-
юзе — 35, а в России — 26 центне-
ров). Но стоит ли платить за ре-

кордные показатели «выжигани-
ем» собственных сельхозземель 
химикатами — отдельный вопрос, 
отметил глава Национального со-
юза зернопроизводителей Павел 
Скурихин. 

К тому же, как отметил на од-
ной из панельных дискуссий экс-
глава минсельхоза Канады с 2007 
по 2015 годы Джерри Ритц, миру 
сегодня нужно не просто зерно, а 
высококачественная продукция. 
Например, пшеница твердых 
сортов. 

Как считают эксперты, Рос-
сии есть куда расти в плане геог-
рафии экспорта. Помимо тради-
ционных направлений необходи-
мо открывать для себя новые. На-
пример, осваивать Азиатско-Ти-
хоокеанский регион (АТР). Тот же 
Китай, при всех его рекордах, го-
тов закупать по 3,5 миллиона 
тонн пшеницы, Япония — 5 мил-
лионов, а Индонезия — 8,5 милли-
она тонн, причем с плюсом в мил-
лион тонн ежегодно. 

Правда, как поясняют в мин-
сельхозе, в Сибири вместо ны-
нешних 15 миллионов необходи-
мо выращивать 25 миллионов 
тонн зерна, чтобы как минимум 
10—15 миллионов тонн из них от-
правлять на экспорт в страны 
АТР. Тем более что и путь оттуда 
гораздо короче. 

Если аграрии смогут обеспе-
чить такой результат, в минсель-
хозе обещают, что вопросы тран-
спортировки и развития инфра-
структуры без внимания со сто-
роны государства не останутся. 
Хотя цена вопроса велика. «По 
нашим данным, требуется при-
мерно 270 миллиардов рублей 
инвестиций для модернизации 
элеваторов», - уточнил глава де-
партамента регулирования рын-
ков АПК минсельхоза России 
Владимир Волик. 

ТЕХНОЛОГИИ Портал
госуслуг Москвы
упростил сбор справок

Буквы заверяет 
«цифра»

Сергей Бабкин

СОБИРАТЬ документы для оформления пенсии стало 
проще: москвичи теперь могут получить необходимые 
для этого справки в электронном виде. Такую возмож-
ность горожанам предоставил новый сервис портала го-
суслуг pgu.mos.ru.

У пользователей портала появилась возможность вы-
бирать способ получения справки из государственных 
архивов. Как уточнили в пресс-службе департамента ин-
формационных технологий, бумагу можно забрать 
в офисах «Мои документы» или получить в электронном 
виде. Эта услуга существовала на сайте еще с 2014 года, 
но до недавних пор за готовым документом приходилось 
идти в МФЦ. Между тем в некоторых случаях можно не 
предъявлять оригинал. Справка в электронном виде ока-
жется в личном кабинете пользователя сайта через 
20 рабочих дней после подачи заявления. Как отметили 
в департаменте, за два года эта справка потребовалась 
жителям столицы более 17 тысяч раз. В основном бумагу 
о фактах из прошлого спрашивают, чтобы собрать пакет 
документов для правильного оформления пенсий, доку-
мент пригодится и для подтверждения уровня образова-
ния. Подлинность электронного документа будет под-
тверждаться цифровой подписью на справке.

Недавно на pgu.mos.ru усовершенствовали и еще один 
важный сервис — онлайн-запись к врачу. Во-первых, ин-
терфейс стал гораздо проще: раньше все записи и на-
правления приходилось открывать в разных окнах, те-
перь можно и в одном. Во-вторых, теперь можно перене-
сти время визита к доктору, не отменяя саму запись. Та-
кая же возможность есть и для направлений к узким спе-
циалистам. Раньше для таких изменений приходилось 
лично обращаться в регистратуру поликлиники. Между 
тем самым востребованным сервисом портала остается 
подача заявлений в ЗАГС. Достаточно оставить данные 
СНИЛС и выбрать дату регистрации: приходить в учре-
ждение молодоженам нужно только в день церемонии. 

ПАРЛАМЕНТ Госдума одобрила бюджет 
в первом чтении

Оптимально, 
но жестко
Татьяна Замахина

«О
п т и м а л ь н ы й ,  н о 
жесткий» — такой 
бюджет, по мнению 

спикера Госдумы Вячеслава Во-
лодина, будет у России на бли-
жайшие три года. На заседании 
Думы в пятницу основной фи-
нансовый документ, несмотря 
на протесты парламентской оп-
позиции, прошел первое чтение. 
«Единая Россия» одобрила до-
кумент с особым условием — до-
работать особенно чувствитель-
ные для населения позиции 
в рамках второго чтения.

Глава минфина Антон Силуа-
нов, представляя депутатам 
бюджет 2017 — 2019 годов, не 
скрывал суровую правду. Дохо-
ды-2017, оцененные в 13,49 
трлн руб., существенно отстанут 
от расходов — 16,24 трлн руб. 
«Дыру» в бюджете придется за-
крывать за счет Резервного фон-
да, полностью его исчерпав. 
Кроме того, в 2017 году придет-

ся «зачерпнуть» и из Фонда на-
ционального благосостояния 
(еще 668 млрд руб.). Предстоит 
и активнее занимать на вну-
треннем рынке — в следующем 
году кабмин намерен нарастить 
объем заимствований сразу 
втрое до 1,05 трлн руб.

Впрочем, правительство за-
ложило в бюджет «запас» — 
он сверстан из расчета цен на 
нефть в $40 за баррель на все 
три года. Кроме того, документ 
рассчитан исходя из инфляции 
4% в год, ослабления курса руб-
ля до 71,1  рубля за доллар 
в 2019 году и оживления темпов 
роста ВВП до 2,1% к концу пери-
ода.

Налоги расти не будут, разве 
что для нефтегазового сектора, 
сказал Силуанов. «Дыру» в бюд-
жете также отчасти закроют за 
счет «вредных привычек» рос-
сиян: в документе учтен рост ак-
цизов на алкоголь и табак. Так, 
в сегменте спиртного они наи-
более существенно растут на 
вина, включая игристые (исклю-
чение сделано для отечествен-
ных виноделов), а также на сидр, 
медовуху и крепкое спиртное.

Несмотря на все ограниче-
ния, социальные обязательства 
будут исполнены в полном объе-
ме, найдутся деньги и на модер-
низацию армии, и на поддержку 

разных секторов эконо-
мики, сказал министр. 
«Важен не объем рас-

ходов, а их качест-
во», — перефразиро-

вал известную по-
говорку Силуа-

нов. И сообщил 
о намерении 

к а б м и н а 
п е р е н а -
правлять 
ассигно-
вания на 
те направ-

ления, ко-
торые спо-

собны обеспе-
чить экономи-

ческий рост.
«Строго гово-

ря, в стране сегодня 

нет ни одного человека, кото-
рый был бы доволен бюдже-
том», — признал в свою очередь 
глава Комитета Госдумы по бюд-
жету и налогам Андрей Макаров 
(«ЕР»). Например, ему самому 
не удалось найти в документе 
предпосылок для экономиче-
ского роста. «Но правительству 
удалось в очень сложных усло-
виях, в условиях беспрецеден-
тного внешнего политического 
и экономического давления 
сформировать бюджет», — про-
должил он, назвав документ 
«нормальной базой для работы 
во втором чтении». Макаров 
призвал оппозицию поддержать 
бюджет и вместе засесть за по-
правки. Однако «миноритар-
ные» думские фракции по тра-
диции решили использовать 
рассмотрение бюджета как по-
вод для громких заявлений. Ли-
дер КПРФ Геннадий Зюганов 
предсказал раскол страны. Гла-
ва ЛДПР Владимир Жиринов-
ский назвал финансовую линию 
правительства «схемой Плюш-
кина», обвинив кабмин в нако-
пительстве (хотя, напомним, 
«копилки» правительство как 
раз собирается «разбить»). 
А «Справедливая Россия» разда-
ла всем собравшимся свой вари-
ант бюджета без надежды на 
поддержку. 

У «Единой России» тоже 
были претензии, но она пред-
почла не критиковать, а решать 
проблемы с правительством. 
Перед заседанием фракции уда-
лось совместно с кабмином най-
ти для бюджета средства на ряд 
особо чувствительных момен-
тов. «В итоге нам удалось снять 
б о л ь ш и н с т в о  р а з н о гл а с и й 
и выйти на оптимальный, но 
жесткий бюджет», — объяснил 
журналистам Вячеслав Воло-
дин. Это майские указы, поддер-
жка ключевых отраслей. В рам-
ках второго чтения будут увели-
чены расходы на обеспечение 
инвалидов средствами реабили-
тации, развитие физкультуры 
и спорта на селе, поддержку ре-
гиональных СМИ и другое, ска-
зал Володин. 

ГОРЯЧАЯ ТОЧКА 
Боевики
расстреляли
еще 17 жителей
Алеппо

ОГОНЬ 
ПО МИТИНГУ

Юрий Гаврилов

НЕСМОТРЯ на зверства терро-
ристов, жители восточных райо-
нов Алеппо не прекращают про-
тесты и пытаются выйти в без-
опасные кварталы города. Об 
этом сообщил официальный 
представитель Минобороны Рос-
сии Игорь Конашенков.

Со ссылкой на беженцев он 
рассказал, что 17 ноября пример-
но в 10.30 в районе Аль-Каляса 
около трехсот мирных сирийцев 
устроили митинг против боеви-
ков и так называемого местного 
совета. 

В ходе волнений люди попыта-
лись прорваться через пункт про-
пуска Бустан Аль-Каср. Но терро-
ристы разогнали демонстрацию, 
обстреляв протестующих из 
крупнокалиберного пулемета. 
После чего заминировали все под-
ходы к пункту и разместили снай-
перов на крышах близлежащих 
домов. 

В тот же день около 13.00 более 
двухсот граждан из района Сахур 
(восточный Алеппо) организова-
ли митинг и попытались уйти на 
территорию, контролируемую 
правительственными войсками. 

«В районе Хайдарие боевики 
без предупреждения открыли 
огонь по митингующим из авто-
матического оружия. На месте по-
гибло 17 человек, в том числе два 
подростка 13 и 15 лет, ранено бо-
лее 40 человек. Террористы задер-
жали и увезли в неизвестном на-
правлении около десятка муж-
чин, которых посчитали органи-
заторами волнений. Тем же вече-
ром всех их расстреляли», — сооб-
щил Конашенков.

Ранее он прокомментировал 
очередные домыслы, озвученные 
во внешнеполитическом ведомст-
ве США, о якобы имевших место 
бомбардировках больниц в Си-
рии. «По прошествии трех суток 
уже абсолютно всем стало оче-
видно, что якобы разрушенные 
в результате бомбардировок «го-
спитали» и «мобильные клини-
ки» в Алеппо существуют только 
в воображении представителя 
госдепа США Джона Кирби, — от-
метил российский генерал. — Дан-
ный информационный «ляп» те-
перь безусловно останется пят-
ном если не на мундире, то точно 
на биографии адмирала Кирби». 

По словам Конашенкова, если 
посчитать количество якобы 
«разбомбленных», по словам аме-
риканских и особенно британ-
ских представителей, за прошед-
ший год в Сирии госпиталей и мо-
бильных клиник, то получится, 
что кроме госпиталей в Сирии 
больше вообще ничего нет.

Генерал напомнил, что Мин-
обороны России неоднократно 
обращалось к представителям 
США, Великобритании, Франции, 
Германии, других стран и между-
народных организаций с прось-
бой предоставить любую инфор-
мацию о расположении в подкон-
трольных террористам районах 
Сирии пунктов оказания меди-
цинской помощи, в том числе го-
спиталей и школ. «Ответ всегда 
одинаковый — такой информации 
ни у кого нет, — сказал Конашен-
ков. — Все, что известно, это сооб-
щения «Белых касок» или мест-
ных анонимных «журналистов» 
и «активистов».

В этой связи представитель 
Минобороны России упомянул об 
официальном отчете британского 
правительства «Негуманитарная 
помощь Великобритании в Сирии 
в 2012 — 2015 годах». В документе 
прямо указано, что «Белые ка-
ски» получили от британского 
правительства 15 млн фунтов. Но 
еще 5,3 миллиона получили некие 
средства массовой информации. 
Причем в пояснении к разделу 
«СМИ» написано: «Финансируе-
мые Великобританией проекты 
направлены на создание сети не-
зависимых СМИ по всей Сирии». 

Их работа заключается в том, 
чтобы сообщать в «Фейсбуке» 
и «Твиттере» о химических ата-
ках сил режима в Гуте, а также 
оперативно поставлять информа-
цию от местных жителей и «Бе-
лых касок». 

Правительство Дмитрий Медведев нацелил на новые достижения 
в сельском хозяйстве

В свое продовольствие
Владимир Кузьмин

Г
осударство всегда будет 
поддерживать аграриев 
независимо от санкций, 
заявил премьер-министр 
Дмитрий Медведев.

В Сочи прошел II Всемирный 
зерновой форум, в работе кото-
рого принял участие глава рос-
сийского правительства, отме-
тив успехи отечественного сель-
ского хозяйства последних лет и 
высокие, но вполне выполнимые 
амбиции на будущее. 

«Сегодня мы можем смотреть 
в будущее более уверенно, — зая-
вил премьер-министр. — За эти 
годы Россия стала, а вернее ска-
зать, вернула себе роль одного из 
ведущих игроков на мировом 
продовольственном рынке». 100 
лет назад наша страна была круп-
нейшим производителем на ме-
ждународном продовольствен-
ном рынке. Потом в силу истори-
ческих причин эти позиции были 
утрачены вплоть до того, что зер-
но страна была вынуждена заку-
пать за границей.

Сейчас вопрос так не стоит. 
117 миллионов тонн собранного 
зерна станут рекордом за послед-
ние несколько десятилетий. А ам-
биции между тем еще выше. «Уве-
личить производство зерна до 
130 миллионов тонн за ближай-
шие 10—15 лет, — напомнил Мед-
ведев. — Но это абсолютно дости-
жимая задача с учетом того, что у 
нас было в предыдущий период. 
Ресурсы для этого все есть, но са-
мое главное, что есть люди, кото-
рые сегодня готовы работать на 
земле».

Эти люди регулярно интересу-
ются у правительства и просто 
просят, чтобы государство сохра-
нило продовольственное эмбарго 
в отношении ряда западных стран 
в ответ на их санкции. «Во-пер-
вых, их никто пока не отменяет, — 
подчеркнул глава кабинета мини-
стров. — И во-вторых, государство 
всегда будет оказывать поддер-
жку отрасли именно в силу спе-
цифики нашей экономики и са-
мой отрасли». Оптимизация, ко-
торая затронула многие статьи 
главного финансового документа 

страны на 2017—2019 годы, сель-
ское хозяйство обошла стороной.

— Бюджет трудный, там целый 
ряд ограничений. Мы вынужде-
ны были какие-то статьи расхо-
дов уменьшать, где-то оптимизи-
ровать. Но это не коснулось сель-
ского хозяйства, и аграрии это 
чувствуют, — полагает премьер.

Важное значение для разви-
тия агропромышленного ком-

плекса имеет внедрение передо-
вых технологий. «Сейчас миро-
вые сельхозтренды сосредоточе-
ны именно в IT, в производстве 
различных сенсоров, роботов. 
Этот процесс, который принято 
называть Farming 2.0, — пояснил 
Дмитрий Медведев. — Он ведет к 
тому, что агробизнес из трудоза-
тратного превращается в капита-
лоемкий». Россия и ее аграрии, 

уверен он, готовы участвовать в 
этих процессах. Развитие перера-
ботки тоже входит в число прио-
ритетов в АПК. За счет этого уве-
личиваются добавленная стои-
мость конечного продукта и при-
быль самих аграриев.

Очень важно, что мы сейчас 
обеспечиваем себя сельхозпро-
дукцией по целому ряду направ-
лений, в том числе по зерну, от-
метил премьер. «Такая страна, 
как Россия, вне всякого сомне-
ния, обязана себя кормить», - 
считает он. Поэтому курс будет 
продолжен, включая развитие 
кооперации с другими страна-
ми. Для нас это не только тради-
ционные Северная Африка и 
Ближний Восток, но и страны 
Европы, Латинской Америки, 
Азиатско-Тихоокеанский реги-

он, где у России много деловых 
партнеров. 

— Сегодня мы стоим перед ли-
цом нового цикла развития сель-
ского хозяйства. Россия не соби-
рается находиться в стороне от 
этих процессов. Сегодня сель-
ское хозяйство является самым 
быстрорастущим сектором у нас 
в стране, и даже в условиях паде-
ния экономики оно продолжает 
свой рост, — заключил глава пра-
вительства. — Поэтому нам ни в 
коем случае нельзя потерять то, 
чего мы достигли за последнее 
время. И хочу всех заверить, что 
мы свою ответственность пони-
маем и будем поддерживать на-
бранные темпы.

Дмитрий Медведев: Такая страна, 
как Россия, вне всякого сомнения, 
обязана себя кормить.

Акцент

 Сегодня сельское хозяйство 
является самым быстрорасту-
щим сектором у нас в стране

В районе Хайдарие 
боевики без преду-
преждения открыли 
огонь по митингую-
щим из автоматиче-
ского оружия

Только за счет уве-
личения площади 
орошаемых земель 
в России можно 
было бы почти дву-
кратно увеличить 
урожайность

Деловой завтрак

Ольга Юрьевна Васильева
Министр образования и науки России
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В Сети дешевле

Такого «маркетингового» хода по привлечению 
внимания граждан к своему электронному пра-
вительству в других странах нет. Там завлекают 

либо бесплатным доступом в Интернет, либо вводят услу-
ги, которые кроме как в электронном виде получить нель-
зя, отметил в беседе с «Российской газетой» главный ана-
литик Ассоциации электронных коммуникаций (РАЭК) 
Карен Казарян.

Сейчас на Едином портале госуслуг зарегистрировано 
более 35 миллионов россиян. Прирост пользователей в 
октябре 2016 года составил 1,7 миллиона человек. За то 
же время суммарное количество посещений Единого 
портала госуслуг (ЕПГУ) и мобильного приложения пор-
тала достигло 27,3 
миллиона. И дальше 
тоже будет расти, по-
лагают эксперты.

К регионам-лиде-
рам, достигшим 50 
процентов доли гра-
ждан, зарегистриро-
ванных в Единой си-
стеме идентифика-
ции и аутентифика-
ции (ЕСИА) (Инфор-
мационная система в 
Российской Федера-
ции, обеспечиваю-
щая санкциониро-
ванный доступ 
участников инфор-
мационного взаимо-
действия (граждан-заявителей и должностных лиц орга-
нов исполнительной власти) к информации, содержащей-
ся в государственных информационных системах и иных 
информационных системах. — Прим. ред.), относятся Ре-
спублика Тыва (58 процентов), Тульская (57,3 процента) 
и Курская (51,7 процента) области, а также Ямало-Ненец-
кий (51,3 процента) и Ханты-Мансийский (50,2 процен-
та) автономные округа. Чаще всего росту числа пользова-
телей способствует такой фактор, как отдаленность бли-
жайшей точки для подачи заявок на госуслуги, констати-
руют эксперты. Местным жителям просто не остается ни-
чего другого, как использовать электронный формат.

Аудитория Рунета в 2016 году составила 86 миллио-
нов человек в возрасте от 12 лет. При этом в России около 
33 миллионов абонентов пользуются широкополосным 
доступом в Интернет.

Проникновение смартфонов и доступных для них 
приложений и сервисов в Рунете уже год как не просто 
сравнимо с проникновением персональных компьюте-

ров: аудитория Ру-
нета растет практи-
чески только за счет 
мобильных пользо-
вателей. Всего еже-
месячно мобиль-
ным Интернетом 
пользуются поряд-
ка 62 миллионов 
россиян. В следую-
щем году число 
пользователей Ру-
нета может вырасти 
еще на 5 процентов, 
прогнозируют 
в РАЭК.

1

Узнайте также: Права на недвижимость можно будет 
зарегистрировать в электронной форме
rg.ru/art/1328245

Публикацию комментирует 
Святослав Ещенко

16

ЦИФРА

35
МИЛЛИОНОВ
россиян зарегистрировались 
на Едином портале госуслуг и могут 
получать их в электронном виде.

В регионах элек-
тронные госуслуги 
развиваются 
не в последнюю оче-
редь из-за террито-
риальной малодо-
ступности традици-
онного формата
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10
ПРОЦЕНТОВ
мировых посевных площадей 
приходится на долю нашей 
 страны.

Министр 
финансов 
Антон 
Силуанов
отметил, 
что бюджет 
принимается 
в сложных 
условиях.

С
Е

Р
Г

Е
Й

 К
У

К
С

И
Н

Следите за развитием 
ситуации в Сирии на сайте
rg.ru/sujet/4536
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ИССЛЕДОВАНИЕ Россияне 
хотят жить как минимум 
до 82 лет

Какие 
наши годы

Татьяна Зыкова

ОЖИДАНИЯ россиян по продолжительности жизни 
растут — в среднем мы хотели бы жить до 81,3 года. Это 
на два года больше, чем в 2015 году.

Новое исследование Финансового университета при 
правительстве РФ показало, что самые высокие ожида-
ния по продолжительности жизни демонстрируют жи-
тели Грозного, Махачкалы, Севастополя, Набережных 
Челнов и Новокузнецка.

«Представление россиян о «достаточном сроке» 
жизни приближается к мировым стандартам», — отме-
чает руководитель исследования, проректор Финансо-
вого университета по стратегическому развитию Алек-
сей Зубец.

По данным Всемирного банка, сегодня чемпионов 
мира по продолжительности жизни является Гонконг с 
показателем 84 года, за ним следуют Япония и Испания 
с надеждами местных жителей уйти в мир иной не 
раньше 83,6 и 83,1 года соответственно.

Социологи вместе с тем обращают внимание, что 
человеческая жизнь важна не сама по себе. «Бытие, на-
полненное страданиями, в том числе физическими, не 
может считаться полноценным», — говорит Алексей Зу-
бец. Во главу «долготы» жизни в современных социаль-
ных и научных ра-
ботах исследовате-
ли также ставят не 
ее продолжитель-
ность, а только здо-
ровую часть, кото-
рая не сопровожда-
ется тяжелыми за-
болеваниями.

Россия отстает от 
развитых госу-
дарств как по общей 
ожидаемой средней 
продолжительности 
жизни, так и по ожи-
даемой продолжи-
тельности здоровой 
жизни.

По оценкам Все-
мирной организа-
ции здравоохране-
ния (ВОЗ), в 2015 году в нашей стране этот показатель 
в среднем составлял 63,4 года (67,8 года для женщин и 
59 лет для мужчин). Россия в данном случае стоит на 
104-м месте из 183 рассмотренных ВОЗ государств. На 
первом месте Япония с 74,9 года здорового долголетия, 
далее Сингапур (73,9 года) и Корея (73,2 года). На по-
следнем месте Сьерра-Лионе с «всего» 44,4 года.

Наиболее мощным фактором, определяющим про-
должительность жизни в России, как отмечается в ис-
следовании, являются частные и государственные рас-
ходы на здравоохранение. Еще одна важная составляю-
щая — государственная политика по внедрению прин-
ципов здорового образа жизни, позитивное отношение 
к собственному здоровью самих граждан.

В России доля сторонников здорового образа жизни 
за год уменьшилась по сравнению с прошлогодними 
показателями. Сейчас это 26 процентов от общего чи-
сла семей. «Доля семей, вовлеченных в здоровый образ 
жизни — занятия спортом, здоровое питание, фитнес, 
оздоровительные диеты — сократилась на фоне эконо-
мических трудностей, однако в перспективе ситуация 
может быстро измениться», — говорит Зубец.

Впрочем, более двух третей населения хотя бы под-
держивает меры государства по сокращению потребле-
ния спиртного, табака и наркотических веществ. Одно-
временно социологи зафиксировали, что в России рас-
тет число тех, кто считает, что окружающие стали 
меньше курить и употреблять спиртное. «В сочетании с 
высокими установками населения на продолжитель-
ность жизни этот настрой еще больше подтянет пока-
затели к средним мировым без увеличения расходов 
граждан и государства на здравоохранение», — прогно-
зирует Зубец.

Вместе с тем исследование показывает, что в стране 
высока и доля респондентов, предпочитающих потре-
бление алкоголя, табака. Практически не сокращается 
число россиян, употребляющих наркотики. А распро-
страненность тяжелых и опасных для жизни заболева-
ний, таких как ВИЧ или туберкулез, отрицательно вли-
яет на ожидания россиян относительно продолжитель-
ности жизни. Рейтинг городов, где результаты самые 
минимальные, заставляет местные власти задуматься 
о неблагополучии.

Кстати, дольше всего мечтают жить те, кому сегодня 
30—40 лет (84,1 года), а также обладатели высшего и 
послевузовского образования (83 года).

Высокие оценки по желаемой длине жизни — 86,1 
года — дали респонденты из представителей среднего 
класса — те, кому по силам купить себе новый автомо-
биль. Машины, «продлевающие» жизнь их обладателей 
— BMW, Mercedes, но и Mazda. Впрочем, тут социоло-
гам все понятно. Обладание авто отражает более высо-
кие доходы. Есть доходы — продолжительность жизни 
растет, нет — падает. Способность чувствовать себя 
счастливыми также влияет на конечные цифры иссле-
дования. Счастливые ставят перед собой более высо-
кие цели по продолжительности жизни, отображает 
тренды социологический труд.

По словам профессора кафедры труда и социальной 
политики РАНХиГС Александра Пиддэ, важно, что 
30—40-летние задумываются о здоровом долголетии, а 
не 60-летние. 

«Это зависит от степени формирования обществен-
ных и социальных норм на продолжительность жиз-
ни», — заключает эксперт.

АВТОРЫНОК Названы регионы, где выгоднее всего покупать новые 
автомобили

Цены рулят
Юлия Кривошапко

Б
анкиры всерьез полагают, 
что лучшим подарком на 
Новый год должен быть ав-

томобиль. Некоторые, не дожида-
ясь предпраздничной лихорадки, 
уже в ноябре начали запускать 
выдачу автокредитов с нулевым 
первоначальным взносом или 
снижать процентные ставки по 
таким продуктам. Как выясни-
лось, не зря.

Большинство россиян сегодня 
действительно в состоянии прио-
брести машину, особенно новую, 
лишь с помощью заемных денег. 
Как следует из результатов ис-
следования аналитического 
агентства «Автостат», в январе — 
сентябре нынешнего года средне-
взвешенная цена легкового авто-
мобиля без пробега в России вы-
росла до 1,37 миллиона рублей. 
Это на 17,1 процента больше, 
чем за тот же период 2015 года. 

В разрезе регионов наиболь-
ший показатель средневзвешен-
ной цены нового авто был зафик-
сирован на Дальнем Востоке. В 
лидерах оказался Приморский 
край, средневзвешенная стои-
мость нового легкового автомо-
биля в котором практически до-
стигла 2,4 миллиона рублей. На 
втором месте располагается Ха-
баровский край (2,2 миллиона 
руб.), на третьем Сахалинская 
область (2,15 миллиона рублей).

В пятерку лидеров также по-
пали Камчатский край (2,1 мил-
лиона рублей) и Магаданская об-
ласть (2 миллиона рублей). В 
этих регионах очень низкие объ-
емы рынка новых автомобилей. 
Однако если местные жители все-
таки решаются приобрести авто 
без пробега,  то часто отдают 

предпочтение более дорогим мо-
делям и комплектациям, уточня-
ют аналитики «Автостата».

Собственно, именно предпоч-
тениями покупателей в основ-
ном и объясняется довольно за-
метный разброс средневзвешен-
ных цен по регионам. Как отмеча-
ет исполнительный директор 
«Автостата» Сергей Удалов, в од-
них субъектах продается больше 
бюджетных автомобилей, в дру-
гих, напротив, дорогих. Это влия-
ет на итоговый показатель сред-
невзвешенной стоимости в ка-
ждом регионе, уточняет эксперт.

Кстати, Москва в рейтинге 
расположилась только на шестой 
позиции. В столице средневзве-
шенная цена автомобиля по ито-
гам 9 месяцев была на уровне 
1,94 миллиона рублей. 

В десятку лидеров по этому 
показателю также вошли: Еврей-
ская автономная область (1,84 
миллиона рублей), Бурятия (1,66 
миллиона рублей), Калининград-
ская (1,65 миллиона рублей) и 
Амурская (1,63 миллиона ру-
блей) области. 

Самая низкая средневзве-
шенная стоимость нового авто-
мобиля была зафиксирована в  
Вологодской и Брянской облас-
тях — в каждой из них показатель 
составил чуть более 1,12 милли-
она рублей.

Увеличение средневзвешен-
ных цен на машины без пробега 
было отмечено во всех регионах. 
Наиболее высокий показатель 
роста стоимости демонстрирова-
ла Еврейская АО (+47 процен-
тов). Похожий расклад аналити-
ки «Автостата» зафиксировали в 
Хабаровском крае (+34,8 про-
цента) и Бурятии (+33,2 процен-
та). Самую низкую динамику 
цены на новые машины показали 
Чукотский АО (+5,4 процента), а 
также Новосибирская (+7,5 про-
цента) и Ленинградская (+9,7 
процента) области.

Эксперты Национального 
б ю р о  к р е д и т н ы х  и с т о р и й 
(НБКИ) тем временем назвали 
регионы, жители которых чаще 

других занимают деньги у банков 
н а  п о к у п к у  т р а н с п о рт н ы х 
средств. В тройке лидеров по ито-
гам января — сентября были Мо-
сква, жители которой успели за 
это время взять в банках 35,5 ты-
сячи автокредитов, Санкт-Пе-
тербург — 26,2 тысячи кредитов и 
Подмосковье — 25,4 тысячи кре-
дитов. За ними расположились 
Татарстан и Башкортостан. 

По словам Сергея Удалова, ав-
токредитование для граждан 
остается одним из наиболее до-
ступных способов приобретения 
автомобиля, а для банков это 
один из наиболее привлекатель-
ных продуктов. 

Его слова подтверждает ста-
тистика НБКИ: доля продаж ав-
томобилей в кредит продолжает 
расти. В третьем квартале 2016 
года она составила 46,4 процен-
та. По сравнению с вторым квар-
талом этот показатель поднялся 
на 2,8 процентного пункта. Всего 
же в третьем квартале 2016 года 
количество купленных в кредит 
автомобилей составило 146,7 
тысячи единиц, увеличившись за 
квартал на 10,8 процента.

Пшик 
и шампанское

Как отмечают в Роска-
честве, анализировать-
ся будет шампанское, 

сделанное в России, Белоруссии, 
Испании, Франции, Италии, Гру-
зии, Абхазии и Украине. Причем 
из российских игристых вин бу-
дет обследоваться не одна марка. 
Тестирование охватит в том чи-
сле напитки, произведенные 
в Кабардино-Балкарии, Крыму, 
Краснодарском крае, Дагестане, 
Ленинградской области.

Отдельным вектором иссле-
дования станет наличие допол-
нительно внесенных искусствен-
ных сахаров или глюкозно-фрук-
тозного сиропа. Лучшее шампан-
ское, выявленное в ходе исследо-
вания, будут проверять также на 
соответствие ГОСТ-Р «Россий-
ская система качества». Этот 
стандарт был разработан Роска-
чеством совместно с экспертами 
Росалкогольрегулирования, ве-
дущими НИИ, ассоциациями от-
расли и крупнейшими произво-
дителями.

Итоги подведут через месяц 
и сразу их озвучат, чтобы к празд-
нику россияне успели купить ка-
чественные напитки.

По мнению директора Центра 
исследований федерального и ре-
гиональных рынков алкоголя Ва-
дима Дробиза, некачественные 
игристые вина и шампанское 
если и будут выявлены, то в не-
больших количествах. В 2012 
году в российском законодатель-
стве появился термин «винный 
газированный напиток», и пра-
ктически все искусственно гази-
рованные вина стали выпускать-
ся с такой ремаркой на этикетке. 

Поэтому человек, выбирая шам-
панское, должен внимательно из-
учить «ярлычок». И если на нем 
написано «шампанское игри-
стое», то большая доля вероятно-
сти, что в бутылке оно и есть. 
А вот если «газированный напи-
ток», то это то, что раньше назы-
валось «фальсификатом». Также 
свою лепту в дело очищения рын-
ка от подделок вложила установ-
ка государством минимальной 
цены на шампанское. Сейчас это 
164 рубля. «Если игристое вино 
стоит столько — еще не значит, 
что оно некачественное. Реаль-
ная себестоимость любых вин на 

самом деле невелика», — говорит 
эксперт.

Он привел цифры: в 2008 году 
на российском рынке присутство-
вало 230 миллионов литров шам-
панских и игристых вин. В этом 
году цифра в полтора раза ниже — 
порядка 150 миллионов литров. 
Из того шампанского, что прода-
ется в нашей стране, импорт со-
ставляет не более 10—15 процен-
тов, продолжает Дробиз.

А 85 процентов от того шам-
панского, что произведено в Рос-
сии, сделано из зарубежного вин-
ного материала.

По данным Росстата, россияне 
в 2016 году стали меньше потре-
блять слабоалкогольных напит-
ков. Продажи пива снизились с на-
чала года на 3,2 процента, вина — 
на 1,7 процента, коньяка и брен-
ди — на 2,3 процента, виски — на 
8,7 процента. Упали и продажи 
шампанского на 4,2 процента.

ПРОБЛЕМА Многие страны 
могут потерять контроль 
над экономикой

Все оттенки 
«серого»

Марина Гусенко

БОЛЕЕ 14 процентов ВВП Рос-
сии производится в секторе не-
наблюдаемой экономики, кото-
рая включает в себя теневое, 
незаконное производство, а 
также продукцию домашних хо-
зяйств и предприятий, не охва-
ченных статнаблюдением. 
Впрочем, эта проблема, оказы-
вается, характерна не только 
для нашей страны.

Самые высокие показатели 
по ненаблюдаемой экономике 
из стран содружества в Казахс-
тане — 27,3 процента ВВП. Са-
мый низкий в Азербайджане — 

девять процентов. По теневой 
экономике в этих странах так-
же самый высокий и самый низ-
кий показатели в СНГ — 11 про-
центов и 2,5 процента соответ-
ственно. Проблема неконтроли-
руемых сегментов обсуждалась 
на заседании совета Всеобщей 
конфедерации профсоюзов 
(ВКП), объединяющей профсо-
юзы стран СНГ.

Как отметила заместитель 
генерального секретаря ВКП 
Наталья Подшибякина, тенден-
ция к росту ненаблюдаемых и 
теневых секторов экономики 
есть во всем мире, в том числе в 
развитых странах. По расчетам 
Международного валютного 
фонда, в неформальном и неза-
конном секторах скрыто более 
39 триллионов долларов (при 
глобальном ВВП в 107 триллио-

нов долларов). Для сравнения: 
ВВП США — 17,42 триллиона 
долларов, Китая — 18,03 трил-
лиона, еврозоны — 18,53 трил-
лиона.

Относительно невысокие по-
казатели ненаблюдаемой эко-
номики в СНГ говорят о том, что 
оценить ее масштабы нелегко. 

«Каждую составляющую по-
считать невозможно, поэтому 
все досчеты ведутся экспер-
тным путем, и расчетный пока-
затель получается условным», — 
говорит Подшибякина. И про-
должает: существует очень 
много иных методов оценки 
доли теневого сектора эконо-
мики, от этого и данные о мас-
штабах этого явления отлича-
ются иногда в разы.Чаще всего 
ненаблюдаемая экономика 
присутствует в таких отраслях, 
как сельское хозяйство, торгов-
ля, обрабатывающая промыш-
ленность, строительство, тран-
спорт, здравоохранение, обра-
зование, операции с недвижи-
мостью. 

К примеру, в России только с 
ноября 2014 года по февраль 
2015-го неформальная заня-
тость увеличилась примерно с 
13—15 миллионов человек до 
17—18 миллионов. «А с учетом 
тех, кто получает зарплаты в 
конвертах на официальной ра-
боте, доля может быть вдвое 
выше, — говорит Наталья Под-
шибякина. — Все это наносит 
ущерб экономике и населению 
страны».

Если посмотреть ситуацию с 
теневой занятостью в СНГ, то 
можно увидеть: больше всего 
людей работают нелегально в 
Киргизии — до 70 процентов 
экономически активного насе-
ления. «Вышеназванные факто-
ры способствуют дальнейшему 
снижению уровня жизни, поку-
пательской способности и дохо-
дов населения. Положение од-
новременно усугубляется ро-
стом цен и тарифов на социаль-
но значимые продукты, медика-
менты и товары первой необхо-
димости», — говорит замгене-
рального секретаря ВКП Вале-
рий Юрьев. 

Штатский праздник или военный — 
в России торжества всегда 
 отмечают шампанским.

Акцент

 Доля продаж автомобилей 
в кредит в третьем квартале 
достигла 46,4 процента

Акцент

 Напитки будут протестиро-
ваны по 30 показателям
 качества и безопасности

Ненаблюдаемый 
сектор экономики 
приходится на сель-
ское хозяйство, тор-
говлю, транспорт, 
строительство, опе-
рации с недвижи-
мостью

Современному 
человеку уже 
важна не только 
продолжительность 
жизни, но и то, 
насколько 
здоровой 
и полноценной 
будет его жизнь

В Москве прошел международный гуманитарный 
форум, посвященный 25-летию СНГ

9—10 ноября 2016 года в Москве в Центре международной торговли 
прошел Открытый международный форум «25 лет СНГ: взаимопонима-
ние, сотрудничество, развитие». Организатор мероприятия — Россотруд-
ничество. Форум собрал более 1000 делегатов из России и стран СНГ. 

В церемонии открытия приняли участие руководитель Россотрудни-
чества Л.Н. Глебова, специальный представитель президента Россий-
ской Федерации по международному культурному сотрудничеству 
М.Е. Швыдкой, председатель Комитета Государственной Думы по делам 
СНГ, евразийской интеграции и связям с соотечественниками  
Л.И. Калашников. 

В числе участников форума: представители Министерства иностран-
ных дел Российской Федерации, органов государственной власти стран 
Содружества, средств массовой информации, парламентарии, деятели 
культуры, науки, образования, религиозные деятели. 
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

0+

Как увеличить продолжительность жизни в России — 
комментарии экспертов и демографов на сайте
rg.ru/art/1313959
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ГДЕ САМЫЕ ДОРОГИЕ И ДЕШЕВЫЕ АВТОМОБИЛИ 
БЕЗ ПРОБЕГА, ТЫС. РУБ.

Самые высокие цены 
1 Приморский край 2392,5

2 Хабаровский край 2198,3

3 Сахалинская обл. 2150,2

4 Камчатский край 2093,7

5 Магаданская обл. 1997,4

6 Москва 1942,9

7 Еврейская АО 1837,3

8 Бурятия 1655,3

9 Калининградская обл. 1651,9

10 Амурская обл. 1626,8

Самые низкие цены
1 Тульская обл. 1157,2

2 Ленинградская обл. 1153,0

3 Белгородская обл. 1149,5

4 Ингушетия 1144,9

5 Курская обл. 1140,8

6 Коми 1140,3

7 Челябинская обл. 1139,7

8 Архангельская обл. 1133,9

9 Брянская обл. 1122,7

10 Вологодская обл. 1122,0

Источник: «Автостат»
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СОЦИАЛЬНЫЕ РАСХОДЫ В СНГ 
СКРОМНЫ, КАК НИКОГДА
Эксперты  констатируют, что в  ряде стран СНГ в последние годы весьма скром-

ные расходы консолидированного бюджета на социальную сферу. По отноше-

нию к ВВП они составляют 12,7 процента — в Молдавии, 11,8 процента — в России. 

Гораздо ниже на уровне 8,8 процента — в Украине, 7,1 процента — в Армении, 5,9 

процента — в Киргизии, 4,0 процента — в Казахстане, 3,3 процента — в Азербайд-

жане, 3,2 процента — в Таджикистане, 2,2 процента — в Белоруссии. Для примера, 

в Италии — это 15,5 процента, во Франции — 13,5 процента, в Нидерландах —13,3 

процента, в Германии — 13 процентов.

Соответствующие в странах СНГ и пенсии. Самая высокая — в Белоруссии — 

223 доллара (в России — 194 доллара), а самая низкая — в Таджикистане — 43 

доллара. А вот соотношение средней пенсии к средней зарплате самое 

большое в Киргизии — 55 процентов, в России — 34 процента, в Белоруссии 

— 44 процента. Самый низкий показатель в Армении — 23 процента. 

Сейчас профсоюзы готовят рекомендации по совершенствованию наци-

онального законодательства государств — членов ОДКБ в сфере пенсион-

ного обеспечения трудовых мигрантов. Также они считают, что нужно 

остановить свертывание и урезание государственных расходов на соци-

альные нужды, возобновить отмененную индексацию пенсий работаю-

щим пенсионерам и не допускать отмены ежегодного перерасчета пен-

сий работающим пенсионерам, сползания в нищету населения стран ре-

гиона, особенно работающих людей.

1
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НАУКА Первый в России 
кристаллографический 
конгресс соберет
более тысячи ученых

Вся магия 
в кристалле

Александр Емельяненков

ПЕРВЫЙ Российский кристаллографический конгресс 
под названием «От конвергенции наук к природоподоб-
ным технологиям» открывается сегодня в Москве, в са-
мом большом и современном павильоне № 75 на ВДНХ. 

Более тысячи ученых — кристаллографов, биологов, 
специалистов в области материаловедения, нанотехно-
логий, медиков, представителей гуманитарных дисци-
плин — соберутся на одной площадке, чтобы обменяться 
опытом, дать свой анализ и прогноз развития кристал-
лографии как ключевой методологии междисциплинар-
ных исследований в XXI веке. 

Организаторами масштабного научного форума, ко-
торый будет работать на ВВЦ всю неделю, выступили На-
циональный комитет кристаллографов России, НИЦ 
«Курчатовский институт», ФНИЦ «Кристаллография и 
фотоника» РАН.

— Кристаллография как наука начиналась с описания 
кристаллов, которые находили естествоиспытатели, — по 
просьбе «РГ» дал самые общие пояснения доктор физи-
ко-математических наук Юрий Писаревский. — Затем 
стало понятно, что минералы состоят из кристаллов, а 
кристаллы можно использовать, причем в самых разных 
сферах. Цивилизация ХХ века — это все кристаллы: 
компьютеры, телефоны, телевидение, радиолокация и 
многое другое. А дальше, когда стали разбираться с за-
гадками Жизни, оказалось, что для понимания функции 
белков их тоже надо получить в виде кристаллов…

В программу Конгресса включены пленарные, сек-
ционные и стендовые доклады, охватывающие множе-
ство направлений. Одна из секций и микросимпозиум 
будут посвящены источникам синхротронного излуче-
ния и нейтронов. Методы рентгеновской диагностики — 
это основа современной кристаллографии и материа-
ловедения, а использование возможностей синхро-
тронного излучения открывает здесь новые перспекти-
вы. 

— Методология развития кристаллографии такова, 
что она прошла путь от подражания природе к искусст-
венному конструированию объектов, не имеющих ана-
логов в природе. Из узкоспециализированной минерало-
гии кристаллография стала сложной междисциплинар-
ной наукой. Суть ее в сочетании возможностей и дости-
жений геологии, химии, физики, а на следующем этапе и 
биологии, — на правах председателя обратился к участ-
никам Конгресса Михаил Ковальчук и выразил надежду, 
что кристаллография с ее междисциплинарной сущно-
стью будет играть крайне важную роль в развитии кон-
вергентных наук и создании природоподобной технос-
феры в XXI веке. 

ДЕНЬГИ Россиянам 
разрешат открывать 
семейные счета

Супруги 
раскроют карты

Ирина Жандарова

В ГОСДУМЕ обсудили перспективы семейных счетов. 
Поправки, позволяющие супругам открывать такие сче-
та, одобрил Комитетом Госдумы по государственному 
строительству и законодательству ко второму чтению. 
Они позволят семьям иметь равный доступ к деньгам, 
размещенным в банке.

Согласно поправкам пользоваться семейными счета-
ми смогут только граждане. К примеру, муж и жена, ро-
дитель и ребенок, взрослый совместно с пожилым роди-

телем. Плюсы таких 
счетов в том, что 
деньги не придется 
переводить между 
счетами и платить 
комиссию. Также 
совместные счета 
удобны для малого 
семейного бизнеса.

Законодательст-
во и сейчас не пре-
пятствует несколь-
ким физлицам поль-
зоваться одним и 
тем же счетом. Но 
один из них является 
основным держате-

лям счета, а другой получает дополнительную карту, ко-
торая позволяет распоряжаться средствами. 

Однако о равноправии при таком использовании сче-
та речи не идет. Основной держатель счета может уста-
навливать лимиты на пользование средствами или вовсе 
блокировать доступ к счету.

Поправки направлены на популяризацию совместно-
го пользования деньгами, которые размещены в банке. 
Сегодня супруги часто выбирают для хранения средств 
«тумбочку», из которой каждый берет сколько ему нуж-
но. Тот же принцип законодатели собираются реализо-
вать и в модели семейных счетов.

Поправки, вводящие совместные счета, могут быть 
приняты в декабре и вступить в силу с 1 сентября 2017 
года, говорилось на заседании комитета. Однако экспер-
ты сомневаются в быстром результате. «Поправки в Гра-
жданский кодекс в первом чтении, в которых содержа-
лось довольно подробное регулирование семейных сче-
тов, были приняты в первом чтении еще в 2012 году, — от-
мечает Олег Иванов, вице-президент АРБ. — Подготовка 
ко второму чтению ведется пятый год. При этом многие 
моменты оказались неурегулированными. Я бы не стал 
рассчитывать на быстрый результат».

Банки в свою очередь предупреждают о возможных 
конфликтах держателей совместных счетов. Дело в том, 
что в таких случаях деньги на счете будут делиться про-
порционально объему внесенных средств. Но при перево-
де денег от третьих лиц банку будет сложно определить, 
кому конкретно из владельцев счета они принадлежат.

О ЧЕМ ГОВОРЯТ Жители Венеции жалуются на переизбыток туристов

Свои среди чужих
Алена Узбекова

П
ротесты местных жителей в 
Венеции против «оккупа-
ции» города туристами идут 

по нарастающей. Местные власти 
даже заговорили о возможности 
введения ограничений на посеще-
ние города, сообщили в Ассоциа-
ции туроператоров России (АТОР).

«Акции протеста против мас-
сового туризма в этом году в Вене-
ции проходят практически каж-
дый месяц, неизменно попадая в 
хроники мировых СМИ. Вот и на 
днях венецианцы вышли на де-
монстрацию с чемоданами в ру-
ках, чтобы обозначить «массовое 
бегство» жителей города, где, по 
их словам, «туристические орды» 
делают повседневную жизнь 
сложной», — рассказали в АТОР.

«Но это не протест против ту-
ризма как такового. Это протест 
против политики, которой город 
следовал в последние 40 лет, — 
уточняет венецианский житель 
Андреа Кастелли. — Мы не хотим 
покидать город, мы хотим жить 
здесь, поэтому мы просим город 
помочь нам остаться в Венеции». 
По словам местных жителей, насе-
ление Венеции сокращается при-

мерно на одну тысячу человек в 
год. При этом город принимает бо-
лее 20 миллионов туристов и по-
чти вся инфраструктура нацелена 
на то, чтобы удовлетворить их по-
требности. Местным жителям все 
сложнее получать даже элемен-
тарные услуги. Кроме того они жа-
луются на слишком высокие 
цены, которые устанавливаются 
для туристов.

«Можно понять местных жи-
телей. Жить в месте, перенасы-
щенном туристами, действитель-
но тяжело. Тем более в Венеции, 

городе и без того специфичном. 
Однако, несмотря на массовые 
протесты жителей, вряд ли дело 
дойдет до ограничения посеще-
ния. Во всяком случае подобных 
прецедентов в мире еще не было, 
— рассказал в беседе с «Россий-
ской газетой» президент Альянса 
туристических агентств (АТА) 
Андрей Гаврилов. — По законода-
тельству любой страны сделать 
это достаточно тяжело. Как пра-

вило, ограничения могут вво-
диться вокруг военных, каран-
тинных или оборонных террито-
рий». Другое дело, продолжает 
эксперт, что местные власти мо-
гли бы продумать, как облегчить 
жизнь жителей. Возможно, для 
туристов стоит выделить отдель-
ные зоны, маршруты, одним сло-
вом, надо заниматься планиров-
кой города. И такое чудо как Вене-
ция действительно нуждается в 
грамотной защите от напора 
большого количества людей. Это 
даже без учета протестов мест-
ных жителей.

Российские туристы любят по-
сещать итальянский город, как и 
жители других стран, однако рос-
сийские туроператоры говорят, 
что из-за высоких цен на размеще-
ние наши соотечественники, осо-
бенно те, кто едет в составе груп-
повых туров, останавливаются на 
ночь в самом городе редко. «Мно-
гие туристы ограничиваются од-
нодневной экскурсией в рамках 
группового экскурсионного мар-
шрута по Италии, кто-то посещает 
этот город во время отдыха на 
Адриатическом побережье либо 
на ближайших термальных курор-
тах. Те, кто останавливается на не-

сколько ночей непосредственно в 
Венеции, обычно тратят на путе-
шествие в среднем 600 — 700 евро 
на человека без перелета», — рас-
сказали в АТОР.

Кстати, несколько лет назад 
власти, отвечающие за развитие 
туризма на Камчатке, рассказы-
вали обозревателю «РГ», кото-
рый пожаловался на дороговиз-
ну туров на полуостров, что на 
самом деле ни местные жители, 
ни руководство региона не заин-
тересованы в большом наплыве 
туристов. Боятся чрезмерной ан-
тропогенной нагрузки на уни-
кальную природную террито-
рию. Около 400 тысяч туристов в 
год, не больше, было бы опти-
мально, говорили там.

Но для многих других террито-
рий наплыв туристов — радость. 
Ведь туризм напрямую влияет на 
развитие экономики конкретного 
региона. А в некоторых случаях 
туризм едва ли не главный источ-
ник дохода в бюджеты территории 
и местных жителей.

ДИСКУССИЯ

Алексей 
Кудрин 
рассказал 
о пользе 
реформ

ВЫХОД ЧЕРЕЗ 
ПЕРЕХОД

Виталий Петров

В МОСКВЕ прошел Общерос-
сийский гражданский форум, 
организованный Комитетом гра-
жданских инициатив под руко-
водством экс-министра финан-
сов Алексея Кудрина.

В этом году мероприятие было 
посвящено поиску новой модели 
социального государства, осно-
ванной на всеобщем партнерстве 
бизнеса, власти и граждан. В рабо-
те форума приняли участие боль-
ше тысячи гражданских активи-
стов и представителей общест-
венных организаций из 74 регио-
нов России. Своими идеями прие-
хали поделиться глава президент-
ского Совета по правам человека 
Михаил Федотов и министр по во-
просам Открытого правительства 
Михаил Абызов.

На различных площадках эк-
сперты представили ряд законо-
дательных инициатив, которые 
затем будут направлены в Госду-
му. Например, проект поправок к 
закону о местном самоуправле-
нии, который с момента его при-
нятия в 2003 году подвергался 
многочисленным изменениям. 
КГИ работал около двух лет над 
тем, чтобы устранить существую-
щие в базовом документе недо-
статки. Новый вариант построен в 
том числе на принципах ухода от 
избыточной унификации муници-
пальной жизни и децентрализа-
ции полномочий и ресурсов. Во-
первых, предусматривается ком-
плекс мер по повышению роли пу-
бличных слушаний и их результа-
тов. Во-вторых, говорится о необ-
ходимости выборности главы му-
ниципального образования насе-

лением. Авторы документа исхо-
дят из того, что необходимо повы-
сить возможности муниципалите-
тов в решении финансово-эконо-
мических вопросов, защите муни-
ципальной собственности, рас-
ширении инструментов поддер-
жки малого и среднего бизнеса.

В России, как известно, гра-
жданское общество и экономика 
не всегда идут бок о бок. Именно 
поэтому форум призвал всех к со-
лидарности и партнерству. В заяв-
лении форума говорится о том, 
что если чиновники, бизнесмены, 
профессионалы некоммерческо-
го сектора и эксперты будут рас-
сматривать друг друга в качестве 
партнеров, то это резко снизит 
вероятность политических, эко-
номических и социальных оши-
бок и создаст прочный институ-
циональный базис для развития. 
Именно такая конфигурация по-
зволит, по мнению участников 
ОГФ, выйти из «системного кри-
зиса», в котором они видят «за-
вязшей» Россию. 

Сам Алексей Кудрин высказал 
мнение, что экономические и со-
циальные реформы, направлен-
ные на улучшение качества жиз-
ни в России, могут быть начаты в 
скором времени. Именно на это 
направлена работа Центра стра-
тегических разработок — неком-
мерческой организации, которую 
возглавляет экс-министр финан-
сов. «Это задача любого государ-
ства, уровень жизни в котором 
снижается, а у нас он снижается. 
Как я вижу, нам и сделали заказ, 
потому что нужно искать новое 
решение», — сказал он в интервью 
телеканалу РБК.

Глава КГИ полагает, что рос-
сийская экономика сейчас дви-
жется по так называемому инер-
ционному сценарию, согласно ко-
торому без отсутствия должных 
реформ в экономике страну мо-
жет ждать продолжительная стаг-
нация. «Если не проводить ре-
форм, то нас ждет стагнационный 
сценарий — это ослабление Рос-
сии во всех смыслах, в том числе 
экономическое, снижение конку-
рентоспособности, жизненного 
уровня и даже обороноспособно-
сти. Поэтому отсутствие реформ 
приводит к ослаблению России», 
— убежден эксперт.

На форуме Алексей Кудрин 
много говорил о том, что в прави-
тельстве есть запрос на инициа-
тивы и наработки ОГФ, которые 
будут в течение нескольких лет 
использоваться Центром страте-
гических разработок. Экс-ми-
нистр финансов не сомневается в 
том, что удастся сформировать 
большое сообщество людей, со-
здающих возможности для разви-
тия гражданского общества.

Покажи язык
А здесь все контракты 
и переговоры ведутся 
на английском языке, 

это уже традиция.
Как вспоминает доктор соци-

ологических наук Елена Яхонто-
ва, несколько десятилетий на-
зад Голландия поставила задачу 
обучить все 100 процентов на-
селения английскому языку. Им 
было понятно, что конкуренто-
способность отдельного голлан-
дца на рынке труда обеспечит 
конкурентоспособность всей 
Голландии. «Но Голландия ма-
ленькая и находится в середине 
Европы, интегрирована в нее 
полностью. Подавляющее число 
россиян живет в других реали-
ях. Навык будет утрачен, если не 
выезжать за пределы России. 
Для жителей глубинки важнее 
изучать не языки, им важнее из-
учать IT-технологии, к приме-
ру», — заочно спорит Елена 
Яхонтова.

Ее поддерживает начальник 
управления по подбору персо-
нала инвестиционной компании 
Юлия Быковская: «Знание ан-
глийского пока не имеет боль-
шого значения в российских 
компаниях. Сегодня нас больше 
интересуют профессиональные 
навыки. Если же это крупная 
компания или с иностранным 
капиталом, где есть акционеры 
из других стран, то здесь без ан-
глийского даже на порог не пу-
стят. Соискатели сдают специ-
альные тесты». Но и сбрасывать 
со счетов изучение иностранно-
го языка нельзя, уверена собе-
седница «РГ». По ее мнению, 
если человек с амбициями, хо-
чет сделать хорошую карьеру и 
все время продвигаться вперед, 
то английский для него очень ва-
жен. 

И потом 30 процентов рабо-
тодателей в России все-таки уде-
ляют этому навыку большое 
внимание. В абсолютном боль-
шинстве высокооплачиваемых 
вакансий, связанных с интере-
сными задачами и руководящи-
ми позициями, уровень владе-
ния иностранным языком все 
же будет обязательным требо-
ванием, уточняет для «РГ» Иван 
Кузнецов, руководитель пресс-
службы Superjob.ru. 

Что касается ежегодного рей-
тинга Education First, то по уров-
ню владения английским язы-

ком наша страна вошла в одну 
группу с такими странами, как 
Япония, Бразилия, Коста-Рика и 
Пакистан. Лидируют Нидерлан-
ды, Дания и Швеция. Исследова-
тели отмечают, что здесь зако-
номерно выше доходы, лучше 
качество жизни, динамичнее 
развивается бизнес, налажены 
взаимодействие и внедрение 
инноваций. И индивидуальный 
доход гражданина, свободно го-
ворящего на английском языке, 
достигает 41,26 доллара, а ра-
ботника со словарем — всего 
7,62 доллара. Разница более чем 
в пять раз.

По прогнозу Эммы Уолтон, 
директора по академическому 
развитию международной сети 
EF Education First, к 2020 году 
на английском будут разговари-
вать более двух миллиардов 
людей в мире. «При этом из двух 
м и л л и а р д о в  т о л ь к о  о к о л о 
четверти будут носителями 
языка», — уточняет Эмма Уол-
тон. 

И россияне готовы пополнять 
эти ряды англоговорящих. Уро-
вень владения английским язы-
ком в российских компаниях за 
два года хотя и немного, но вы-
рос. Связано это с более высо-
ким уровнем английского среди 
молодых кадров, которые начи-
нают свою трудовую деятель-
ность, считает Эдуард Балдаков, 
г е н е р а л ь н ы й  д и р е к т о р  E F 
Corporate Solutions. А низкий 
пока уровень владения англий-
ским эксперты объясняют каче-
ством образования и отсутстви-
ем стандартизации образова-
тельных программ. Во многих 
школах, да и в вузах, преподава-
ние по-прежнему ведется на род-
ном языке, причем акцент сме-
щен от навыков общения к запо-
минанию. «Надо подумать об ин-
вестициях в новое поколение 
учителей. Улучшение результа-
тов России в рейтинге говорит о 
том, что государственные по-
пытки в области совершенство-
вания преподавания английско-
го приносят свои плоды», — заме-
чает Эмма Уолтон.

Чужой язык всегда сложен. Но бастионы английского все штурмуют с завидным упорством.

Сегодня супруги 
могут пользоваться 
одним счетом. 
Но кто-то из этих 
двоих вправе 
 ограничить доступ 
другому 

В правительстве 
есть запрос на ини-
циативы граждан-
ского форума

А КАК У НИХ

ЙЕС,  АЙ ДУ!
Сколько землян говорят по-английски? Цифры и оценки здоро-

во разнятся. Поэтому возьмем на веру мнение знаменитого бри-

танского исследователя Д. Кристала. Он считает, что англий-

ский освоило около миллиарда человек, из которых больше чет-

верти считают его родным. Еще миллиарда полтора пытаются 

его изучить. Поэтому две одних из самых популярных в мире 

фразы звучат приблизительно так: «Ду ю спик инглиш?» и «Йес, 

ай ду».

Не умаляя значения китайского, испанского, французского, не-

мецкого и нашего, русского, также входящих в мировую «десят-

ку», все же признаем: именно английский превратился в язык 

мирового общения. Подавляющее большинство терминов лю-

бого рода в мире принято произносить и заимствовать именно 

из английского.

Личный и довольно длительный опыт общения с людьми разных 

стран и народов доказывает, что практически в любой точке 

мира с этим языком ты не пропадешь.

Ясно, что для жителей Великобритании, США, Канады, ЮАР, Ав-

стралии, Новой Зеландии… этот язык родной. Но и в других го-

сударствах, английский раньше пытавшихся игнорировать, взя-

лись за его изучение. Помню, как еще лет тридцать назад во 

Франции тебя «не понимали», когда пытался заговорить на язы-

ке бриттов. Хотя, выезжая за рубежи Родины, французы перехо-

дили на корявый, но английский: нужда заставляла. Теперь влю-

бленные в себя и собственную страну франкофоны, и дома не 

прочь поболтать с англичанином на его, не своем, родном. Во 

Франции, жестче всех других сопротивлявшихся проникнове-

нию «чужого» на радио и телевидение, устанавливающих для 

этого специальные процентные рамки, поняли, что без англий-

ского языка — никуда.

И если уж этот франкофонский бастион был взят, то, что гово-

рить о других.

Немцы вдруг оказались способными учениками. Вполне при-

личный английский в их исполнении перестал удивлять. Отста-

ют испанцы. Но и они пытаются наверстать упущенное.

Больше всего в последние несколько лет поразили, специально 

подбираю это слово, китайцы, японцы и корейцы. В огромном 

Китае к иностранным языкам относились без пиетета. На засе-

даниях международных организаций представителей КНР всег-

да сопровождал переводчик. Сейчас — ничего похожего, началь-

ники заговорили на английском сами. Да и обслуживающий пер-

сонал гостиниц, водители такси, короче, многие японцы, по-мо-

ему, были не очень-то склонны изучать иностранный. А сегодня 

даже в небольших городах, не говоря о Токио, по крайней мере, 

в ресторане не останешься голодным. Взяли и выучили, ибо по-

няли, что не обойтись. Южнокорейцы здесь отстают. Пока. Но и 

среди них появляются знатоки английского.

Что уж говорить о Восточной Европе. Ну, кто говорил на англий-

ском в Болгарии или Венгрии? Теперь язык мирового делового 

общения сделался в этих странах чуть не вторым.

Представители небольших западных государств типа Голлан-

дии, Люксембурга, особенно Швейцарии, всегда поражали лин-

гвистическими способностями. Из трех-четырех языков, на ко-

торых они говорят, английский присутствует обязательно.

Прибалты еще в советские времена старательно учили не толь-

ко русский. И пусть язык бриттов сегодня звучит в их исполне-

нии со страшным акцентом, они предпочитают пользоваться 

им, а не прочно освоенным русским.

И, в заключение, похвала россиянам. Публика всех возрастов и 

профессий старается штурмовать языковые бастионы. У моло-

дых это получается отлично. Дети богатых впитывали премудро-

сти в странах носителя языка или штудировали его с англоговоря-

щими нянечками и учителями. Основная масса пользовалась ис-

пытанными курсами или занималась самостоятельно. Вспоми-

наю, как давным-давно совершались выезды наших делегаций за 

границу: обязательно с переводчиком английского, а то и двумя. 

Теперь — ничего похожего. В толмачах нет необходимости, если не 

предстоят переговоры уж очень важные, решающие.

Должен обязательно заметить, что и наш, русский, начали из-

учать всерьез. После пары десятков лет некоего забвения он 

снова, вместе с обретшей мощь Россией, входит в моду. И не 

удивляюсь, когда в далеком Уругвае или в близкой Австрии мне 

предлагают: давайте лучше по-русски.

Подготовил Николай Долгополов

Венецианцы, уставшие от туристов, 
грозят «массовым бегством» из 
города.

Российские лингвисты 
взялись проверить 
гипотезу, которой 100 лет — 
узнайте подробности 
на сайте
rg.ru/art/1318604

Куда поедут отдыхать 
россияне на Новый год — 
узнайте на сайте
rg.ru/art/1329303
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Закрытое акционерное общество «Чешский Двор» уведомля-
ет собственников многоквартирного жилого дома, расположен-
ного по адресу: Санкт-Петербург, Новгородская улица, дом 26, 
литера А, о намерении обжаловать в судебном порядке решение 
общего собрания собственников помещений в многоквартирном 
доме по адресу: Санкт-Петербург, Новгородская улица, дом 26, 
оформленное протоколом № 4 от 28 июля 2010 года.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Персона  Патриарх Кирилл рассказал журналистам о лучших людях и событиях своей жизни

Чаепитие с Патриархом
Елена Яковлева

В
чера Патриарху Ки-
риллу исполнилось 70 
лет. Накануне, в пят-
ницу, он собрал жур-
налистов, пишущих на 

религиозные темы, на «чаепи-
тие». Каждый приготовил свой 
вопрос в  коллективное ин-
тервью. Разговор получился не-
ожиданно откровенным.

Два раза в жизни я видела 
столь необычного Патриарха. В 
аэропорту Лутон, куда он прие-
хал на разговор с журналистами 
после встречи с английской ко-
ролевой, и во время чаепития с 
журналистами накануне своего 
70-летия.

Все-таки Патриарх на рассто-
янии трех вытянутых рук — это 
не Патриарх, говорящий на пло-
щади. Там слово и воля оратора 
натянуты как праща, слово 
должно попасть во множество 
разноликих умов, а тут разговор 
по душам и в непривычной ин-
тонации.

Наша культура очень сильна 
«учительным словом». Слово 
Патриарха сегодня одно из луч-
ших «учительных слов» по сме-
лости, ясности, честности, нео-
жиданности, парадоксальности 
и силе. Но при этом «учительное 
слово» не должно быть сплош-
ным. Здоровой общественную 
коммуникацию делают диалог и 
дискуссия.

Именно таким, пугающе и 
обязывающе равным, словно 
сойдя со ступеньки амвона, при-
шел на разговор к журналистам 
Патриарх Кирилл. Понятно, что 
никто из нас не мнил никакой 
бесцеремонности, но разговор, 
в котором почти несомненное 
слово звучит в тоне спора, сом-
нения и глубоко личного обра-
щения, потрясает. Потрясает ча-
стое «сомневаюсь», «это не за-
готовки», «это в самом деле 
так». Убеждает глубоко личный 
опыт и уверенность, возникаю-
щая не от самомнения, а от 
веры.

Журналисты все-таки счаст-
ливые люди, они могут видеть 
больших людей равными себе. И 
это обязывает к лучшему. 

О стихии идей 
и свободном времени 

— Свободного времени (кото-
рое есть в жизни любого челове-
ка и у меня существовало рань-
ше) сейчас у меня нет. Почему? 
Потому что Патриарх совмеща-
ет несколько важных служений. 
Всем видно в первую очередь об-
щественное и административ-
ное служение. Церковь — это ог-
ромный организм, и чисто ад-
министративная работа забира-
ет очень много времени.

Но если бы была только она, а 
другого ничего бы не было, то, 
конечно, у меня было бы и сво-
бодное время. Но кроме админи-
стративной работы Патриарх 
должен достаточно часто (мини-
мум раз в неделю, а иногда и 
чаще) обращаться к людям пу-
блично, передавать им какие-то 
свои мысли, призывать их к че-
му-то. И каждый раз нужно гово-
рить что-то новое и так, чтобы 
это встречало заинтересован-
ное внимание.

А для этого надо жить в сти-
хии мыслей, идей, читать, ду-
мать. Нужно молиться. На все 
это у меня почти нет времени. 
Поэтому все, что я делаю как 
Патриарх, я отношу полностью 

за счет неизреченной Божией 
милости. И когда я говорю, что 
для меня очень важно богослу-
жение, это не фигура речи, а ре-
альность. Потому что во время 
богослужений я и молюсь, и ду-
маю. И это, с одной стороны, фи-
зически непростое времяпре-
провождение — богослужения у 
нас длительные и одежды патри-
аршие нелегкие. Но с другой 
стороны, это единственная для 
меня возможность сконцентри-
роваться, подумать, помолить-
ся. Поэтому, наверное, богослу-
жение — это и есть мое «свобод-
ное время». А все остальное ухо-
дит на чтение очень большого 
количества документов, на об-
щение с людьми, на решение 
множества вопросов.

Для меня все, что со мной 
происходит, свидетельство Бо-
жией милости и — минимально — 
моих человеческих усилий. Го-
сподь дает силы, и я делаю то, 
что должен делать. Причем я по-
нимаю, что если вдруг в какой-
то момент дам себе слабину, то 
Господь многое отымет. Скажет: 
у тебя появилось свободное вре-
мя, ну вот и давай. 

О занятиях спортом, диетах 
и скандинавской ходьбе

 — В свое время я занимался 
спортом. Спорт развивает воле-
вые качества и навыки, учит 
управлять своим временем, са-
мим собой, преодолевать труд-
ности, идти на какие-то разум-
ные риски. Но сейчас я уже дав-
но не занимаюсь никаким спор-
том так, чтобы это можно было 
назвать «занятием спортом». 
Но очень большое внимание 
уделяю ходьбе. Ходьба — естест-
венное для организма дело и, на 
мой взгляд, лучшее физическое 
занятие. Стараюсь быстро хо-
дить и в это время о чем-то раз-
мышлять. Или по телефону гово-
рить. 

…Некоторые используют ди-
еты, чтобы похудеть. Я никогда 
никаких диет не придерживал-
ся. И всем советую: если хотите 
похудеть, помните, что человек 
худеет тогда, когда количество 
растрачиваемых калорий пре-
вышает количество приобретае-
мых. Когда у меня нет времени 
на ходьбу, я начинаю полнеть. 
Потом берусь за голову и, пони-
мая, что нужно сбросить вес, 
просто увеличиваю количество 
физической нагрузки. Теперь в 
моде скандинавская ходьба с 
палками — Nordic Walking, — и я 
хожу с палками.

О том, как от мамы 
Патриарха требовали 
сделать аборт

— Идея ценности сохранения 
жизни всегда присутствовала в 
человеческой истории и в чело-
веческой культуре. Практиче-
ски каждая имеющая историю 
традиционная религия не допу-
скает аборты. Причем не только 
монотеистическая, но и языче-
ская: клятва Гиппократа исклю-
чает употребление абортивных 
средств. И вот наступило время, 
когда вдруг сказали, что все это 
можно без зазрения совести со-
вершать. И больше того — госу-
дарство должно этому содейст-
вовать. 

Аборты в нашей стране поя-
вились в 20-х годах прошлого 
века. Цена человеческой жизни 
тогда была малой. В подсозна-
нии держалось: у нас избыточ-
ное население, невысокий уро-

вень жизни, нужно проводить 
индустриализацию… Было ясно, 
что страна вступает на какой-то 
другой уровень своего истори-
ческого бытия. И меньше всего 
тогда заботились о матерях и о 
детях. …А если учесть, что все 
это происходило в стране, где 
аборт еще вчера считался абсо-
лютным злом, то, конечно, это 
было в том числе и насилие 
над нравственным чувством на-
рода. 

Предпринимаемые сегодня 
большие усилия увеличить ко-
личество населения, выделив 
для этого «материнский капи-
тал», очень хорошее дело. Я его 
полностью поддерживаю. И ре-
зультаты есть, но не такие, как 
хотелось бы. 

И поэтому, когда мне предло-
жили подписать петицию про-
тив абортов, я, конечно, подпи-
сал ее. Церковь против абортов. 
Но мы по земле ходим. У Церкви 
совершенно реалистическая 
«повестка дня» в диалоге с госу-
дарством. И мы понимаем, что 
вот так взять и все запретить се-
годня просто невозможно. Поэ-
тому нужно к идее исключения 
абортов из нашей жизни подхо-
дить с точки зрения возможно-
стей сегодняшнего дня. А такой 
возможностью сегодня является 
вывод аборта из системы обще-
обязательного медицинского 
страхования. Так государство 
подчеркнет свое негативное от-
ношение к абортам. 

Оно же не помогает алкого-
ликам и наркоманам приобре-
тать спиртное или наркотики за 
счет госстраховки. Потому что 
это зло. А зло совершения абор-
тов почему-то застраховано го-
сударством. 

Часто звучащий аргумент, 
если мы выведем аборты из 
ОМС, то подтолкнем женщин к 
совершению нелегальных абор-
тов, мне кажется абсолютно 
ложным. Нелегальные аборты 
не бесплатны и поэтому не бу-
дут так уж популярны.

Государственные страховки 
оправданы только на аборты по 
медицинским и социальным по-
казаниям. Хотя к социальным 
показаниям я лично отношусь 

очень сдержанно и даже, я бы 
сказал, негативно.

А вот медицинские показа-
ния — это другой разговор. Хотя 
приведу пример нашей семьи. 
Моей маме было 40 лет, когда 
она стала ожидать третьего ре-
бенка. Это было послевоенное 
время, организмы у женщин 
были ослаблены, и ей сказали: 
вам категорически надо сделать 
аборт. Иначе либо вы умрете, 
либо ребенок. Представляете, 
какая дилемма. И тогда папа с 
мамой решили поехать к духов-
нику, старцу Серафиму Выриц-
кому. Сейчас он причислен к 

лику святых, а тогда был просто 
монахом, жившим на покое в 
Вырице, под Ленинградом. При-
ехали. Старец их выслушал и 
очень спокойно сказал: идите и 
рожайте. И все. Родилась девоч-
ка, совершенно здоровая. 

Этот личный опыт нашей се-
мьи убедил меня в том, что мы 
легко теряем человеческие жиз-
ни из-за неправильных советов 
и из-за ложно понятых трагиче-
ских обстоятельств жизни. Так 
что настало время, когда мы 
должны очень серьезно и все 
вместе работать для того, чтобы 
радикально уменьшилось коли-
чество абортов. И вывод абор-
тов из системы ОМС, я думаю, 
был бы первым правильным ша-
гом, на котором настаивает цер-
ковь.

О неучастии Церкви 
в политическом диалоге 

— Церковь не участвует в по-
литическом диалоге. Я думаю, 
что неправильно на Церковь воз-
лагать какие-то обязательства, 
как это было в советское время, 
и ожидать от нее участия в поли-
тике. Вот приедет Патриарх, 
встретится, скажет что-то такое, 
чего наши политики не сказали, 
— это неправильные ожидания. 
Но Церковь, несомненно, содей-
ствует установлению сердечных 
отношений между людьми. Я 
всегда говорю, что диалог поли-
тиков — это диалог на уровне ин-
теллекта, диалог бизнесменов — 
на уровне желудка и кармана. А 
вот диалог между церквями — ди-
алог на уровне сердца. (Как, 
кстати, и диалог в сфере искусст-
ва). И даже тогда, когда полити-
ческие обстоятельства работают 
на разделение, а экономические 
обстоятельства создают стены в 
виде различного рода санкций, 
диалог между сердцами продол-
жается поверх этих ограниче-
ний. И Церковь, конечно, должна 
содействовать тому, чтобы чело-
веческий, сердечный, если хоти-
те, гуманистический диалог про-
должался. Чтобы люди все боль-
ше и больше осознавали недопу-
стимость создания границ в на-
шем таком маленьком мире с по-
мощью, политических, экономи-

ческих и прочих средств. … И тут 
у Церкви есть какая-то не только 
духовная миссия. Но она осу-
ществляется для достижения не 
политических целей, а тех, что 
связаны с миссией Церкви.

Об издевательствах 
над чувствами

Давайте научимся жить с ува-
жением к убеждениям друг дру-
га. … Ссылаясь на свободу чело-
века, нельзя допускать издева-
тельства над личностью, нацией, 
религией, над святынями. …Ког-
да в 20-е годы по городам прохо-
дили страшные богохульные 
крестные ходы, никто с палками 
их не разгонял, люди страдали, 
терпели, молились. Я застал из-
девательства над верой и в 60-е 
годы, во времена Хрущева, когда 
пытались разгонять крестные 
ходы, а в газетах публиковали 
карикатуры на библейские темы. 
Мы терпели. Понимали, что жи-
вем не в свободном государстве. 
Но когда мы живем в свободном 
государстве, у людей появляется 
возможность выражать свой 
протест против оскорбления их 
религиозных чувств.

Я, как Патриарх, за мирный 
протест. Протестный радика-
лизм не приемлю. Но и перекос в 
общественной дискуссии в сто-
рону осуждения тех, кто проте-
стует, и вывод из этого осужде-
ния тех, кто спровоцировал та-
кую реакцию, на мой взгляд, яв-
ляется более чем ошибочным. 

О том, что Патриарху
труднее всего простить? 

Единственное, что я очень 
трудно прощаю, это воровство и 

предательство. Потому что если 
человек способен украсть (ког-
да ты ему доверяешь) или пре-
дать тебя, то очень тяжело за-
ставить себя потом любить это-
го человека.

Любовь к врагам означает 
прежде всего отсутствие злобы. 
И вот именно такое отношение к 
врагам я не просто исповедую 
ментально, но и переживаю в 
своей жизни. У меня нет эмоци-
ональной злобы даже по отно-
шению к тем, кто совершил про-
тив меня какие-то предатель-
ские действия. Нет. Если хотите 
перепроверить, спросите у тех, 
кто общается со мной близко, у 
моих сотрудников. Они пример-
но знают, о ком я веду сейчас 
речь. И подтвердят: абсолютно 
точно, это так. Я не испытываю 
злобы. Хотя очень порицаю по-
добного рода поступки. По-
скольку считаю, что они разру-
шают ткань нормальных челове-
ческих отношений. И заново 
сшить потом эту ткань очень тя-
жело. 

 О планах на будущее
— Когда мне было 40 лет, я по-

нял, что мне нужно подтянуть 
английский и греческий. С ан-
глийским что-то получилось, а 
на греческий времени не хвати-
ло. 

Когда мне было 55 и встал тот 
же вопрос, я подумал: стоп-
стоп, не так много времени мне 
остается ,  чтобы языки из-
учать… 

А в 70 лет я мало думаю о том, 
что я должен буду сделать в бу-
дущем. Просто предаю себя в 
руки Божии. Потому что в слове 

Божием о сроке жизни сказано: 
«70, аще в силах 80 лет». Поэто-
му в этом возрасте уже не мо-
жешь говорить, что за следую-
щие пять лет я должен сделать 
то-то и то-то. Это был бы уже 
прекраснодушный взгляд в бу-
дущее.

…А вот что касается будуще-
го нашего народа, будущего 
Церкви, то еще в Ветхом Завете 
сказано, что есть два пути — путь 
жизни и путь смерти. В каждый 
момент времени мы избираем 
тот или иной путь. Отдаваясь 
греху, мы идем по пути смерти, 
преодолевая его, мы встаем на 
путь жизни. Это справедливо и в 
отношении человека, и в отно-
шении общества, и в отношении 
всей вселенной. 

Наше будущее будет зави-
сеть в первую очередь от нравст-
венного состояния личности. 
Именно в сердце человека все 
решается. Если мы открываем 
свое сердце греху и воспитыва-
ем своих детей в безразличии к 
греху — у нас нет будущего. Если 
теряем способность различать 
добро и зло — нет будущего. Если 
мы, несмотря на искушения и 
соблазны, преодолеваем притя-
жения греха и идем по доброму 
пути, у нас есть надежда на бу-
дущее.

 Об Украине
— Я считаю, что примирение 

России с Украиной не просто 
возможно, а оно непременно бу-
дет. Потому что в конфликт во-
влечено меньшинство людей. Те, 
кого мы видим на экранах теле-
визора, участники маршей, 
люди, произносящие агрессив-

ные речи в адрес России (и у нас 
есть те, кто на дух не переносит 
современную Украину), состав-
ляют абсолютное меньшинство. 
Этот конфликт глубин не затро-
нул. Именно на этом основыва-
ется миротворческая позиция 
Украинской православной цер-
кви, которая знает свою паству, 
обращается с миротворческим 
призывом и к Востоку, и к Запа-
ду страны. 

Думаю, примирение несом-
ненно состоится. И не отклады-
ваю его до римских календ. Это 
все может произойти очень бы-
стро. 

О людях, которые повлияли 
на Патриарха Кирилла

— Мои родители, папа и мама, 
очень сильно повлияли на мое 
духовное формирование… Боль-

шое влияние оказал дед приме-
ром своей исповеднической 
жизни и мужественного стоя-
ния за веру.

В интеллектуальном же пла-
не на меня повлиял коллектив 
Ленинградской геологической 
экспедиции, в которой я рабо-
тал после 8-го класса, продол-
жая учебу в вечерней школе. 
Это были замечательные люди, 
религиозные и очень интелли-
гентные, многие из них принад-
лежали к старой петербургской 
интеллигенции. Они привили 
мне интерес и любовь к класси-
ческой музыке и литературе. Я 
участвовал вместе с ними в ли-
тературных вечерах, мы ходили 
на выставки, в филармонию, му-
зеи, это очень повлияло на мое 
становление. Потому что в се-
мье, в силу сложных материаль-
ных условий — мы жили в одной 
комнате коммунальной кварти-
ры — как-то было не до филармо-
ний. Родители водили нас в му-
зеи и на детские спектакли, но 
что касается серьезной музыки 
и литературы — этого не было. 
Хотя мама была учительницей, 
прекрасно владевшей немецким 
языком, что-то переводившей 
мне с немецкого, но самое силь-
ное интеллектуальное и эстети-
ческое влияние на меня оказала 
экспедиция.

И очень большое влияние, ко-
нечно, на меня оказал митропо-
лит Никодим (Ротов). Он поме-
нял мои взгляды на жизнь, на 
Церковь, на происходящее в 
мире. Сумел привить мне очень 
реалистический подход, ко-
торый потом мне помогал в ре-
шении многих церковных про-
блем.

Но самое главное — он дал 
пример беззаветной веры и пре-
данности церковному делу. В 48 
лет он умер от седьмого инфар-
кта. Потому что все было броше-
но на служение Церкви. Он спал 
по 3—4 часа и все время трудил-
ся.

Не только его размышления, 
феноменальная память, знание 
иностранных языков, но и его 
трудолюбие, работоспособ-
ность, его твердость в отстаива-
нии убеждений, его удивитель-
ная преданность Литургической 
жизни церковной, оказали на 
меня, решающее влияние.

О злом отношении к вере 
Я все время задаю вопрос: по-

чему верующие никогда не изде-
ваются над атеистами? Ярост-
ные же нападки на веру и Цер-
ковь носят какой-то мистиче-
ский, иррациональный харак-
тер. Спокойный, симпатичный 
человек, едва разговор заходит 
на религиозные темы, меняется 
в лице. Помню, был такой упол-
номоченный Совета по делам 
религий в Ленинграде, товарищ 
Жаринов. Очень умный, много 
знающий человек, он любил со 
мной беседовать на отвлечен-
ные темы — о литературе, кино, 
марксизме. Но как только речь 
заходила о Церкви, сразу менял-
ся в лице, и — хоть рожки подри-
совывай. Я же, говоря с ним о 
марксизме-ленинизме, не ме-
нялся в лице. Почему он менял-
ся, едва речь заходила о назна-
чении чтеца-псаломщика на 
Смоленское кладбище? И час 
нужно было еще потратить, что-
бы убедить его подписать реги-
страцию на псаломщика. Это 
мистика. И «род сей изгоняется 
только молитвой и постом».

Вопросы 
задавали журналисты 
«Российской газеты», 
агентств ТАСС, «Россия сегодня», 
Интерфакс, газет «Коммерсант», 
«Известия», «Комсомольская 
правда», «Аргументы и факты», 
радио «Вера», «Союз», 
журнала «Фома»...

Акцент

 Есть два пути — путь жизни 
и путь смерти. 
Отдаваясь греху, мы идем 
по пути смерти, 
преодолевая его, встаем 
на путь жизни
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Патриарх Кирилл: Наше будущее зависит от нравственного состояния личности и от человеческой сердечности.
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НАГРАДА
Президент России Владимир Путин поздравил Патриарха Кирилла 
с 70-летием. 
«Многие годы Вы посвятили подвижническому служению Русской пра-
вославной церкви, последовательной и твердой защите ее ценностей и 
идеалов, — говорится в поздравительной телеграмме главы государства. 
— Ваши неустанные заботы о сохранении уникального исторического, 
культурного, духовного наследия России, поддержке института семьи, 
воспитании подрастающего поколения снискали Вам самое искреннее 
уважение». Президент особо отметил «тот огромный вклад», кото-
рый предстоятель РПЦ вносит «в развитие межрелигиозного и межна-
ционального диалога, в укрепление мира и общественного согласия в на-
шей стране». 
Накануне юбилея президент России наградил Святейшего орденом «За 
заслуги перед Отечеством» I степени.

Где только не был Патриарх 
Кирилл за время своего служения: 
от Антарктиды до охотничьих фак-
торий Севера.
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ПРЕМИЯ

Вручены
награды
за достижения
в сфере
безопасности
дорожного
движения

ТРИЖДЫ 
ВЕРНУЛА 
ЖИЗНЬ

Владимир Баршев

ФЕЛЬДШЕР три раза реаними-
ровала пострадавшего в аварии 
ребенка. Даже после того, как 
в «скорую помощь» врезался ли-
хач и сама врач получила серьез-
ные травмы.

Ей присудили национальную 
премию в области безопасности 
дорожного движения «Безопа-
сность — дело каждого» в номина-
ции «Ангел».

Лидия Чудаева, фельдшер 
«скорой помощи» из Самарской 
области, прибыла на место про-
исшествия. В результате лобово-
го столкновения шестилетняя де-
вочка вылетела из машины, вы-
бив лобовое стекло своим темеч-
ком. Травма была тяжелейшая. 
По дороге до больницы у ребенка 
дважды останавливалось сердце 
и фельдшер проводила реанима-
цию. Но только удалось второй 
раз запустить сердце, как в «ско-
рую» врезался автомобиль! От 
удара автомобиль медслужбы 
опрокинулся, из бака потекло го-
рючее. Очевидцы выбили стекла, 
Чудаева изнутри помогла вы-
браться женщине с дочерью. Ей 
пришлось начать третью реани-
мацию, несмотря на собственные 
травмы, полученные в этой ава-
рии, — у нее был рассечен лоб, 
сломана нога и ребра. Потом не-
известный водитель довез по-
страдавшего ребенка до клиники.

Героями национальной пре-
мии были именно такие люди. 
Эта премия вручается уже тре-
тий год подряд. Этот проект был 
создан Федерацией автовладель-
цев России, которая активно за-
щищает права автомобилистов. 
Проект был поддержан прави-
тельством России, правительст-
вом Москвы, Советом Федера-
ции, а также различными автоэк-
спертами и СМИ. В том числе 
«Российской газетой». В течение 
года отбираются наиболее дос-
тойные номинанты по разным 
номинациям. Затем экспертный 
совет выбирает достойнейших. 

Так в номинации «Рыцарь» ла-
уреатом стал Александр Нигма-
туллин из поселка Ветлужский 
Краснобаковского района Ниже-
городской области. 21-летний 
Александр заметил на обочине 
лежащую на боку горящую легко-
вушку. Сквозь дым он увидел от-
брошенного на заднее сиденье 
беспомощного водителя. Алек-
сандру удалось руками отжать 
дверь, которую переклинило, 
и извлечь мужчину. Когда он отта-
щил пострадавшего, прогремел 
взрыв. Это третий случай, когда 
Нигматуллин вытаскивал людей 
из аварийных машин, но сейчас, 
по его словам, впервые было 
смертельно опасно.

В номинации «Команда» лау-
реатом стало общественное объе-
динение из города Кирова «Ноч-
ной патруль». В своем городе они 
выявляют нетрезвых водителей 
и помогают полиции их задер-
жать. С помощью «патруля» об-
наружены и лишены прав более 
800 пьяных водителей, среди ко-
торых оказались сотрудники по-
лиции и даже местные депутаты. 
Лидер организации Сергей Косо-
лапов рассказал, что, к сожале-
нию, борьба с пьянством на доро-
гах довольно дорого обходится 
для самих активистов. Так, на-
пример, иногда для задержания 
им приходится подставлять под 
удар собственные автомобили. 
В итоге сейчас 14 автомобилей 
активистов «ночного патруля» 
пострадали. Но лучше автомоби-
ли, чем люди. Их участие в отлове 
таких опасных нарушителей по-
зволяет привлечь к ответственно-
сти и тех, кто традиционно счита-
ется «неприкасаемым». Кстати, 
как добавил Косолапов, он помог 
создать подобные гражданские 
службы в Самаре, Тольятти, Сыз-
рани и Воронеже.

На национальной премии до-
вольно большое количество но-
минаций, а кроме лауреатов есть 
еще и дипломанты. Про всех рас-
сказать в газете просто невоз-
можно. Увидеть всех победителей 
вы можете на сайте националь-
ной премии www.nazpremia.ru.

Акция Россияне проверили свои знания по географии 

Где находится Шойгу

Татьяна Владыкина

З
наете ли вы крупнейшее 
пресноводное озеро 
в Европейской части 
России? Какая река вы-
текает из Байкала? От-

веты на эти и другие вопросы 
искали участники Всероссийско-
го географического диктанта, ко-
торый прошел в воскресенье. 

Впервые диктант по геогра-
фии россияне писали в прошлом 
году по инициативе президента 
РФ, председателя попечитель-
ского совета Русского географи-
ческого общества Владимира 
Путина. В этом году для желаю-
щих проверить свои знания 
было открыто около 1,7 тысяч 
специальных площадок. Главной 
столичной площадкой стал МГУ 
имени Ломоносова. Испытать 
себя сюда пришли более 1,5 ты-
сяч человек, в том числе прези-
дент Русского географического 
общества Сергей Шойгу, декан 
географического факультета 
МГУ Сергей Добролюбов, теле-
ведущий Николай Дроздов, 
олимпийские чемпионы Вячес-
лав Фетисов, Елена Исинбаева. 

Сергей Шойгу, написав диктант, 
признался, что вопросы были 
очень интересными. «Надеюсь, 
что мы хотя бы наполовину отве-
тили, я, во всяком случае», — ска-
зал он, уточнив, что к таким во-
просам «за одну ночь не подго-
товишься». Он поблагодарил 
всех участников акции, назвав 
их людьми, «любящими нашу 
страну, желающими знать о ней 
больше». 

Диктант можно было напи-
сать и в режиме онлайн. Органи-
заторы отмечают, что в таком 
формате только за первые три 
часа свои знания проверили бо-
лее 21,5 тысячи человек. Дик-
тант составлен в трех вариантах, 
каждый включает в себя 30 зада-
ний, которые разделены на три 
блока. Первый состоит из вопро-
сов на знание географических 

понятий; второй направлен на 
проверку знаний о расположе-
нии географических объектов на 
карте; в третьем участникам 
предлагается узнать географиче-
ский объект по отрывкам из ху-
дожественных произведений. 
Высшая оценка, которую можно 
получить за диктант, — 100 бал-
лов.

В прошлом году средняя оцен-
ка по России составила 55 бал-
лов. Как рассказал журналистам 
заместитель исполнительного 
директора Русского географиче-
ского общества Илья Гуров, 
48 процентов получили меньше 
50, что на школьном языке озна-
чает «двойка». По словам Гурова, 
на «двойки» в основном написа-
ли молодые люди, «хорошие 
оценки получили люди в возра-
сте 40—60 лет, которые получали 

образование еще в середине 
1970-х годов». Организаторы 
надеются, что в этот раз участни-
ки подготовились к испытанию, 
и результаты диктанта-2016 бу-
дут намного лучше. 

Среди самых трудных заданий 
прошлого года оказались вопросы 
о Восточной Сибири. Например, 
на вопрос: «Назовите явление 
глобального масштаба, которое 
распространено на 60 процентов 
территории России и наиболее 
широко представлено в Восточ-
ной Сибири и Забайкалье» мно-
гие участники поспешили дать та-
кие ответы: снег, наводнение, раз-
ливы, северное сияние, самород-
ки и даже землетрясение. Несмо-
тря на явную подсказку: «Наи-
большая глубина распростране-
ния этого явления (1370 м) отме-
чается в верховьях реки Вилюй 
в Якутии», правильный ответ 
«вечная мерзлота» дали немно-
гие. Интересно, что самым круп-
ным по площади субъектом РФ, 
в котором проживает самый вос-
точный из народов тюркской язы-
ковой группы, вместо Республики 
Саха (Якутии) был назван «На-
найский» (вероятно, имелся вви-

ду Ненецкий — прим.авт.) авто-
номный округ. А единственной ре-
кой, вытекающей из Байкала 
(правильный ответ — река Анга-
ра), испытуемые назвали Иртыш, 
Лену, Обь и даже ИндигАрку 
( правильное название реки: Ин-
дигирка). 

Проверка диктантов уже на-
чалась, результаты будут опу-
бликованы после 20 декабря.

Сергей Шойгу: «Надеюсь, что мы 
хотя бы наполовину ответили, 
я, во всяком случае».

Акцент

 Из Байкала вытекает Обь.
Или Иртыш. Или Индигирка

Все колонки автора
rg.ru/sujet/4049

ЧЕЛОВЕК, 
ИГРАЮЩИЙ СУДЬБОЙ
СУДЬБА играет человеком или человек играет судьбой? 
Кто футболист, а кто мячик? И как так получается, что мя-
чик — судьба — вдруг вырастает до огромных размеров, 
превращается в бездушную трубу и давит человека.

Мячика никакого на сцене нет, а бездушная труба есть. 
Огромный символ рока. Художник Адомас Яцовскис — ху-
дожник выдающийся. Он не просто создает на сцене мир, 
но мир единственно возможный, в данном случае — един-
ственно возможный символ: мощная, огромная труба, 
сметающая на своем пути все. Рок. Судьба. Жизнь.

К 95-летию театра Вахтангова его художественный ру-
ководитель Римас Туминас поставил «Царя Эдипа» Со-
фокла. Сначала — в Греции и вот теперь — в Москве.

Туминас — режиссер, утверждающий, что актер должен 
обращаться не к залу, а к Богу. «Ангелы сидят на колосни-
ках», — говорит Туминас. Софокл. «Царь Эдип» — история 
про рок, про судьбу. Все логично. Туминасовская история.

Помните, у Па-
стернака: «… Но 
быть живым, живым 
и только. Живым — 
и только. До конца»? 
Это про театр, кото-
рый строит Туминас. 

Древнегреческая 
трагедия — нечто тя-
желое, умное и неве-
роятно метафориче-
ское. Так ее привыч-
но и ставят. Все, но не 
Туминас. Он ставит 
живую историю. Ему 

важно, чтобы зритель сопереживал происходящему. Вик-
тор Добронравов не создает образ царя, властелина, на-
чальника. Он совершенно блестяще играет человека, ко-
торый хочет понять самого себя. И потому его так мучи-
тельно жалко в конце спектакля. Это не хрестоматийный 
Эдип, но живой человек, мучительно и трагично познаю-
щий себя.

А история-то Эдипа жутковатая, честно говоря. Мы все 
знаем это словосочетание «эдипов комплекс». Фрейд на 
нем целую теорию построил. Но вот они на сцене — сын 
и мать, которые живут как муж и жена. И детей рожают. 
И дети эти — дети своему отцу, который одновременно их 
брат. Почему так получилось? Потому что рок, судьба, 
труба накатила и раздавила. Веселенькое дело, правда?

Иокасту — мать и жену — виртуозно играет Людмила 
Максакова. В любой театральной роли обязательно долж-
на быть тайна. Если пишущий о театре человек может объ-
яснить, что делает актер — значит, как правило, что роль 
поверхностна. Вот я не могу объяснить, каким образом 
Максакова сочиняет на сцене свою героиню, как выпле-
скивает на нас женскую тоску и трагедию, при этом ни 
разу не впав в пафос и истерику. Не понимаю… Но вижу 
именно это.

Зачем мы, зрители, ходим в театр? И развлечься ходим, 
и отвлечься ходим. Но это не к Туминасу. В театр Вахтанго-
ва зритель ходит, чтобы отыскать себя. Остановить свой 
бег по жизни, замереть, задуматься. Найти себя. А где еще, 
как не в театре?

Спектакль начинается и заканчивается двумя милыми 
девочками — дочерями Эдипа и Иокасты. Грандиозная на-
ходка Туминаса! Когда катится на невинных детей безжа-
лостная труба, думаешь: их-то за что? Разве они винова-
ты, что их отец — их брат? А потом труба-рок летит на зал, 
на всех нас и останавливается, кажется, в миллиметре от 
края сцены…

Можно верить в необратимость судьбы или не верить — 
это вопрос веры. В конце концов, Туминас ставит древнег-
реческую трагедию и выводит на сцену именно ее филосо-
фию. Но не задуматься над тем, насколько ты самостояте-
лен в своей жизни, насколько предопределены твои по-
ступки, глядя на сцену, невозможно.

В России сегодня очень разный театр — так и должно 
быть. Туминас создает театр смыслов. Он учит актеров иг-
рать для Бога, потому что иного смысла в театре не видит. 
И зрителя он приглашает задуматься о своей жизни и о 
собственных смыслах.

Слепой прорицатель Тиресий — маленькая, но очень 
точно сыгранная Евгением Князевым роль — видит даль-
ше, чем многие зрячие. Пройдут века, и Экзюпери скажет, 
что самого главного глазами не увидишь, зорко одно лишь 
сердце. Но ни Софокла, ни Экзюпери мы не слышим. Вос-
торгаемся, удивляемся, но не слышим…

И вот ты, зритель 
ХХI века, смотришь 
древнегреческую 
историю: что мне Ге-
куба, казалось бы… 
А невольно думаешь, 
зачем и почему ты 
совершил в жизни 
столько дурацких по-
ступков, ориентиру-
ясь на разум, а не на 
сердце? Почему мы 
доверяем разуму 
больше, нежели чувствам? Кто научил нас так бояться 
собственных эмоций? Совершая огромное количество 
глупостей «от головы», мы по-прежнему боимся слышать 
сигналы собственного сердца.

Театр — это здесь и сейчас. На твоих глазах. И вот это 
«здесь и сейчас» либо попадает в тебя, либо нет. К фильму, 
скажем, можно вернуться, книгу перечитать. А театр либо 
попал, либо промахнулся. И, что важно, попадает он имен-
но в тебя, сегодняшнего. 

Спектакли Туминаса настолько живые, что они в каж-
дого человека попадают по-разному. Поэтому и надо о них 
писать много — «РГ» уже писала о «Эдипе», и я счастлив, 
что у меня, как у колумниста, есть право написать еще. 
Каждый раз будет про разное. Если угодно, спектакли Ту-
минаса как явление природы: любой зритель видит свое.

Для меня, как для человека, который всерьез занимает-
ся психологией и к кому на консультацию приходят люди, 
ужасно важна была тема самопознания. А не стал бы Эдип 
проверять: сбылись ли пророчества, не стал бы копаться 
в собственной жизни? Жил бы себе и жил по-царски — что 
тогда?

А невозможно это. Спектакль Туминаса еще и про то, 
что самопознание — это, без чего человек прожить не мо-
жет. Потому что человек создан не лишь бы как, а вполне 
определенным образом. Он должен себя осознавать, про-
сто не получается у него иначе. 

Вот такие древнегреческие страсти XXI века. Вот такой 
Мастер. Такой театр. У нас. Здесь и сейчас.

Римас Туминас 
поставил «Царя 
Эдипа» Софокла. 
Сначала — в Греции 
и вот теперь — 
в Москве

Туминас учит акте-
ров играть для Бога, 
потому что иного 
смысла в театре 
не видит

Лауреатами
национальной 
премии стали
настоящие герои 

БЕЗОПАСНОСТЬ МЧС устранило
аварии в центральной России,
но пока по временной схеме

Спасатели снимают 
«кошки» 

Тимофей Борисов

СПАСАТЕЛИ МЧС России про-
должают устранять последствия 
ледяного дождя, который прошел 
в центральных областях России 
несколько дней назад. Свет уда-
лось вернуть, но пока в МЧС го-
ворят, что подключение происхо-
дит по временной схеме. Оконча-
тельно ликвидировать обрывы 
линий электропередач и прово-
дов в деревнях предстоит уже 
энергетикам. А спасатели же на-
чали потихоньку слезать со стол-
бов и снимать так называемые 
кошки.

Стихия прошлась по девяти 
районам Калужской области 
в субботу утром. 

Без электричества остались 
89 населенных пунктов, в кото-
рых живут около 7,2 тысячи че-
ловек. 

В Тверской области без света 
остались несколько поселков 
в воскресенье из-за шквалистого 
ветра, повалившего деревья 
и оборвавшего провода. 

Но больше всего из-за ледяно-
го дождя пострадало Подмоско-
вье.Сейчас по резервной схеме 
подано электропитание к 70 на-
селенным пунктам в этих трех 
областях. 

Пока с резервных на штатные 
схемы энергоснабжения переве-
дено 10 населенных пунктов 
в Подмосковье. В Калужской об-
ласти электроснабжение по 
штатной схеме уже восстановле-
но в семи районах. 

В пресс-службе МЧС России 
уточнили, что наиболее тяжелая 
ситуация продолжает оставаться 
в Подмосковье. Тут за сутки в об-
есточенные населенные пункты 
доставлено и установлено 38 пе-
редвижных электростанций 

мощностью от 100 до 250 кВт, об-
следовано 100 километров ЛЭП, 
восстановлено 5 опор и 88 кило-
метров электросетей. 

Распилено и вывезено более 
1400 поваленных на провода де-
ревьев.

«В семи муниципальных обра-
зованиях (Дмитровском, Клин-
ском, Талдомском, Сергиево-По-
садском, Пушкинском, Солнеч-
ногорском и Мытищинском рай-
онах) продолжаются работы по 
вырубке обледеневших в резуль-
тате прохождения ледяного до-
ждя аварийноопасных ветвей 
и деревьев», — сообщили вчера 
в пресс-службе ГУ МЧС по Мо-
сковской области.

В управлении отметили, что 
из-за ремонтно-восстановитель-
ных работ проводилось плановое 
отключение в отдельных местах. 
В настоящее время все ранее об-
есточенные населенные пункты 
подключены к электроснабже-
нию.

А всего в аварийно-восстано-
вительных работах и оказании 
помощи населению в Централь-
ного федерального округа задей-
ствованы более 2700 человек 
и 780 единиц техники.

Также вчера подмосковным 
спасателям пришлось устранять 
последствия аварии на теплоцен-
трали в Домодедово. 

Как сообщили в МЧС, авария 
произошла в результате естест-
венного гидроудара. По версии 
ремонтников, на 1-й Коммуни-
стической улице произошла 
утечка теплоносителя из трубо-
провода, из-за чего в двадцать од-
ном доме около четырех тысяч 
человек были отключены от те-
плоснабжения. Через несколько 
часов аварию устранили и тепло 
в дома снова дали.

ТРАНСПОРТ В Москве к ЧМ-2018 введут
временные выделенки

Прямая дорога 
к футболу
Светлана Батова

В
ременные выделенные поло-
сы для общественного тран-
спорта появятся в Москве 

к Кубку конфедераций и к чемпио-
нату мира по футболу, которые 
пройдут в 2017 и 2018 годах. Кон-
курс на проектирование новой 
схемы дорожного движения объя-
вил столичный департамент тран-
спорта. Соответствующая доку-
ментация размещена на сайте гос-
закупок.

Как сообщили «РГ» в пресс-
службе Центра организации до-
рожного движения, новые выде-
ленные полосы — всего их будет 
четыре — скорее всего, станут дей-
ствовать только во время спор-
тивных мероприятий. Напомню, 
Кубок Конфедераций пройдет 
в июне 2017 года, чемпионат 
мира по футболу — в июне-июле 
2018 года на стадионах «Лужни-
ки» и «Спартак». Новые участки 
выделенок согласно конкурсной 
документации должны быть 
спроектированы на Фрунзенской 
набережно й — от съезда с Садово-
го кольца до Хамовнического 
вала, на улице Косыгина (от пло-
щади Гагарина до Университет-
ской площади), на Хамовниче-
ском валу (от Фрунзенской набе-
режной до Комсомольского про-
спекта) и на Волоколамском шос-
се (от канала имени Москвы 
до улицы Дубосековской). По ним 
к стадионам беспрепятственно 
смогут ездить автобусы с болель-
щиками. Общая протяженность 
временных выделенок составит 
более 8,5 км. 

Кроме того, разработчик дол-
жен спроектировать три стоян-
ки: две в «Лужниках» и одну на 
Воробьевых горах для Фестиваля 
болельщиков, а также прорабо-
тать места размещения двадцати 

остановок для автобусов-эк-
спрессов с фанатами. 

Ранее город объявил конкурс 
на проработку пешеходных мар-
шрутов для маломобильных групп 
населения, которые также долж-
ны быть организованы к ЧМ-2018 
и КК-2017. Первоначальная стои-
мость контракта — 44 млн руб, за-
явки принимаются до 7 декабря, 

к концу декабря должны быть уже 
первые проектные решения, пол-
ностью проектирование должно 
быть выполнено к марту 2017-го.

Как напомнили в пресс-служ-
бе ЦОДД, разработка системы уп-
равления пассажирскими пере-
возками является обязательным 
требованием ФИФА к городам — 
организаторам чемпионата.

Вкл

Андрей Максимов
писатель, 
телеведущий
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ВЗГЛЯД ИЗ ВАШИНГТОНА «Ястребы» и «голуби» претендуют пост госсекретаря США

Кто на новенького?
Игорь Дунаевский, 
«Российская газета», Вашингтон

И
збранный президент США 
Дональд Трамп активно 
формирует свою внешне-

политическую команду. В субботу 
он провел встречу с бывшим кан-
дидатом в президенты Миттом 
Ромни, который в последние дни 
назывался одним из наиболее ве-
роятных претендентов на дол-
жность госсекретаря США в новой 
администрации. В ходе предвы-
борной кампании Ромни был 
яростным критиком Трампа, од-
нако в традициях американской 
политики после победы бизнесме-
на сложил оружие и поздравил его. 
Последний, судя по всему, также 
отложил в сторону былые обиды.

Встреча, длившаяся более 
часа, прошла в принадлежащем 
Трампу гольф-клубе в штате 
Нью-Джерси. По ее итогам Ромни 
рассказал журналистам, что бе-
седа была «основательной и все-
сторонней» и речь в основном 
шла о внешней политике, что по-
догрело слухи о его возможном 
назначении руководителем аме-
риканской дипломатии. Трамп 
комментариев о беседе с Ромни 
давать не стал, ограничившись 
скупым замечанием о том, что 
она «прошла отлично». Ромни 
участвовал в президентских вы-
борах от республиканской пар-
тии в 2012 году. Широкую из-
вестность получило тогда заявле-
ние Ромни о том, что «Россия яв-
ляется геополитическим врагом 
номер один для США».

Пока список претендентов на 
должность госсекретаря США 
только множится, а фавориты ме-
няются по несколько раз в неде-
лю. Американская газета The Hill 
характеризует слухи вокруг кан-
дидатур на должность как битву 
между традиционными «ястреба-
ми» и консервативным внешне-

политическим истеблишментом 
с одной стороны и теми, кто при-
держивается либертарианских, 
изоляционистских позиций, с 
другой. Напомним, что кандида-
туры на должности главы госде-
партамента и министерства обо-
роны США утверждаются амери-
канским сенатом, поэтому новой 
администрации необходимо учи-
тывать и перспективы одобрения 
каждого из претендентов. В сена-
те большинство принадлежит ре-
спубликанцам, многие из кото-
рых имеют репутацию «ястре-
бов» во внешней политике, как, 
например, глава комитета по воо-
руженным силам Джон Маккейн. 
Одна из задач этой группы — сдер-
живать стремление Трампа нала-
дить отношения с Россией. Мак-
кейн призвал избранного главу 
государства противостоять РФ. 
Один из немногих представите-
лей либертарианцев, выступаю-
щих за сокращение роли США на 
мировой арене, сенатор Рэнд 
Пол, напротив, призывает Трам-
па не слушать традиционные эли-
ты. Он раскритиковал кандидату-
ру бывшего постпреда США при 
ООН Джон Болтона на должность 
госсекретаря: «Это давний член 
той самой провалившейся ва-
шингтонской внешнеполитиче-
ской элиты, против которой вы-
ступал Трамп».

Помимо Ромни и Болтона 
многие консерваторы поддержи-
вают на должность госсекретаря 
кандидатуру Стивена Хэдли, ра-
нее служившего советником по 
вопросам национальной безопа-
сности в администрации Джорд-
жа Буша-младшего. В эту катего-
рию по своим взглядам также 
подпадают другие звучавшие в 
СМИ кандидатуры — глава меж-
дународного комитета сената 
Боб Коркер, сенаторы Келли Ай-
отт и Тим Коттон. Все они в той 
или иной степени — сторонники 

активной роли США на мировой 
арене, в том числе на Ближнем 
Востоке, выступающие за под-
держку традиционных альянсов 
Америки и сдерживание тех, кого 
считают ее противниками.

Вторая группа кандидатур, 
напротив,  придерживается 
взглядов, близких к тем, которые 
озвучивает сам Трамп, в том чи-
сле указывая ставивший под во-
прос актуальность традицион-
ных военных и политических 
альянсов США. Газета отмечает, 
что в нее потенциально попадают 
отставной руководитель военной 
разведки США Майкл Флинн, ко-
торого Трамп назначил своим со-
ветником по национальной без-
опасности, а также бывший мэр 
Нью-Йорка Рудольф Джулиани. 
Джулиани практически не имеет 
внешнеполитического опыта, од-
нако приобрел широкую извест-
ность в США будучи мэром Нью-
Йорка во время террористиче-
ских атак на башни-близнецы 
Всемирного торгового центра в 
городе 11 сентября 2001 года. 
После этого Джулиани нередко 
озвучивал бескомпромиссные и 
категоричные взгляды на борьбу 
с терроризмом. Он также призы-
вал к сотрудничеству с Россией, 
но одновременно давал понять, 
что эти отношения США должны 
выстраивать с «позиции силы».

В субботу Трамп также при-
нял отставного генерала Джейм-
са Мэттиса, которого CNN счита-
ет одним из фаворитов на дол-
жность министра обороны США. 
Среди других звучавших в СМИ 
претендентов — отставной глава 
ЦРУ Дэвид Петрэус, сенатор Кел-
ли Эйотт и бывший сенатор Джон 
Кайл.

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ

Латвия больше 
не доверяет 
США свою 
безопасность

СОЮЗНИКИ 
БРОСАЮТ 
ПРИБАЛТИКУ

Надежда Ермолаева

ПОСЛЕ победы Дональда Трам-
па на выборах в США Латвия гото-
вится «до последнего» защищать-
ся от России. Об этом своим чита-
телям сообщило американское 
издание The Washington Post.  
Журналисты привели высказыва-
ния госсекретаря минобороны 
Латвии Яниса Гарисонса, объя-
вившего о создании спецподра-
зделения из 20 человек, которые 
будут вооружены пистолетами и 
пройдут спецподготовку для ох-
раны здания минобороны на слу-
чай военной агрессии. В Риге убе-
ждены, что в ближайшее время 
президенты России и США Влади-
мир Путин и Дональд Трамп най-
дут общий язык, противостояние 
России и Запада прекратится и 
американцы махнут на Прибал-
тику рукой. «Мечты о том, что 
американцы или Господь спасут 
нас, закончились. Мы просто 
должны осознавать, что если что-
то случится, мы будем биться как 
финны в 1939 году», — заявил аме-
риканским журналистам экс-гла-
ва оборонного ведомства Латвии 
Артис Пабрикс. Экспертное сооб-
щество Латвии тут же посмеялось 
над минобороны, которое после 
выборов в США оказалось в ло-
вушке своих собственных интриг. 
«Латвийские военные в послед-
ние годы нагнетали антироссий-
скую истерию, заигрывали с Аме-
рикой. Они надеялись, что США 
возьмут на себя функции по обес-
печению безопасности Прибал-
тики. Однако с победой Трампа 
стало ясно: этим планам не су-
ждено сбыться и прибалты оста-
ются один на один с мощной Рос-
сией, с которой так старательно 
портили отношения», — сказал в 
беседе с «РГ» латвийский воен-
ный эксперт, главный редактор 
военно-исторического журнала 
Baltfort Юрий Мелконов.

«По-умному официальной 
Риге изначально надо было вы-
страивать нормальные соседские 
отношения со всеми государства-
ми и надеяться на свою самообо-
рону. Но латыши все делали нао-
борот и в итоге оказались в дура-
ках», — отметил эксперт. Мелко-
нов убежден, что НАТО скоро 
прекратит спонсировать пребы-
вание своих солдат и военной 
техники в Прибалтике. «Скорее 
всего мы в Прибалтике не до-
ждемся прибытия батальонов 
альянса весной будущего года. 
Этих военных кормить будет не-
кому», — сказал Мелконов, доба-
вив, что НАТО придется убрать в 
стол свои планы, принятые прош-
лым летом на саммите в Варшаве. 
Впрочем, в латвийском обществе 
позитивно относятся к тому, что 
американские солдаты исчезнут 
с улиц Риги. «Многих раздражали 
натовские военные. Они вели 
себя хамски: устраивали пьяные 
дебоши, а совсем недавно и вовсе 
избили латыша, спокойно сидя-
щего в «Макдоналдсе». В Латвии 
всех возмутил тот факт, что на-
товские вояки после драки тру-
сливо скрылись от правосудия, 
спешно уехав к себе на родину», — 
отметил аналитик.

Напомним, что за последние 
два года НАТО отправило в При-
балтику тысячи своих военных и 
форсировало создание там воен-
ной инфраструктуры. Так, в част-
ности была тщательно отработа-
на логистика быстрого разверты-
вания американского спецназа на 
латвийской базе в Адажи и стра-
тегическом аэродроме в Лиелвар-
де. Для охраны этих пунктов в ре-
спублику были переброшены 
даже танки «Абрамс» и сотни дру-
гих военных бронемашин. Как бу-
дет выглядеть армия Латвии по-
сле того, как она окажется без на-
товских солдат и техники? Как от-
мечается на сайте минобороны, в 
арсенале республики имеется две 
старых советских стомиллиме-
тровых пушки, 15 танков, кото-
рые были списаны с использова-
ния британской армией и по де-
шевке проданы Латвии. На воору-
жении ВВС Латвии числится два 
старых сломанных советских «ку-
курузника» Ан-2, один из кото-
рых ремонтируется. 

Геополитика Президент Турции назвал альтернативу
вступлению в Евросоюз

Эрдоган оценил ШОС

Екатерина Забродина

К
ризис в отношениях 
Турции и Запада вы-
шел на новый уровень. 
Об этом свидетельст-
вует недавнее заявле-

ние президента республики Ред-
жепа Тайипа Эрдогана. Во время 
турне в Пакистан и Узбекистан 
он впервые публично объявил о 
том, что Анкара рассматривает 
возможное присоединение к 
Шанхайской организации со-
трудничества в качестве альтер-
нативы вступлению в Европей-
ский союз. По мнению экспер-
тов, Турция готовит пути отсту-
пления в случае окончательного 
провала или новой долгосрочной 
«заморозки» переговоров с 
Брюсселем, а такой сценарий 
становится все более реалистич-
ным.

«После «брексита» цепная ре-
акция может начаться и в других 
странах Европы. Такие разгово-
ры ходят во Франции, в Италии. 
Так почему бы Турции не занять 
место в ШОС? Я говорил об этом 
и президенту России Путину, и 
главе Казахстана Назарбаеву, и 
главам других стран-участниц», 
— рассказал Эрдоган. 

Напомним, сейчас Анкара 
имеет статус партнера по диалогу 
при Шанхайской организации со-
трудничества, которая свой 
15-летний юбилей встретила ре-
волюционными переменами. 
Прошлым летом был запущен ме-
ханизм расширения «Шанхай-
ской шестерки» (в ее создании 
участвовали Россия, Китай, Ка-
захстан, Таджикистан, Киргизия 
и Узбекистан), которая «приро-
сла» Индией и Пакистаном. Похо-
же, что турецкий глава намерен 
использовать опыт Исламабада в 
дальнейших переговорах с ШОС. 
Впрочем, пока ни о какой кон-
кретной заявке Анкары на всту-
пление речь не идет. Как писала 
«РГ», следующим «на очереди» 
стоит Иран, претендующий на 
членство в этой международной 
организации с 2008 года. Дипло-
матические источники признают: 
пока ШОС предстоит «перева-

рить» новых региональных гиган-
тов, отношения между которыми 
и без того весьма непростые. 

По мнению наблюдателей, 
сигнал Эрдогана был адресован 
прежде всего Евросоюзу. В по-
следнее время президент Турции 
вновь стал сетовать на то, что его 
страна более полувека стоит с 
протянутой рукой у дверей ЕС, 
однако теперь, по его словам, 
пришло время «пойти своим пу-
тем». «Поначалу приглашали на-
шего премьера на саммиты лиде-
ров ЕС, а теперь уже и этого не де-
лают. С Латинской Америкой от-
менили визы, но Турцию все еще 
заставляют ждать», — пожаловал-
ся он. Впрочем, до полного раз-
рыва не дошло: Анкара отвела ев-
ропейским лидерам время до 
конца года, чтобы положительно 
решить вопрос о визовом режи-
ме. В противном случае Турция 
грозит выйти из «сделки» по реа-

дмисии нелегалов, и тогда евро-
пейские государства столкнутся 
с новым миграционным кризи-
сом. Турецкие власти напомина-
ют, что так и не получили об-
ещанные Брюсселем три милли-
арда евро на содержание бежен-
цев, хотя «и эта сумма ничтожно 
мала». В свою очередь, политики 
и чиновники из ЕС настаивают, 
что турецкие партнеры не выпол-
нили все условия «дорожной кар-
ты». Это касается в том числе ре-
форм правоохранительной и су-
дебной систем. Новым камнем 
преткновения стало намерение 
Анкары вернуть в стране смер-
тную казнь, а также в целом реак-
ция правительства Турции на по-
пытку госпереворота в республи-
ке. За ней последовали аресты, в 
том числе депутатов оппозици-
онной прокурдской партии, ко-
торую турецкая Фемида подозре-
вает в связях с террористами. В 
то время как Брюссель обвиняет 
восточного партнера в наруше-
ниях прав и свобод, турецкий по-
литический истеблишмент не 
скрывает обиды на Европу, кото-
рая не осудила явно антиконсти-
туционную попытку путча. Судя 
по громким заявлениям с обеих 
сторон, ком взаимных претензий 

нарастает с каждым днем. Как со-
общил накануне источник в Ев-
ропарламенте, на ближайшей 
пленарной сессии депутаты мо-
гут обсудить резолюцию с при-
зывом к ЕС приостановить пере-
говоры с Турцией. 

Наблюдатели признают: в лю-
бом случае добиться одномомен-
тно полноправного членства в 
ШОС Турция не сможет. У Индии 
этот процесс занял почти десять 
лет. Впрочем, декларация о наме-
рениях вполне способна стать 
новой позитивной повесткой Эр-
догана. Также не нужно забывать, 
что ШОС хотя и не является воен-
но-политическим блоком, как 
НАТО, однако стратегический ас-
пект сотрудничества стран-
участниц очень важен, а это тре-
бует определенного уровня дове-
рия между ними. Пока отноше-
ния между Анкарой и Москвой 
только начинают восстанавли-
ваться. Эрдоган сам признал, что 
«все не может получиться сра-
зу», однако возложил надежды на 
предстоящий 5—6 декабря визит 
в Россию турецкого премьер-ми-
нистра Бинали Йылдырыма.

Эрдоган недвусмысленно дал 
понять европейским лидерам, 
что его терпение на исходе. 

Акцент

 Сейчас Анкара имеет статус 
партнера по диалогу при ШОС

ЦИФРА

2
ПУШКИ
калибром 100 мм находятся 
в арсенале Латвии

Семь главных вопросов 
о том, может ли измениться 
исход выборов в США
rg.ru/art/1331199 
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Не исключено, что Трамп встретился с экс-губернатором штата Массачусетс 
Миттом Ромни, чтобы предложить ему стать госсекретарем США. 
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ВЫБОРЫ Канцлер Германии
вновь баллотируется
на свой пост 

Меркель ставит 
на четверку 

Евгений Шестаков 

ПОПОЛНИТ ли Ангела Меркель список «долгожите-
лей» немецкой политики? В воскресенье глава немецко-
го правительства официально объявила о своих планах в 
четвертый раз баллотироваться на пост канцлера. Но то, 
что на Западе называют грубым нарушением демократи-
ческих норм, когда речь идет о других странах, в немец-
ком законодательстве считается обычной практикой. 
Ведь формально лидером ФРГ является президент, кото-
рый не имеет права избираться на пятилетний срок 
больше двух раз. Тогда как должность премьера под та-
кие ограничения не попадает. По закону канцлер избира-
ется из числа депутатов и может занимать пост неогра-
ниченное количество раз. Таких прецедентов в немецкой 
истории множество. Отто фон Бисмарк провел в кресле 
главы правительства 19 лет, Конрад Аденауэр — 14, а 
Гельмут Коль — 16 лет.  Каковы шансы Меркель на побе-
ду? Об этом «РГ» беседует с директором Германо-рос-
сийского форума, политологом Александром Раром. 

Предложит ли Меркель на свой четвертый срок Герма-
нии новую повестку дня?
АЛЕКСАНДР РАР: Решение госпожи Меркель баллотироваться 
на четвертый срок никого в Германии и, думаю, в мире не 

удивило. Уже давно 
появлялись намеки 
на то, что она вот-вот 
объявит о своем же-
лании вновь стать 
канцлером. Тем бо-
лее, число таких на-
меков возросло по-
сле того, как в ходе 
недавнего визита в 
Германию президент 
США Барак Обама 
фактически дал Мер-

кель на это благословение. Он сказал тогда, что фрау кан-
цлер теперь должна стать лидером либерального мира, 
после того как сам Обама уйдет, а президентом США ока-
жется Дональд Трамп.

После этой встречи с Обамой, мне кажется, решение 
Меркель баллотироваться на четвертый срок было пред-
решено. Впрочем, и до этого не было никаких намеков на 
то, что в Христианско-демократическом союзе может 
появиться какой-то соперник для Меркель. Все потенци-
альные оппоненты, которые в этой партии за последние 
годы были способны каким-то образом стать альтерна-
тивой нынешнему канцлеру, были ею убраны с полити-
ческого пути. Они или оказались в опале, или на других 
должностях, или вообще ушли в экономику. Поэтому на 
сегодняшнем политическом Олимпе Христианско-демо-
кратического союза у госпожи Меркель просто нет аль-
тернативы.

Единственной альтернативой теоретически мог бы 
стать Вольфганг Шойбле, очень опытный политик, ми-
нистр финансов. Но ему 72 года, и он прикован к инва-
лидной коляске. Поэтому трудно себе представить, что 
Шойбле способен конкурировать с Меркель. Со стороны 
других партий выдвигаются альтернативные кандидаты, 
но они не выглядят действительно альтернативой, пре-
жде всего потому, что партию Меркель поддерживают от 
30 до 40 процентов избирателей. В то время как вторая 
по значимости партия Германии — социал-демократы, не 
в состоянии за последние десять лет получить поддер-
жку больше, чем 20—
25 процентов нем-
цев.

 Так стоит ли ждать 
появления конку-
рента Меркель от со-
циал-демократов?
РАР:  Кандидатом на 
пост канцлера от Со-
циал-демократиче-
ской партии, види-
мо, станет Зигмар 
Габриэль.  Однако 
при нынешних поли-
тических обстоя-
тельствах он не смо-
жет победить. Это 
возможно только 
при наличии коали-
ции между социал-
демократами, пар-
тией «Зеленые» и ле-
выми. Но здесь нуж-
но оговориться, что 
сама партия «Союз-
90»/«зеленые» рас-
считывает создать 
коалицию с партией 
Меркель.

Нынешний кан-
цлер действительно 
пользуется авторитетом в Германии, и, можно сказать, 
что половина избирателей поддерживают ее выдвиже-
ние. К тому же проблема беженцев для ФРГ уже не на-
столько актуальна, как она была еще полгода тому назад.  
В поддержку Меркель активно выступают избиратели 
старшего возраста, а это миллионы пенсионеров. Эти 
люди надеются на стабильность, и партия Меркель им 
эту стабильность обещает. Кроме того, как ни странно, 
но сама левая идея — социал-демократии, социализма, 
которая всегда присутствовала в Германии, — сходит с 
исторической сцены. Она больше непривлекательна для 
широких слоев общества. Поэтому Меркель вновь ока-
жется после выборов у руля Германии, если, конечно, не 
произойдет чего-то экстраординарного — громких терак-
тов или нового кризиса с беженцами, что может перепу-
тать все карты.

 Как в случае переизбрания Меркель на пост канцлера 
будут складываться отношения между Берлином и Мо-
сквой?
РАР:  Что касается будущего, особенно связей с Россией, 
тут многое зависит от того, с какой партией Меркель со-
здаст правительство. Если это будет коалиция с социал-
демократами, то все останется как есть. Меркель сохра-
нит критический взгляд на Россию, но ее внешнюю поли-
тику будет корректировать Социал-демократическая 
партия, традиционно выступающая за нормализацию и 
даже установление более тесных отношений с Москвой. 
Однако в том случае, если партия Меркель создаст коали-
цию с «Зелеными», то тогда, мне кажется, диалог между 
Германией и Россией действительно войдет в очень кон-
фликтную фазу. «Зеленые» в Германии основывают свою 
политику на теме соблюдения прав человека, реализации 
гуманистических интервенций и так далее. Они получат 
немало ключевых постов в правительстве Меркель, и с та-
ким кабинетом вести диалог России будет достаточно 
сложно.

В поддержку 
Меркель активно 
выступают 
избиратели 
старшего возраста

Меркель давно зачистила свою 
партию от возможных конкурен-
тов.
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ВЫСТАВКА В Литературном музее открылась экспозиция «Квартирный вопрос»

Коммуналка для писателей
Анастасия Скорондаева

В 
ночь с 17 на 18 ноября с 
Центрального дома литера-
торов пропала табличка: 

«Союз писателей СССР. Цен-
тральный дом литераторов им. 
А.А. Фадеева». Скрутили ее со-
трудники Государственного ли-
тературного музея. Это не хули-
ганство. На то есть причины. До 
26 февраля 2017 года советские 
писатели «прописались» в Доме 
Остроухова в Трубниках на вы-
ставке «Квартирный вопрос».

Автор идеи проекта директор 
Литмузея Дмитрий Бак уверен: 
до посещения экспозиции и по-
сле знакомства с ней история 
русской литературы XX века в 
глазах посетителей будет выгля-
деть иначе. «Нам важны не фор-
мальные показатели — количест-
во экспонатов или габариты вы-
ставочного пространства, — уве-
ряет Дмитрий Петрович. — Самое 
главное — соответствие концеп-
ции выставки основной миссии 
нашего музея, степень ее уни-
кальности. ГЛМ отличается от не-
скольких сотен литературных 
музеев нашей страны тем, что 
благодаря своим масштабным 
коллекциям мы способны делать 
выставки-исследования,  не 
просто фиксирующие наличное 
положение вещей в литературе и 
культуре, а ставящие новые во-
просы и по мере сил предлагаю-
щие ответы на них». Спорить и 
задавать вопросы на этой экспо-
зиции хочется на каждом поворо-
те.

Стильный (художник проекта 
Анна Колейчук), современный и 
интерактивный «Квартирный во-

прос» и правда не перенасыщен 
экспонатами. Это литературный 
лабиринт, по которому хочется 
бродить и размышлять. Лаби-
ринт камерный, но плотно на-
пичканный смысловыми деталя-
ми, за которые то и дело цепля-
ешься, вчитываешься и даже 
вслушиваешься: снимешь труб-
ку телефона — f nfv разговор Да-
вида Бурлюка с Лилей Брик. И все 
— попался, ты уже не в Москве 
XXI века.

Но вернемся в начало экспо-
зиции, кураторами которой ста-
ли Анна Рудник и Эрнест Орлов. 
Она охватывает период с 1920-х 
до 1970-х годов. Все начинается с 
вешалки. Вешалки в прихожей 
наркома просвещения Анатолия 
Луначарского. Через метафору 
жилища организаторы попыта-
лись подчеркнуть не различия 
писателей того периода, а их 
сходства. Показать не только тех, 
кто был на слуху, но и тех, кого, 
увидев на фотографии, мы вряд 

ли узнаем в лицо. Все эти судьбы 
— противоположенные и перепле-
теные между собой, только вме-
сте и есть русская литература XX 
века.

Из прихожей Луначарского 
попадаем на бурную встречу пи-
сателей у Максима Горького в 
1932 году — это картина «Ответ-
ственность на вас», где можно уз-
нать Федора Гладкова, Алексея 
Толстого, Михаила Пришвина, 
Валентина Катаева, Самуила 
Маршака, Корнея Чуковского и 
др. Аплодисменты здесь не смол-
кают. Но стоит сделать шаг, как 
мы уже в каморке, которую раз-
делили Марина Цветаева (здесь 
ее корзиночка, с которой она 
приехала из эмиграции) и Осип 
Мандельштам, где разбросаны 
после обыска его рукописи на 
полу. Еще шаг — уголок кухни 
Анны Ахматовой, где на бельевой 

веревке, схваченное прищепкой, 
болтается стихотворение «От 
тебя я сердце скрыла» и стоит че-
моданчик, с которым она не рас-
ставалась. Дальше — хоромы по 
сравнению с предыдущей комна-
той — последняя квартира Алек-
сея Толстого, помимо прочего 
здесь три письма — 43-го и 44-го 
годов. В одном из них он просит у 
Ботанического сада несколько 
кустов роз для приусадебного 
участка, в другом — просит почи-
нить его автомобиль. Но наряду с 
просьбами он заступается за кра-
снодеревщика, который рестав-
рирует его мебель, и некоторых 
других людей.

«Важное понятие этой вы-
ставки — двойственность, двоя-
кость, — подчеркивает Эрнест 
Орлов. — Это относится и к персо-
налиям выставки — Горький, Фа-
деев, Твардовский, Симонов или 
Мандельштам и Платонов. Двоя-
кость, как внутренняя, человече-
ская, так и ситуаций, в которых 
они оказались. На это можно по-
смотреть с разных точек зрения. 
Что мы и попытались сделать».

Из комнаты Толстого мы по-
падаем к Булгакову, где сразу 
упираемся в писательский стол. 
Здесь практически все говорит о 
попытке вырваться из ситуации 
непечатанья, попытки уйти в те-
атр. Рядом — небольшое про-
странство Андрея Платонова, где 
рукописи — «Котлован», «Епи-
фанские шлюзы» — словно пря-
чутся «в стол». Напротив — стол 
Фадеева, на котором сплошь 
письма и просьбы… Дальше мы 
«выходим» на улицу с военными 
плакатами, где транслируется 
хроника разрушения храмов, ла-

герной жизни, мелькают обрыв-
ки статей из газет 30-х годов, 
можно изучить и список писате-
лей СССР, которых призвали на 
войну, их адреса. Отсюда попада-
ем в редакцию «Нового мира», в 
кабинет редактора Твардовско-
го, который дал возможность 
многим произведениям встре-
титься с читателями. Проходя 
мимо домашней библиотеки, ав-
торов самиздата и тамиздата, ра-
бот Солженицына, «всей жизни, 
отображенной в одном чемодан-
чике» Виктора Некрасова, под-
глядывая его шаржи и рисунки, 
мы попадаем в кабинет Констан-
тина Симонова, человека, вер-
нувшего многих писателей чита-
телям, замолвившего слово за 
воссоздание выставки Маяков-
ского «20 лет работы», неболь-
шой кусочек которой представ-
лен и здесь.

«Не ждите от этой выставки 
разговора о литературе совет-
ского периода, — предупреждает 
Анна Рудник. — Конечно, это не 
совсем так. Это фрагменты, отча-
сти лего. Выбраны те имена, ко-
торые нам показались важными 
по причине того, что все эти пи-
сатели существовали в едином 
пространстве временном и быто-
вом. И нам хотелось показать, как 
включался механизм несвободы. 
Как некоторые играли по прави-
лам игры, а кто-то остался верен 
своему внутреннему чутью. Но 
была и общая жизнь — литератур-
ная».

Б р о д и т ь  п о  л а б и р и н та м 
«Квартирного вопроса» прият-
нее всего в компании кураторов. 
Первые кураторские показы на-
мечены на 25 и 26 ноября.

НАЗНАЧЕНИЕ

Музыкальный 
театр 
Станислав-
ского 
и Немировича-
Данченко 
назвал нового 
худрука 
балета

ПА ИЗ ПАРИЖА

Лейла Гучмазова

ЭТО сенсация. Впервые со вре-
мен Мариуса Петипа русскую 
балетную труппу возглавит 
француз, питомец Гранд-Опера, 
экс-этуаль и мировая звезда Ло-
ран Илер. Новый худрук присту-
пит к своим обязанностям с 1 ян-
варя 2017 года.

У этой сенсации было много 
прелюдий в разных театрах. Сна-
чала в Гранд-Опера: Илер, ар-
тист 1962 года рождения, в свое 
время юнцом выдвинутый на 
первые позиции тогдашним ру-
ководителем балета Гранд-опера 
Рудольфом Нуриевым. Надо по-
лагать, что он запомнил и упо-
требляемые на уроках крепкие 
словечки «бешеного Руди» — их 
без стыда, не понимая глубин, 
повторяют в интервью артисты 
Гранд-опера того поколения. 
При не менее легендарной Бри-
житт Лефевр у руля парижского 
балета Лоран Илер стал ее заме-
стителем и правой рукой, отве-
чая за постановку премьер и те-
кущие репетиции. Уходя, Лефевр 
прочила толкового заместителя 
на свое место, но в Гранд-Опера 
подводных течений ничуть не 
меньше, чем везде, и с новым, не-
надолго задержавшимся руко-
водством, Лоран Илер не сошел-
ся. Так он стал привлекательной 
фигурой для руководства в лю-
бой достойной его труппе. К сло-
ву, его ровесник, соперник и 
тоже представитель выдающего-
ся поколения «птенцов Руди» 
Мануэль Легри шестой сезон с 
успехом руководит балетом Вен-
ской Штаатсопер.

Еще одна прелюдия была в са-
мом МАМТе. За пять лет руко-
водства балетом МАМТа быв-
шим премьером Мариинского 
театра Игорем Зеленским театр 
подрастерял позиции в кадрах и 
в репертуаре. Люди — около соро-
ка человек! — ушли кто куда, ча-
стью в Большой, от которого не 
отказываются, а когда Игорь Зе-
ленский, прежде сочетавший ху-
дожественное руководство бале-
том Новосибирской оперы и 
МАМТа, перебрался на пост ру-
ководителя балета Баварской 
Штаатсопер, вслед за ним ушли 
главный манок театра суперзве-
зда и бывший артист Ковент-Гар-
дена Сергей Полунин и юная 
перспективная Ксения Рыжкова. 
Новый директор МАМТа Антон 
Гетман, человек опытный, по-
нял, что эту историю пора за-
крыть. Зеленского перевели на 
пост советника директора по во-
просам балета. На замену прочи-
ли разных людей, включая Миха-
ила Мессерера (Михайловский и 
мировые театры) и Ивана Лишку 
(Баварская Штаатсопер, ныне 
балетная школа Мюнхена), но 
главным кандидатом был без-
упречно профессиональный и 
порядочный экс-премьер Боль-
шого театра Андрей Уваров, хо-
рошо справлявшийся в МАМТе с 
задачами и.о. худрука. Однако 
ему предпочли Лорана Илера — 
скорее всего, с расчетом на ха-
ризму, международный статус и 
безусловный трепет русского 
артиста перед французской шко-
лой, спрятанный на генетиче-
ском уровне со времен Петипа.

Волею судеб тот давний спек-
такль, после которого юного Ло-
рана Илера объявили в Гранд-
Опера этуалью, было «Лебеди-
ное озеро». Мало того, «Лебеди-
ное» тогда в Париже шло в поста-
новке отца-основателя балета 
МАМТа легендарного Владимира 
Бурмейстера. Скажите теперь, 
что это не судьба.

Событие В Москве открыли памятник великой балерине

Майя навечно

Лейла Гучмазова 

В 
ц е н т р е  М о с к в ы ,  в 
сквере на Большой 
Д м и т р о в к е  м е ж д у 
12-м и 16-м домами 
теперь установили па-

мятник Майе Плисецкой.
Плисецкая как никто умела 

привлекать к себе талантливых 
людей. Мировой звездой со все-
ми положенными статусами она 
пришла на парижскую выставку 
мало кому известного скульпто-
ра Виктора Митрошина. А осмо-
тревшись, вызвалась сказать 
приветственную речь — ее пора-
зило, что талантливый «ураль-
ский мужик», не обученный ни 
языкам, ни светским манерам, 
своим ходом на машине привез 
в Париж скульптуры, и Париж 
ахнул.  Такие истории Майе 
были очень по душе, так что 
дружба завязалась сама собой. 
Очарованный скульптор пода-
рил балерине статуэтку — ее 
образ, и она так понравилась 
прототипу, что спустя какое-то 
время Плисецкая упрекнула по-
клонника: «Давно ты, Витюша, 
для меня ничего не лепил», и 
вскоре рассматривала эскиз 
статуэтки своей любимой роли 
Кармен. Скульптор готовил ее 
как подарок к 90-летию Плисец-
кой, к 20 ноября 2015 года. За 
полгода до этой даты Майи Ми-
хайловны не стало.

Но такой искренний сердеч-
ный дар не остался кабинетным. 
По инициативе знаменитого 
композитора, мужа и главной 

опоры балерины Родиона Конс-
тантиновича Щедрина статуэт-
ка стала основой памятника. 
Только что, через полтора года 
после ухода Плисецкой и в день 
ее рождения, 20 ноября, его от-
крыли в самом центре Москвы, в 
сквере на Большой Дмитровке 
между 12-м и 16-м домами. До 
родного дома Майи Плисецкой, 
Большого театра, отсюда рукой 
подать.

Конечно, между статуэткой и 
девятиметровым памятником 
громадная разница. Весь про-
цесс Родион Щедрин контроли-
ровал лично. Его порыв поддер-
жать память о балерине поддер-
жало Министерство культуры 
РФ, и затем проект один за дру-
гим одобрили комиссия по мону-
ментальному искусству при 
Мосгордуме, представители 
Мосгорнаследия и Москомархи-
тектуры. Технология такова, что 
комиссии принимают глиняную 
модель 30—50 см, утвержденную 
на художественном совете. В 

процессе «роста» ее подправля-
ли и дорабатывали в рамках 
эскиза, на все ушло около трех 
месяцев. Только затем ее отлили 
в литейном цехе в подмосковных 
Химках, под надзором автора со-
брали и привезли в сквер. Снача-

ла масштаб, а потом и точное ме-
сто для установки искал архи-
тектор проекта Алексей Тихонов. 
Чтобы не ошибиться, еще до за-
пуска процесса он сделал силуэт-
ный макет памятника в нату-
ральную величину и «примерял» 
его к скверу, так что можно над-
еяться, что в монументальном 
облике столицы московская лю-
бимица, символ всего самого 
сильного и свободного, что есть в 
балете, точно нашла свое место.

Затраченные на памятник 
деньги, более 20 миллионов ру-
блей, нашлись вне бюджета. 
Гл а в н у ю  л е п т у  в н е с  ф о н д 
«Искусство, наука и спорт», а 
скульптор Виктор Митрошин в 
память о Майе отдал на произ-
водственный процесс свой гоно-
рар. Балерина успела отозвать-

ся в своей книге о прежней его 
работе: «Скульптурный пор-
т р е т  В и к т о р а  М и т р о ш и н а 
«Майя» кажется мне одной из 
самых удачных работ современ-
ных художников. Я прочитываю 
свой характер. Острые углы его. 
Порывистость, которой я накли-
кала столько забот на свою голо-
ву. Даже судьбу свою вижу. И ба-
летное призвание… Словом, 
схожесть очевидна. Но очевиден 
и острый глаз скульптора. Его 
темперамент. Воля. Божий дар». 
Все-таки любовь может матери-
ализоваться.

Известный скульптор Виктор 
Митрошин запечатлел Майю 
Плисецкую в ее партии Кармен.

В  писательской «коммунали» 
на бельевой веревке можно вдруг 
обнаружить стихи Ахматовой.

Акцент

 Я прочитываю свой характер. 
Острые углы его. 
Порывистость, которой 
я накликала столько забот 
на свою голову

Все материалы автора на сайте
rg.ru/sujet/3663

Фотогалерея на сайте
rg.ru/art/1334229

УРОКИ ДАЛЯ
ЗАВТРА исполняется 215 лет со дня рождения Владими-
ра Ивановича Даля (1801 — 1872). Он родился в поселке 
Луганский завод Екатеринославской губернии. Ныне это 
город Луганск — столица самопровозглашенной Луган-
ской республики.

Своим происхождением Даль подтверждает извест-
ную мысль, что быть русским не значит быть русским по 
крови. Отец — датчанин, мать — немка, бабушка по мате-
ри — француженка из семьи гугенотов... Из этих корней 
вырос автор «Толкового словаря живого великорусского 
языка». У Даля была яркая биография. Закончил Мор-
ской кадетский корпус, затем Дерптский университет. 
Как врач участвовал в Русско-турецкой войне 1828 
—1829 годов, потом был глазным хирургом, практико-
вавшим операции по снятию катаракты. Как писатель 
впервые опубликовался под псевдонимом «Казак Луган-
ский». Так же его, шутя, называл и Пушкин. Их встреча в 
1832 году переросла в дружбу. Он сопровождал поэта по 
Оренбургскому краю, когда Пушкин работал над «Исто-

рией Пугачевского 
бунта». И он присут-
ствовал при послед-
них часах жизни 
Пушкина после дуэ-
ли.

Но все его заслу-
ги перед Отечеством 
меркнут перед тем, 
что сделал Даль для 
русского языка. 
Именно в этом он 
второй по значению 

наш гений после Пушкина. Что сделал Даль, если сказать 
коротко? Главное его дело даже не в том, что он оставил 
нам сокровищницу русской лексики, львиной долей из 
которой мы не пользуемся, но она и сейчас к нашим 
услугам. Мне кажется, главное его дело в том, что он до-
гадался, что слова нужно тщательно «толковать», объя-
снять их значение, смысл. Мы читаем инструкции к зуб-
ным щеткам, а словами пользуемся так, словно их 
смысл известен изначально, а это не так. Слово — слож-
ный инструмент, неправильное использование которого 
грозит большими неприятностями. Что и происходит 
сегодня. Огромная часть наших конфликтов от того, что 
мы произвольно вкладываем в слова любые значения. 
Вот против этого и выступил Даль. «Общие определения 
слов, — говорил Даль, — дело неисполнимое и притом бес-
полезное. Оно тем мудренее, чем предмет проще, об-
иходнее».

Словарь Даля — это великий урок нам всем, потому 
что мы пользуемся словами не только неумело, но без-
дарно. Мы не знаем ни их точного изначального смысла, 
ни границ этого смысла. Даль впервые стал объяснять 
слова через другие слова, а также через примеры из на-
родной речи и пословиц, сочинявшихся веками. Так и 
возникло это чудо — Словарь Даля! Он должен быть в би-
блиотеке каждого человека, живущего в России...

Простой пример. Сегодня мы очень возбужденно спо-
рим о «цензуре». Может она быть, не может быть? А что 
это такое? Даль определяет это конкретно: «Учрежденье 
для просмотра, одобренья и запрещенья к печати руко-
писей». То есть «учрежденье». А вот все современные 
словари — Ожегова, Шведовой, Ефремовой, а за ними и 
Википедия, «толкуют» это слово куда шире: «Система 
государственного надзора за печатью и средствами мас-
совой информации». Но скажите мне на милость, что та-
кое «система»? Это совершенно абстрактное понятие! У 
Даля это «план, порядок расположенья частей целого». 
Какое это имеет отношение к цензуре? Можно ли сказать 
о сливочном масле, что это «твердое вещество с относи-
тельно мягкой консистенцией»? Можно. Но не лучше ли 
сказать, что это «пищевой продукт из коровьего моло-
ка»? «Цензура» — это учреждение! Это люди, которые 
что-то разрешают и запрещают. А «свобода печати», по 
Далю, это «отсутствие цензуры, но может быть ответ пе-
ред судом». Кстати, неизвестно еще, что хуже: цензура 
или ответ перед судом. Когда вашу книгу (фильм или 
спектакль) официально разрешили, и вы уже неподсуд-
ны (подсудны люди, которые разрешили), или когда лю-
бой гражданин может на вас в суд подать? 

Почаще заглядывайте в Словарь Даля, и многое в этом 
мире станет вам ясно как божий день. Например, вы уз-
наете, что «партия» не только «одномышленники», «то-
варищи по мнениям, убеждениям», но и «союз одних лиц 
противу других». И вы очень многое поймете в современ-
ной политической борьбе.

Или, скажем, «вызов». Каким образом это совершен-
но русское слово превратилось у нас в иностранное, в пе-
реводное с английского слова challenge? Только и слышу: 
«вызовы времени», 
«надо отвечать на 
вызовы современно-
сти»! Господа хоро-
шие! «Вызов» в рус-
ском языке вообще-
то изначально не оз-
начал «выраженное 
словами, поступка-
ми, взглядом жела-
ние вступить в борь-
бу, спор», как это 
трактует глубоко 
уважаемый мной словарь Ожегова. В таком узком значе-
нии это слово употребляли только дуэлянты. И уж тем 
более оно не означало то, что значит английское 
challenge, переводимое на русский как «вызов»: «про-
блема, сложная задача», а ведь именно в этом значении 
мы стали его чаще всего употреблять, соединив еще и с 
«дуэлянтским» смыслом. У Даля это простое слово. «Вы-
зови отсюда собаку за собой». Мы же наделили его слож-
ным и вдобавок агрессивным смыслом. Может, поэтому 
и мир вокруг представляется нам таким агрессивным? 
Сплошные «вызовы». 

С другой стороны, по словарной статье Даля «Сила» я 
бы проводил отдельные уроки в школе. Какое это многоз-
начное слово в русском языке! «Сила» — это и «источник 
всякого движения», и «духовная сила», «сила разума», и 
«власть, могущество», но и «сущность дела», «истинная 
важность, смысл». А уж сколько пословиц приводит 
здесь Даль, с какой только стороны не показывает это 
слово, порой с прямо противоположных! А мы как им 
пользуемся? Грубо, примитивно, и детей еще этому 
учим!

«Кто сильнее, тот и правее». Но «что Богу не угодно, 
то и не сильно». «Сила закон ломит». Но «сила уму моги-
ла».

Ну и само собой: «Слово сильней побоев».
Все на уроки к Владимиру Ивановичу Далю!

Даль подтверждает 
мысль, что быть 
русским не значит 
быть русским 
по крови

Главное было в том, 
что Даль догадался: 
слова нужно 
тщательно 
«толковать»

Игра слов 

Павел Басинский 
писатель 

Лоран Илер стал звездой Гранд-
опера при Рудольфе Нуриеве.
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Памятник Майе Плисецкой открыли композитор Родион Щедрин, члены правительства, известные музыканты.
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МЕГАПОЛИС  В Москве 
отреставрировали 
усадьбу XVIII века

Атланты 
не стареют

Сергей Бабкин

МОСКОВСКИЕ архитекторы воссоздали фасад и часть 
интерьеров уникальной усадьбы XVIII века на проспекте 
Мира. Памятник русского зодчества из скучного офиса 
образца 90-х снова превратился в место проведения ху-
дожественных выставок и лекций по литературе.

Дом с атлантами знаком многим москвичам. Эта го-
родская усадьба часто меняла владельцев. Самыми из-
вестными собственниками дома стала семья Кузнецо-
вых — известных промышленников, производителей фа-
янса и фарфора.  Отреставрировать пока удалось два па-
радных зала. Особенно долго пришлось поработать над 
расчисткой мраморного камина и лепнины. Первона-
чальную белизну восстанавливали по крупицам: где-то 
вручную, где-то — с помощью водяного пара. Реставрато-
ров ждало открытие: под слоем штукатурки нашелся 
фрагмент позолоченного оформления стены. Его решили 
законсервировать, чтобы детально изучить архивные до-
кументы: где-то должны сохраниться чертежи и эскизы, 
позволяющие понять, как и из чего делали позолоту. В ар-
хивах уже нашлись старые фотографии гостиной. Оста-
лось узнать, в какой же из комнат был такой интерьер. 

КИНО На экранах импровизация Павла Лунгина
на темы «Пиковой дамы»

Игра, идет игра!
Валерий Кичин

Н
а экранах «Дама пик» — са-
мое отвязное сочинение 
Павла Лунгина, где не зна-

ют удержу ни запущенные Пуш-
киным страсти, ни вольные им-
провизации на мотивы и стиль 
старого и совсем старого кино, ни 
почти хулиганские экзерсисы ре-
жиссерской фантазии. Получился 
более чем неровный фильм нео-
пределенного жанра — по настрое-
нию триллер, по материалу — за-
кулисный театральный гиньоль, 
по изображению — экспрессио-
низм времен Мозжухина, и есть 
даже опыт стилизации под аван-
гардную оперную режиссуру.

По предложенному Лунгиным 
сюжету, в Россию после 20 лет 
эмиграции возвращается зна-
менитая оперная дива Софья 
Майер, которую считают второй 
Марией Каллас (Ксения Раппо-
порт). Она приезжает, чтобы по-
ставить в театре своей юности 
«Пиковую даму» Чайковского, 
где Лизой будет ее племянница 
(Мария Курденевич), Германом — 
престарелый худрук театра (Вла-
димир Симонов), а Графиней — 
она сама. Но на партию Германа 
претендует Андрей (Иван Янков-
ский) — начинающий тенор-не-
вротик с пылающим взором ма-
ньяка. Чтобы получить эту роль, 
парень готов на любые крайно-
сти, делая ставки, равные жизни. 
Он чувствует с Германом духов-
ное родство, и образ обезумевше-
го игрока прилипает к нему как 
Маска к герою Джима Керри. Воз-
никает и наркотический мотив 
денег как высшей цели, но он так 
быстро отрывается от любых ра-
циональных устремлений, что 
уже непонятно, чего жаждет ге-
рой — славы, роскошных поме-
стий с бассейнами, женщину, или 
самоуничтожения. 

Лунгин за свою карьеру снял 
столь разные по теме, несовмест-
ные по базовым идеям и поляр-
ные по качеству фильмы, что, пре-
данно любя одни, можно атегори-
чески не принимать другие. 
«Дама пик» ухитрилась соеди-
нить обе эмоции: можно мор-
щиться от актерской фальши 
в музыкальных эпизодах, а можно 
гипнотически отдаться режиссер-

ской экспрессии, уже только бо-
ковым зрением отмечая вполне 
утилитарные тактические ходы 
автора. Так, он не ограничивается 
сюжетными мотивами и музыкой 
«Пиковой дамы», но и сплетает 
Чайковского с Сен-Сансом, делая 
всегда чарующую Ксению Раппо-
порт не только старухой Графи-
ней с седыми космами, но и нео-
тразимо прекрасной Далилой: 
здесь и оммаж хамелеонской про-
фессии — возможность для актри-
сы блеснуть не только накладны-
ми морщинами, но и красотой; 
здесь и необходимые сюжету 
ноты коварства, дьявольского со-
блазна и секса. При этом партне-
ром актрисы он делает 26-летнего 
Ивана Янковского, который вы-
глядит еще моложе и пока не обла-
дает серьезным мастерством, но 
обладает точеным профилем ро-
кового красавца из хоррора 20-х 
годов прошлого века.

Иные компромиссы, на кото-
рые идет режиссер, нельзя ни по-
нять, ни оправдать — как, напри-

мер, катастрофическую «несты-
ковку» сильных оперных голосов 
с  обликом персонажей. Или 
странное неумение актеров если 
не изобразить поющего человека, 
то хотя бы артикулировать впо-
пад. Зато как здорово работает 
в фильме тема мрачного театраль-
ного закулисья, где и в реально-
сти, как мы знаем, способны пле-
снуть в глаза конкуренту кисло-
той, а уж в кино можно развер-
нуть настоящую бурю в картон-
ном мире, с удушениями и кро-
вью, с абсурдом причин и несо-
размерностью следствий, с азар-
тной трансформацией страсти 
к рулетке из казино в реально 
жуткую сцену с «русской рулет-
кой». Шаг за шагом герой ввинчи-
вается в гибельную авантюру, что 
позволяет Лунгину развернуть 
целую коллекцию аллюзий к ми-
ровому кино, от неизбежно при-
ходящего на ум «Черного лебедя» 

Аронофски и «Охотника на оле-
ней» Чимино до «Пиковой дамы» 
Протазанова и немецкого эк-
спрессионизма в развернутых 
сценах из оперы Чайковского — 
в спальне Графини и финала. Весь 
этот театральный мир отравлен 
миазмами эфемерной славы, рев-
ности и одержимости успехом 
любой ценой. Все насквозь цинич-
но, все бездушно, и даже пролив-
шаяся на сцене кровь не останав-
ливает бурю аплодисментов и вы-
хода на счастливые поклоны — 
мол, шоу должно продолжаться. 
И я не сомневаюсь в успехе карти-
ны у той части критики и зрите-
лей, которая свято убеждена 
в гнусной природе каждого чело-
века, будь он хоть мировая звезда, 
хоть меценат-нувориш, хоть бан-
дит — держатель притона, хоть 
юноша бледный со взором горя-
щим. Игра, идет игра! В театр, 
в искусство, в любовь, в жизнь, 
в смерть. В кино, наконец. Потому 
что Лунгин снял, в сущности, не 
фильм, который всегда в какой-то 
мере высказывание. Он сделал 
нас свидетелями азартной игры 
в киноремесло, где уже нет верха 
и низа, внятных текстов и многоз-
начных подтекстов, правды 
и лжи, нет категорий таланта 
и бездарности и уж точно нет и не 
бывает идеалов. Он уверенной ру-
кой мастера сделал картину без 
тенденций и месседжей — некое 
безысходно мрачное баловство. 
Возможно, поэтому и оставил зву-
чание оперных арий как бы ото-
рванным от экранных персона-
жей: здесь оно слишком прекра-
сно и потому противоестествен-
но, как голова, приставленная 
к чужому туловищу. Хотя по боль-
шому счету на фильм стоит пойти 
уже ради закадрового исполнения 
партии Германа 23-летним соли-
стом Большого театра Арсением 
Яковлевым — закрыть глаза, что-
бы не видеть сведенные от напря-
га скулы экранного Германа, 
и слушать.

Перенасыщенная абсурдность 
картины, разумеется, тоже созда-
ет свой обобщенный образ сле-
тевшей с катушек реальности. Но 
тогда нужно признать, что Лунгин 
сумел сотворить новый «Черный 
квадрат», в котором каждому ме-
рещится свое.

Премьера Россияне увидят фильм Оливера Стоуна о «майдане»

Непарадная история
Петр Лихоманов

С
егодня телеканал РЕН-
ТВ презентует рос-
сийскому зрителю до-
кументальный фильм 
«Украина в огне» за 

авторством голливудского небо-
жителя Оливера Стоуна и укра-
инского режиссера Игоря Лопа-
тенка. Лента, повествующая о со-
бытиях, предшествовавших госу-
дарственному перевороту в Кие-
ве, его истоках, исторических 
корнях украинского нацизма и о 
том,  как он использовался 
в прошлом и нынешнем веке раз-
ными странами, летом уже была 

показана в Европе: на кинофести-
вале в итальянской Таормине она 
получила первую премию и но-
минирована на «Оскар». Несмо-
тря на это, фильм запретили на 
Украине, даже само упоминание 
о нем и его авторах там считается 
противозаконным. Впрочем, есть 
шанс, что картину увидят в США.

У трехкратного обладателя 
премии «Оскар» Оливера Стоуна 
в американском кинематографе 
давно сложилось реноме челове-
ка неудобного, ставящего правду 
выше корпоративных рамок и го-
сударственных интересов. Поми-
мо художественных фильмов 
Стоун больше десяти лет отдает 
дань документальному кинема-
тографу  — биографическим 
и историческим лентам, а также 
фильмам-расследованиям. Его ге-
роями уже становились Фидель 
Кастро, Уго Чавес, Эво Моралес 
и другие лидеры Латинской Аме-

рики, удачно и не очень бро-
савшие вызов гегемонии Ва-
шингтона. Стоун исследо-
вал непарадную часть аме-
риканской истории и ны-
нешний день своей роди-
ны, сравнявшись в этом 
с другим знаменитым 
правдоискателем Май-
клом Муром.

Вот  и   его  новый 
фильм не только про Ук-
раину, но и про США, ее 
власть и методы влияния 
на мир и отдаленные го-

сударства.
«Украина в огне» начина-

ется с горящих на Площади 
Независимости в Киеве бой-

цов спецподразделения «Бер-
кут» и интервью с экс-прези-
дентом страны Виктором Яну-
ковичем, которого те честно 
защищали, так и не дождав-
шись ни благодарности, ни 
приказа прекратить массовые 
беспорядки и зарождавшуюся 
гражданскую войну. Эта война 
преподносилась западному 
обывателю как «революция 
достоинства», еще одна «демо-
кратическая смена власти», на 
деле оказавшаяся очередным 
крушением государственно-

сти, изящно замаскирован-
ным под праведное негодо-

вание населения. Украин-
ская история отличалась 

лишь в местных деталях от того, 
что пережили страны Ближнего 
Востока, где сегодня, как и в «ев-
ропейской» Украине, продолжает 
литься кровь.

Стоун не только не избегает 
параллелей, но и прямо называет 
ЦРУ, агентство по международно-
му развитию USAID и высших го-

сударственных чиновников США 
организаторами и виновниками 
того, что когда-то относительно 
благополучная и лежащая за океа-
ном Украина свернула с естест-
венного пути развития и погрузи-
лась в кровавую пучину. Вероят-
но, поэтому она, а не, к примеру, 
Ливия, попала в объектив масте-

ра. Именно здесь были доведены 
до совершенства методы манипу-
ляции сознанием отдельного че-
ловека и толпы, а искусство раз-
жигания ненависти даже между 
близкими родственниками возве-
дено в ранг искусства.

Продюсер и режиссер называ-
ют тех, кто прикрывал своим ав-
торитетом и властью те страшные 
события, — помощник госсекрета-
ря Виктория Нуланд, посол США 
Джеффри Пайетт, сенатор Джон 
Маккейн и другие представители 
американского истеблишмента 
могли бы оказаться в титрах как 
исполнители главных ролей, если 
бы фильм был художественным. 
«Это фильм о той части нашей 
истории, которая была скрыта от 

взглядов. Его нужно увидеть ка-
ждому американцу», — говорит 
про «Украину в огне» Стоун.

Наконец, среди героев фильма 
есть и президент России Влади-
мир Путин, интервью с которым, 
посвященное в том числе украин-
ским событиям, взял Оливер Сто-
ун. И это тот человек, разговор 
с которым при всем желании не 
смогут пропустить американские 
СМИ. И значит, «Украина в огне» 
может быть показана в США, коль 
скоро даже избранный президент 
критикует внешнюю политику 
своих предшественников, кото-
рые разожгли «костер» посреди 
Европы. Россияне могут увидеть 
фильм Оливера Стоуна 21 ноября 
в 17.00 на канале РЕН-ТВ. 

Бойцы «Беркута» до последнего противостояли госперевороту. «Самооборона майдана» в фильме лишилась романтического ореола.

Виды заваленного мусором древнего Киева американские СМИ преподносили как пример «победившей демократии».

Акцент

 Фильм Стоуна о той части 
украинской истории, которая 
была скрыта от взглядов

Сведения о земельных участках,  
находящихся в государственной собственности, 

расположенных в границах особой экономической зоны 
технико-внедренческого типа в г. Томске  

и не сданных в аренду
Площадки ОЭЗ Кадастровый номер Площадь, га 

Северная 70:21:0100001:1515 1,923
Южная 70:21:0100002:445

70:21:0100002:446
70:21:0100002:400
70:21:0100002:1441
70:21:0000000:111
70:21:0100002:1142
70:21:0100002:1306
70:21:0100002:450
70:21:0100002:398

1,294
1,2342
1,58
0,9983
2,2402
1,1668
5,0058
4,9947
1,12

Контакты: тел. 8 (3822) 488-662, http://u.to/fkJFAw
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
Компания ПАО «Сибнефтегаз»: 629300, ЯНАО, г. Новый Урен-

гой, ул. Таежная, д. 78А, тел./факс: +7 (3494) 22-20-22/22-21-22, уве-
домляет заинтересованные стороны и общественность о проведении 
общественных обсуждений по объекту: «Обустройство газоконден-
сатных залежей Берегового нефтегазоконденсатного месторождения. 
Куст газоконденсатных скважин № 108». 

Целью намечаемой хозяйственной деятельности является: обуст-
ройство кустовой площадки №108; строительство линейных трубо-
проводов; переустраиваемый участок ВЛ 6кВ; строительство шламо-
вого амбара на кустовой площадке № 108.

Форма общественного обсуждения: общественные слушания.
Планируемые к строительству и эксплуатации объекты намечае-

мой хозяйственной деятельности расположены на территории Тю-
менской области, Ямало-Ненецкого автономного округа, Пуровского 
района, Берегового лицензионного участка.

Дата проведения: 22 декабря 2016 года в 15.00 (время местное).
Наименование и адрес представителя Заказчика: ЗАО «Тю-

меньНИПИнефть», г. Тюмень, ул. Республики, д. 250 Б.
Срок и место доступности документации по объекту наме-

чаемой хозяйственной деятельности: 
ЗАО «ТюменьНИПИнефть». Тюменская область, г. Тюмень, 

ул. Республики, д. 250 Б, тел: (3452) 50-07-47, 22-52-63. Время для 
ознакомления — с 21 ноября 2016 г. по 21 декабря 2016 г. в рабо-
чие дни с 9.00 до 17.00 местного времени;

Компания ПАО «Сибнефтегаз». Тюменская область, ЯНАО, г. Но-
вый Уренгой, улица Таежная, дом 78А. Время для ознакомления — с 
21 ноября 2016 г. по 21 декабря 2016 г. в рабочие дни с 9.00 до 
17.00 местного времени;

КСК «Уренгоец». Тюменская область, ЯНАО, Пуровский район, 
пгт Уренгой, 3-й микрорайон, строение 20, 2-й этаж, фойе. Время для 
ознакомления с документацией — с 21 ноября 2016 г. по 21 дека-
бря 2016 г., с 9.00 до 17.00 местного времени, выходные дни: суббо-
та, воскресенье, тел. для справок: 8 (34934) 9-23-59.

Форма предоставления замечаний и предложений: в устной 
и письменной форме.

Срок приема замечаний и предложений: 30 дней с даты опуб-
ликования настоящего извещения. 

Контактная информация для обращений, замечаний и пред-
ложений по намечаемой деятельности: 

ЗАО «ТюменьНИПИнефть». Тюменская область, г. Тюмень, 
ул. Республики, д. 250 Б, тел: (3452) 50-07-47, 22-52-63;

Компания ПАО «Сибнефтегаз». Тюменская область, ЯНАО, г. Но-
вый Уренгой, улица Таежная, дом 78А, телефон/факс: +7 (3494) 22-
20-22 / 22-21-22;

КСК «Уренгоец». Пгт. Уренгой, Пуровский район, ЯНАО, 3-й 
микрорайон, строение 20, 2-й этаж, фойе. Тел. для справок: 8 (34934) 
9-23-59.

Органы, ответственные за организацию общественных слу-
шаний: 

администрация муниципального образования п. Уренгой, Пуровс-
кий район, ЯНАО, ул. Геологов, 46А, тел. 8 (34934) 9-30-05.

Место проведения общественных слушаний: МБУК 
«ДК «Маяк» (малый зал), Тюменская область, ЯНАО, Пуровский 
район, пгт Уренгой, 3-й микрорайон, строение 20.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение  
о проведении общественных обсуждений

В соответствии с Федеральным законом Российской Фе-
дерации от 23.11.1995 №174-ФЗ «Об экологической экспер-
тизe», приказом Государственного комитета РФ по охране 
окружающей среды от 16.05.2000 №372 «Об утверждении 
Положения об оценке воздействия намечаемой хозяйствен-
ной и иной деятельности на окружающую среду в Российской 
Федерации»:

Управление по внутрипромысловому сбору и использо-
ванию нефтяного газа (УВСИНГ) ОАО «Сургутнефтегаз» и 
Управление по сельскому хозяйству, природопользованию и 
вопросам малочисленных народов Севера администрации Бе-
лоярского района извещает об организации и проведении об-
щественных обсуждений о намечаемой хозяйственной и иной 
деятельности на территории Белоярского района по объекту 
государственной экологической экспертизы «Газопровод про-
мысловый» от ДНС месторождения имени И.Н.Логачева до 
т.вр., шифр 9971.

Цель намечаемой деятельности: утилизация попутного 
нефтяного газа. Месторасположение намечаемой деятель-
ности: Белоярский район, ХМАО—Югра, Тюменская область, 
природный парк окружного значения «Нумто».

Наименование и адрес заявителя: ОАО «Сургутнефте-
газ», РФ, 628415, ХМАО—Югра, г. Сургут, ул. Григория Куку-
евицкого, 1, корпус 1.

Дата и место проведения общественных слушаний: 
21.12.16, 16.00, зал совещаний, ул. Центральная, дом 9, г. Бе-
лоярский, ХМАО—Югра, Тюменская область.

Сроки и место доступности обосновывающей документации 
(материалов) до 21.12.16 628162, администрация Белоярского 
района, ул. Центральная, д. 9, г.Белоярский, ХМАО—Югра, Тю-
менская область; до 21.01.17 628447, ул. Нефтяников, д. 29/2, 
г. Сургут, ХМАО—Югра, Тюменская область, УВСИНГ. 

Форма проведения общественного обсуждения: слу-
шания, предоставление замечаний и предложений в письмен-
ной форме.

Место предоставления замечаний и предложений: до 
21.12.16, ул. Центральная, дом 9, г. Белоярский, ХМАО—Югра, 
Тюменская область, Гончаров И.А., тел./ф.  8 (34670) 62 182 
GoncharovIA@admbel.ru; до 21.01.17 —  628447, ул. Нефтя-
ников, д. 29/2, г. Сургут, ХМАО—Югра, Тюменская область, 
УВСИНГ, тел. 8 (3462) 41-48-73.

Ответственные организаторы: от ОАО «Сургутнефте-
газ» УВСИНГ — главный инженер Закиров Ильмир Рафило-
вич, тел.: 8 (3462) 41-48-29, от администрации Белоярского 
района — заместитель начальника управления по сельскому 
хозяйству, природопользованию и вопросам малочислен-
ных народов Севера Гончаров Игорь Анатольевич, 8 (34670)  
62-182.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Акционерное общество «Агентство по ипотечному жилищному креди-
тованию» (далее — АО «АИЖК») сообщает о результатах повторного аук-
циона по продаже находящегося в федеральной собственности земельного 
участка площадью 75 573 кв. метра, расположенного по адресу: Тюменская 
обл., г. Тюмень (кадастровый номер: 72:23:0427001:9852), для жилищно-
го строительства (далее соответственно — аукцион, Участок), проведен-
ного в соответствии с решениями Правления АО «АИЖК» (протоколы 
от 14.07.2016 № 6/22, от 07.10.2016 № 6/31).

Сведения об Участке
Адрес (местоположение): Тюменская обл., г. Тюмень.
Кадастровый номер: 72:23:0427001:9852.
Категория земель: земли населенных пунктов.
Вид разрешенного использования: для размещения многоэтажной жи-

лой застройки, допустимой к размещению в соответствии с требованиями 
санитарного законодательства Российской Федерации; для размещения 
объектов по обслуживанию общества и государства; для размещения объ-
ектов образования; для размещения объектов социального обслуживания 
населения; для размещения объектов бытового обслуживания населения; 
для размещения торговых объектов; для размещения объектов культуры и 
искусства; для размещения объектов здравоохранения, допустимых к раз-
мещению в соответствии с требованиями санитарного законодательства 
Российской Федерации; для размещения объектов спорта; для размещения 
объектов общественного питания; для размещения объектов туристской 
индустрии; для размещения объектов хранения легкового автотранспорта; 
для размещения объектов дорожного сервиса, предназначенных для об-
служивания легкового автотранспорта, относящихся к V классу опасности 
по санитарной классификации, с соблюдением нормативной санитарно-
защитной зоны.

Площадь Участка: 75 573 кв. метра.
Сведения о государственной регистрации права собственности  

Российской Федерации: запись в Едином государственном реестре прав 
на недвижимое имущество и сделок с ним от 18.02.2015 № 72-72/001-
72/001/019/2015-994/1.

Существующие ограничения (обременения) права: согласно выписке из 
ЕГРП от 30.09.2016 № 72/001/235/2016-9568 в соответствии с Федераль-
ным законом от 24.07.2008 № 161-ФЗ АО «АИЖК» выступает агентом 
Российской Федерации и от своего имени совершает юридические и иные 
действия, в том числе сделки, с находящимися в федеральной собственнос-
ти земельными участками и иными объектами недвижимого имущества 
(запись в ЕГРП от 05.09.2016 № 72-72/001-72/001/019/2015-995/1).

Границы Участка, иные сведения об Участке, в том числе сведения о его 
частях и обременениях, указаны в кадастровом паспорте земельного учас-
тка от 30.03.2016 № 7200/201/16-112702, выданном филиалом Федераль-
ного государственного бюджетного учреждения «Федеральная кадастро-
вая палата федеральной службы государственной регистрации, кадастра и 
картографии» по Тюменской области.

Информация о разрешенном использовании Участка, требованиях к 
назначению, параметрам и размещению объекта капитального строитель-
ства на Участке указана в градостроительном плане земельного участка 
№ RU72304000-853, утвержденном приказом директора департамента 
земельных отношений и градостроительства Администрации города Тю-
мени от 17.05.2016 № 853-гпзу.

Организатор аукциона — АО «АИЖК».
В соответствии с протоколом о результатах повторного аукциона от 

18 ноября 2016 г. № ПА357-15/2016/2 победителем повторного аукциона 
признано Открытое акционерное общество «Сибстройсервис» предложив-
шее наибольшую цену за Участок 58 700 000 (пятьдесят восемь миллионов 
семьсот тысяч) рублей, НДС не облагается.

Извещение о результатах аукциона  
по продаже находящегося 

в федеральной собственности 
земельного участка для жилищного 

строительства

Иван Янковский и Ксения Раппопорт 
разыгрывают смертельный дуэт 
Германа и Графини. 
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Оливер Стоун 
(на фото) называет 
правительствен-
ные структуры 
США организато-
рами трагических 
событий 
на Украине. 
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АКТУАЛЬНО Чиновники из Твери 
повторили путь
московских мигрантов

Браслет 
для иностранца

Сергей Бабкин

ЧИНОВНИКИ Тверской обла-
сти ознакомились с работой 
Многофункционального мигра-
ционного центра (ММЦ) в Новой 
Москве. Пройдя весь путь, кото-
рый здесь проделывает каждый 
мигрант, прежде чем получить 
работу в столице, они решили 
организовать работу с гастар-
байтерами у себя в регионе по 
столичному образцу.

Такой многофункциональный 
центр в Москве один. Но его воз-
можности только за 10 месяцев 
этого года позволили легализо-
ваться в Москве 330 тысячам 
трудовых мигрантов из безвизо-
вых стран: Азербайджана, Тад-
жикистана, Молдовы, Узбекис-
тана и Украины. Напомню, глав-
ный документ трудового миг-
ранта в столице - патент. Только 
он дает иностранцу право на ле-
гальную трудовую деятельность. 
Чтобы его получить, нужно 
пройти ряд процедур. Предоста-
вить паспорт и миграционную 
карту, оставить отпечатки паль-
цев, пройти медосмотр. Также 
мигранты проходят обязатель-
ное тестирование на знание рус-
ского языка, истории и основ за-
конодательства РФ. В ММЦ в Са-
харово на все эти процедуры 
уходит примерно пара часов. Че-
рез 10 дней готов и сам патент. 
«У нас тоже есть центры по рабо-
те с мигрантами, — рассказал 
«РГ» начальник управления ре-

гиональной безопасности Твер-
ской области Василий Попенко. 
— Но, конечно, в столице уровень 
другой. Мы обязательно поста-
раемся перенять московский 
опыт». 

... Удобный зал для посетите-
лей, электронная очередь, как во 
всех современных госучреждени-
ях. В каждом окошке — приветли-
вые сотрудники, которые на ме-
сте сканируют паспорта и выда-
ют каждому посетителю браслет. 
«Он необходим, чтобы перехо-
дить из одной зоны центра в дру-
гую, — объяснил гендиректор 
ММЦ Николай Федосеев. — У нас 
строгая система: пока не прой-
дешь один этап, ко второму до-
ступ не откроется». «А если миг-
рант захочет провести друга или 
родственника по своему брасле-
ту?» — интересуются гости. 
«Исключено, — уверен Федосеев. 
— Снять браслет, не повредив его, 
нельзя». Особенно бурно жизнь 
«кипит» там, где мигрантов ос-
матривают врачи. Флюорогра-
фия, целый ряд специалистов... 
«Врачей у нас достаточно, — объ-
яснили сотрудники медицин-
ской зоны ММЦ. — Хотя бывают 
и авральные дни, когда к нам 
приходят по 2 тыс. человек». 
Если у пациента выявляют опа-
сное заболевание, например 
ВИЧ или туберкулез, сотрудни-
ки центра об этом уведомляют 
Роспотребнадзор. Это уже повод 
для судебного решения о депор-
тации.

Инициатива Астраханская молодежь запустила 
флешмоб против мусора на улицах города

Красота спасет 
от мусора

СТИХИЯ Спасти суда 
в черте Санкт-Петербурга 
помогло потепление

Нева отпустила

Мария Голубкова, «Российская газета», Санкт-Петербург

ИЗ-ЗА АНОМАЛЬНЫХ ноябрьских холодов на Неве 
попали в ледовый плен пять судов. Их удалось вызво-
лить, но навигация по Волго-Балтийскому водному пути, 
похоже, в этом году завершается раньше срока.

В конце прошлой недели руководство ФБУ «Админи-
страция Волго-Балтийского бассейна внутренних вод-
ных путей» издала распоряжение о запрете движения су-
дов на участке Невы. В течение пяти дней до этого все 
экстренные службы Петербурга занимались спасением 
из ледового плена танкеров и сухогрузов, застрявших во 
льдах прямо в черте города. Причина произошедшего – 
аномально низкая для ноября температура воздуха и 
обильные снегопады. На воде этот мокрый снег не успе-
вает таять и превращается в шугу. Мореходы еще называ-
ют ее «сало» — за вязкость. 

— Ледоколы не могут работать в таких условиях, — по-
яснил «РГ» начальник пресс-службы ГУ МЧС России по 
Санкт-Петербургу Андрей Литовка. — Один из сухогру-
зов — «Омский-132» — создавал угрозу для Финляндского 
железнодорожного моста, застряв в ледяной пробке.

Специалисты опасались вызволять сухогруз силой, 
поскольку ледовое поле могло оторваться и всей массой 
ударить по опорам моста, а после создать угрозу и для 
моста Александра Невского. В подобном же положении 
находились еще четыре корабля, и власти города приня-
ли решение поднять их вверх по течению Невы на сво-
бодную воду. Но помогла… погода. В последние дни в Се-
верной столице резко потеплело, что позволило судам 
дойти до Морского порта Санкт-Петербурга. Угроза го-
родским мостам ликвидирована. Тем не менее навигация 
по Неве к настоящему моменту фактически прекращена 
— «до улучшения ледовых условий». 

— Всем судовладельцам и капитанам судов, находя-
щихся выше Володарского моста, обеспечить переход 
к ближайшим местам отстоя и принять меры по безопа-
сной расстановке флота на случай возможного появле-
ния ледохода с Ладожского озера, — сказано в распоряже-
нии руководства «Волго-Балта». 

Согласно данным интернет-карты MarineTraffic.com 
сейчас «Омский-132» движется в направлении Ладож-
ского озера. Андрей Литовка подтвердил, что все суда 
в черте Петербурга из ледового плена спасены. 

Стоит отметить, что в этом году навигация на Волго-
Балте завершена примерно на две недели раньше срока. 
Так, в 2015 году ее официально закрыли 30 ноября.

МЕСТНЫЕ ЗАКОНЫ В Татарстане прошли референдумы: готовы ли
жители дополнительно платить деньги на благоустройство

Скинемся по рублю?
Олег Корякин
«Российская газета», Татарстан

В
чера в 42 муниципальных 
районах Татарстана прошли 
референдумы. Жители 851 

села решали, готовы ли они допол-
нительно платить деньги на благо-
устройство своих территорий, при 
условии, что на один вложенный 
рубль власти из республиканского 
бюджета добавят еще четыре.

Схема простая, выгодная, а 
главное — уже опробованная. В Та-
тарстане программа самообложе-
ния реализуется четвертый год. 
Не секрет, что районы, особенно 
сельские, часто страдают из-за не-
хватки бюджетных средств. А по-

тому инфраструктура в деревнях 
и селах оставляет желать лучшего. 
Эту проблему позволяет решить 
программа. Главное, что требует-
ся от жителей, — активная гра-
жданская позиция и желание, что 

называется, «скинуться» на об-
щие нужды раз в год. Сумму люди 
определяют на референдуме.

С 2013 года жители региона в 
рамках программы вложили в 
развитие своих поселений 377,8 
миллиона рублей. Соответствен-
но, республика добавила им еще 
более 1,4 миллиарда рублей по 
формуле «4 государственных ру-
бля на 1 народный».

В основном деньги были на-
правлены на дорожные работы, 
ремонт и содержание кладбищ, 
решение вопросов водоснабже-
ния. Кроме того, люди смогли в 
складчину с властями очистить 
реки и озера, обеспечить в муни-
ципалитетах пожарную безопа-
сность, провести реконструкцию 
памятников. Так что объяснять 
народу, для чего нужен нынеш-
ний референдум, не надо.

По словам зампредседателя 
ЦИК РТ Валентины Каменько-
вой, на 12 часов дня явка по ре-
спублике составляла 30—40 про-
центов. Показатель весьма высо-
кий, тем более что воскресенье в 
Татарстане выдалось морозным.

Проходило голосование пра-
ктически в том же формате, что и 
выборы. На участках присутст-
вовали наблюдатели. Не обо-
шлось без музыки и буфета. Вот 
только народ здесь отдавал голос 

не за кандидата в депутаты, а за 
программу. Вопрос в бюллетене 
звучал так: «Согласны ли вы вве-
сти на территории муниципаль-
ного образования разовый пла-
теж в порядке средств самообло-
жения?» Сумма и расходные ста-
тьи в каждом районе свои. На-
пример, жителям Тетюшей пред-
лагают скидываться по 500 ру-
блей. Деньги пойдут на рекон-
струкцию уличного освещения и 
благоустройство территории.

В Мамадыше платеж — 200 ру-
блей. Районные власти подчерки-
вают, что деньги для людей не-
большие, но за три года благода-
ря им в местный бюджет привле-
чено 39 миллионов рублей из ре-
спубликанской казны. 

— У нас сейчас проходит сразу 
29 референдумов: 28 в селе и 1 в 
городе Мамадыш, — рассказывает 
председатель территориальной 
избирательной комиссии Мама-
дышского муниципального райо-
на Павел Смирнов. — Народ идет 
весьма активно, потому что зна-
ет, на что тратятся деньги. Мест-
ные власти регулярно отчитыва-
ются за каждую собранную ко-
пейку. Люди видят результат. 

При этом здесь не может быть 
никакой «обязаловки». В Совете 
муниципальных образований РТ 
подчеркивают, что самообложе-
ние — это не налог. Ни глава посе-
ления, ни депутаты не наделены 
правом его устанавливать. Реше-
ние о введении самообложения 
может быть принято только на 
сходе или референдуме жителей 
муниципального образования, 
если за него проголосовали более 
50 процентов участников рефе-
рендума. При этом в голосовании 
должны участвовать свыше поло-
вины прописанных в поселении 
совершеннолетних избирателей. 

Как сообщала «РГ», в городе Киржач Владимирской области руководство 
местной типографии для удобства сотрудников построило самый длинный 
в стране деревянный мост. Но таких типографий — единицы, а деревянных 
мостов нужно много. В Татарстане люди решали: скинутся они на инфра-
структурные проекты в своих селах и малых городах (при огромной под-
держке государства) или нет.
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Александр Гавриленко, 
«Российская газета», Астрахань

С
тихийные свалки в по-
следнее время бук-
вально заполонили 
улицы Астрахани. Бо-
роться с нерегуляр-

ным вывозом мусора горожане 
решили при помощи красоты. 
Суть акции — одеться во все кра-
сивое и сфотографироваться на 
фоне грязных, заваленных мусо-
ром баков. Такой акцией ребята 
хотят показать контраст между 
состоянием улиц и внешним ви-
дом современного человека, тя-
нущегося к прекрасному. В со-
цсетях ребята разместили сним-
ки с профессиональной моделью 
Марией Паниной, которая пози-
рует на фоне мусора в вечернем 
платье. На некоторых снимках 
появился и автор идеи, журна-
лист Александр Готфрид. 

— В последние месяцы комму-
нальные службы работают из рук 
вон плохо, мусор не вывозят не-
делями. В результате самые кра-
сивые улицы города буквально 
утопают в грязи. Мы хотели при-
влечь внимание к проблеме, 
в том числе призвать самих горо-
жан быть аккуратнее. В конце 
концов именно они заваливают 
мусором уже переполненные 
контейнеры, а также любые пло-
щадки, — говорит Александр. 

Необычные снимки тотчас 
разлетелись по соцсетям, а хе-
штег #астраханьнесвалка стал на 
этой неделе популярным среди 
местных интернет-пользовате-
лей. За несколько дней он собрал 
сотни репостов и комментариев. 

— Мы уже своего добились, 
люди активно обсуждают эту ак-
цию. Правда, мнения раздели-
лись. Некоторые нас хвалят за 
инициативу, другие ругают — де-
скать, мы просто захотели славы, 
— дополняет студент Даниил 
Мейер. — К сожалению, власти ре-
гиона пока на нашу инициативу 
не отреагировали. 

Впрочем, реакция властей все 
же есть. В Ленинском районе горо-
да появились комиссии, которые 
ежедневном фиксируют наруше-
ния графика вывоза отходов. А на-
кануне СКР возбудил уголовное 
дело в отношении двух компаний, 
которые уличили в нарушениях 
при транспортировке и хранении 
отходов. Если вина предпринима-
телей подтвердится, им грозят не 
только крупные штрафы, но и ре-
альные тюремные сроки. Чтобы обратить внимание астраханцев на проблему свалок, к акции привлекли профессиональную модель.
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ТЕХНОЛОГИИ 
В жилых домах Новой Москвы 
установят видеокамеры

Посмотри в «глазок»

Сергей Жуков

ПОДЪЕЗДЫ многоквартирных 
жилых домов в Новой Москве 
подключат к общегородской си-
стеме видеонаблюдения. Сде-
лать это столичные власти пла-
нируют в будущем году, расска-
зали в департаменте информа-
ционных технологий.

Видеокамерами, уточнили в 
ведомстве, оборудуют 1856 
подъездов домов Троицкого и 
Новомосковского администра-
тивных округов столицы. При 
этом Новая Москва станет своео-
бразной экспериментальной 
площадкой. Здесь опробуют но-
вые камеры, которые могут запи-
сывать картинку с высоким раз-
решением. 

Видеозаписи автоматом бу-
дут уходить в Единый центр хра-
нения и обработки данных. Сюда 
уже поступает картинка с камер, 
установленных в детских садах и 
школах округа. Через полгода к 
ним добавятся и подъезды до-
мов. Делается все это по сообра-
жениям безопасности. Допу-
стим, на лестничной клетке на-
пали на вашего родственника 
или знакомого. Найти злоумыш-
ленника помогут камеры. 

Видеокартинку может полу-
чить любой горожанин. Нужно 
лишь позвонить на горячую ли-
нию городской системы видеона-
блюдения — 8(495) 587-00-02 и 
забронировать запись. В этом 
случае правоохранительные ор-
ганы смогут приобщить видеоар-
хив к делу и использовать его для 
расследования преступления. 

Записи по умолчанию хра-
нятся пять дней, но срок их 
«жизни» можно продлить до 30 
суток. Например, в прошлом 

году, чтобы сохранить архив, мо-
сквичи отправили более 8 тысяч 
заявок. Как рассказали «РГ» в 
пресс-службе «Ростелекома», 
оставить картинку жители чаще 
всего просили из-за поврежде-
ний машин на стоянке у дома, 
краж велосипедов и детских ко-
лясок из подъезда. 

Посмотреть, как работает го-
родская система видеонаблюде-
ния, можно в ИТ-центре «Инфор-
мационный город» на ВДНХ. Там 
работает пункт публичного до-
ступа. Заглянуть в общемосков-
ский «глазок» и понаблюдать за 
жизнью города в режиме онлайн 
могут все желающие. В помеще-
нии установлен большой демон-
страционный стенд, куда выво-
дится картинка со всех город-
ских видеокамер. А их в столице 
больше 140 тысяч. Есть в пункте 
рабочее место с компьютером, 
которым может воспользоваться 
любой москвич. Консультант по-
может ему отыскать на экране 
родную улицу, дом, подъезд или 
парковку. 

— Таким образом, горожане 
могут убедиться, что их жилище 
надежно защищено, а мы — на-
глядно показать: такая система 
есть и она работает, — пояснили 
«РГ» в департаменте информа-
ционных технологий. 

Это не очередная забава, а ре-
альный способ решить проблему, 
подчеркивают в ведомстве. На-
пример, кто-то ночью снял коле-
со с машины, разбил стекло и вы-
тащил из автомобиля магнитолу 
или раскурочил качели на дет-
ской площадке. Все это попало в 
объективы уличных камер, кото-
рые могут помочь восстановить 
хронику событий и отыскать ви-
новника происшествия.

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ 
В Москве открылся центр 
лечения «тяжелых» 
новорожденных

500 граммов 
надежды

Сергей Бабкин 

СТОЛИЧНЫЕ медики открыли новый центр, где будут 
выводить в жизнь самых «тяжелых» младенцев. Пациен-
тами нового подразделения при детской инфекционной 
больнице № 6 становятся малыши, родившиеся раньше 
срока и с серьезными патологиями.

Деток, масса которых при рождении не превышала 
500 граммов, до открытия центра выхаживали и в других 
крупных медучреждениях столицы: Филатовской и Мо-
розовской больницах. Но профильный центр лечения 
врожденных инфекций до этого работал только в Санкт-
Петербурге. Теперь еще одна технологическая клиника 
открылась и в столице. Как рассказала корреспонденту 
«РГ» главный врач 6-й детской инфекционной больницы 
Елена Дегтярева, недавно по программе модернизации 
клинику полностью обновили: появились новые неона-
тальные отделения, 
все подразделения 
оснастили совре-
менным оборудова-
нием, и вот теперь 
появился уникаль-
ный Центр внутриу-
тробных и постна-
тальных инфекций. 
Чаще всего сюда по-
ступают совсем кро-
шечные малыши ве-
сом меньше килог-
рамма: у медсестер и 
врачей они в бук-
вальном смысле помещаются на ладонях. Эти крохи-па-
циенты появились на свет раньше положенного срока из-
за тяжелых инфекционных заболеваний. Сейчас, как от-
метила Елена Дегтярева, в Центре восстанавливают здо-
ровье 126 новорожденных. Они лежат в специальных ин-
кубаторах, где автоматика поддерживает нужную темпе-
ратуру и влажность.

— Есть у нас и 12 деток, которые весят даже меньше 
500 граммов, — рассказала «РГ» главный неонатолог Мо-
сквы Антонина Чубарова. — Еще несколько лет назад та-
ких новорожденных просто нельзя было спасти. Сегодня 
возможности московской медицины таковы, что 90% 
младенцев с экстремально низкой массой тела могут 
жить и развиваться, как и другие малыши.

Довольно часто у недоношенных детей выявляются 
серьезные инфекционные болезни: пневмония, менин-
гит, воспалительные поражения сердечной мышцы. Вы-
лечить их можно только с помощью такого современного 
оборудования, как в новом Центре 6-й инфекционной 
больницы. В ряде случаев за 3—4 месяца организму боль-
ного крохи удается справиться с болезнью. Пациенты и в 
дальнейшем остаются под пристальным наблюдением 
врачей, но уже могут жить самостоятельно, без помощи 
аппаратуры.

- Вот этому малышу на вид, кажется, недели 34, — по-
казывает главный неонатолог на пациента одной из па-
лат. — Видите, он активно шевелится, скоро сможет само-
стоятельно питаться. А ведь малыши с экстремально низ-
кой массой тела не могут есть материнское молоко даже 
из бутылочки. Сначала деток кормят через зонд, потом 
их приучают к пустышке и к материнской груди.

Кстати, мамы находятся здесь же, с малышами. Но 
постоянно следят за состоянием крошечных пациентов 
прежде всего врачи и медсестры: их посты расположены 
так, что все палаты прекрасно просматриваются. При не-
обходимости к малышам на помощь приходят тут же не 
только неонатологи, но и пульмонологи, неврологи, кар-
диологи... Многим малышам, кроме того, проводят фото-
терапию с помощью новейшего аппарата. Он борется с 
детской желтухой, препятствует билирубиновому пора-
жению мозга.

Акцент

 С 2013 года жители Татарстана 
вложили в развитие 
своих поселений 
377,8 миллиона рублей

ПРОБЛЕМА Под Псковом свести 
счеты с жизнью готовился 
очередной молодой человек

Пример 
заразителен?

Мария Голубкова, 
«Российская газета», Псков

САМОУБИЙСТВО удалось 
предотвратить усилиями следо-
вателей, полиции и уполномо-
ченного по правам ребенка 
Псковской области. По данным 
СК РФ, решение покончить с со-
бой молодой человек принял по-
сле информации о трагедии в 
Стругах Красных.

По информации следовате-
лей, «неустановленный пользо-
ватель в режиме обратного от-
счета ежедневно анонсировал 
свое предстоящее самоубийство, 

которое должно было произойти 
определенным способом 20 ноя-
бря 2016 года, в его день рожде-
ния». В ночь на 20 ноября, когда 
юноша направился к месту суи-
цида, он был задержан.

Сейчас парень помещен в 
психиатрическую больницу. 
Следователям он признался, что 
на его решение свести счеты с 
жизнью повлияла история 
«псковских Бонни и Клайда».

Напомним, на прошлой неде-
ле 15-летние Денис и Катя по-
кончили с собой, предваритель-
но обстреляв полицейских в по-
селке Струги Красные.

Часто у недоношен-
ных детей бывают 
серьезные инфекци-
онные болезни: 
пневмония 
и менингит
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ПРОДОВОЛЬСТВИЕ Как изменились цены на основные продукты за год, и что будет со стоимостью 
проднабора

Питательная десятка

Поддержка Минпромторг отберет проекты, которые позволят производить
важную промышленную продукцию внути страны и не зависеть от Запада

Час СПИК настал

Евгений Гайва, Алена Узбекова

Ц
ены на большинство основ-
ных продуктов питания за 
год выросли незначительно, 

а картофель и говядина даже под-
ешевели, говорят данные Росста-
та. Правда, к новогодним празд-
никам спрос на продовольствие 
традиционно станет выше, а зна-
чит, вверх могут пойти и цены. 
Сколько будут стоить десять ос-
новных продуктов питания к кон-
цу года и как изменится цена про-
днабора в будущем, рассказали 
эксперты «Российской газеты».

На хлебе и крупе
Хлеб и хлебобулочные изделия 

из пшеничной муки 1 и 2 сортов, 
по данным Росстата, подорожали 
с начала года на 3 процента. Хле-
бобулочные изделия статистика 
считает в килограммах, так вот в 
январе килограмм хлеба стоил 42 
рубля 17 копеек, а в ноябре — 43 
рубля 64 копейки. То есть повыше-
ние цен незначительное. Экспер-
ты говорят, что за ценами на хлеб, 
как на самый социально значи-
мый товар, пристально следят 
власти в регионах. Ну и сдержать 
рост стоимости в будущем должен 

хороший урожай зерновых. Одна-
ко цена буханки будет зависеть и 
от тарифов на энергоносители, и 
от политики торговых сетей.

Нет причины беспокоиться о 
ценах на крупы. С января по но-
ябрь заметно подорожала только 
гречка с 70 до 86 рублей за килог-
рамм. Зато подешевели другие 
крупы. Например, рис в январе 
стоил 67 рублей за килограмм, а 
в ноябре — уже 64 рубля. Стои-
мость пшена снизилась с 36 до 34 
рублей за килограмм. Цены на 
эти продукты сильно зависят от 
урожая, а он в этом году был хо-
роший. Так что, и в декабре, и в 
первой половине нового года сто-
ит ожидать стабильных цен.

На овощную диету
Показана потребителям и 

овощная диета, если судить по 
средним ценам на рынке. Стои-
мость многих овощей в этом 
году снизилась к осени, когда аг-
рарии собрали урожай. Карто-
фель подешевел с 20 рублей за 
килограмм в январе до 19 ру-
блей в ноябре, а свежая белоко-
чанная капуста и того больше — с 
23 рублей до 18 рублей. Лук реп-
чатый в начале года стоил 25 ру-

блей за килограмм, а в ноябре — 
уже 21 рубль. Морковь подеше-
вела с 31 рубля до 26, свежие 
огурцы — почти в два раза — со 
188 рублей до 99, а свежие поми-
доры — со 182 до 110 рублей. Се-
зонный фактор сказывается и на 
стоимости фруктов. Например, 
яблоки в январе стоили в сред-
нем 90 рублей за килограмм, а в 
ноябре — 82 рубля.

Однако свежие запасы с полей 
расходятся быстро. Стоимость 
овощей и фруктов вскоре может 
пойти вверх. «В декабре по отно-
шению к ноябрю цены на овощи и 
фрукты повысятся в пределах 5 
процентов», — указывает главный 
аналитик Национального плодо-
овощного союза Кирилл Лашин.

 Золотая курочка
На мясных прилавках больше 

всего потребители могли бы по-
радоваться изменению цен на го-
вядину. По данным Росстата, в 
январе это мясо стоило в среднем 
313 рублей, а к ноябрю подеше-
вело до 263 рублей, то есть на 16 
процентов. Правда, говядина — 
один из дорогих мясных продук-
тов, потому спрос на нее ограни-
чен. Немного подешевела и сви-
нина — с 270 рублей за килограмм 
до 263 рублей.

Другое дело охлажденные или 
замороженные куры. Сейчас ку-
рятина стоит 137 рублей за ки-
лограмм, а в начале года — 133 ру-

бля. То есть за десять месяцев 
мясо кур подорожало на 4 рубля. 
«Рост цен на мясо птицы об-
условлен высоким спросом на 
эту продукцию. Потребители 
приобретают то, что экономиче-
ски доступно», — объясняет тен-
денцию руководитель исполкома 
Национальной мясной ассоциа-
ции Сергей Юшин. Говядина, по 
его мнению, также дешеветь не 
должна, но существенного роста 
цен не будет. Покупатели мясной 
продукции к концу года могут 
быть спокойны. «Мы не ожидаем 
серьезного изменения цен ни на 
один вид мяса. На рынке велика 
конкуренция. Борьба за место на 
полке не позволит производите-
лям необоснованно повышать 
цены», — говорит Сергей Юшин. 

А вот мороженая неразделан-
ная рыба с начала года подорожа-
ла на 7 процентов. Если в январе 
килограмм продукта стоил в 
среднем 138 рублей за килог-
рамм, то в ноябре — 148 рублей. 
Не помогла сдержать цены даже 
путина. 

Не умаслили
Сливочное масло подорожало 

ощутимо — на 11 процентов. Если 
в январе килограмм продукта 
стоил в среднем 400 рублей, то в 
ноябре — уже 456 рублей. Про-
дукт дорожает еще больше из-за 
спроса. Подсолнечное масло, ко-
торое стоит существенно дешев-

ле сливочного, тоже подорожало, 
но в меньшей степени, всего на 3 
процента. Если в январе за килог-
рамм продукта в среднем потре-
бители платили 108 рублей, то в 
ноябре — 111 рублей. Немного 
сдержать рост цен помог высо-
кий урожай масличных культур в 
стране. Правда значительная 
доля дополнительно произведен-
ного масла ушла на экспорт. Так 
что постепенный рост стоимости 
растительного масла вполне воз-
можен и в дальнейшем.

Добавим, что с начала года 
подешевели куриные яйца. Если 
в январе десяток яиц в среднем 
стоил 66 рублей, то в конце года – 
61 рубль.

Молочный коктейль
Питьевое цельное пастеризо-

ванное молоко жирностью от 2,5 
до 3,2 процента в январе потре-
бителям обходилось в среднем по 
47 рублей за литр. Сегодня про-
дукт стоит уже в среднем 50 ру-
блей, то есть с начала года он по-
дорожал на 6 процентов. Экспер-

ты считают, что и этот рост цен 
слишком скромный. Произво-
дить молоко не очень выгодно, не 
раз поясняли в Национальном 
союзе производителей молока.

Чтобы обеспечить рентабель-
ность хозяйства, аграриям либо 
нужны субсидии государства, 
либо повышение цен на продукт. 
Так что в декабре вполне можно 
ожидать дальнейшего роста цен 
на питьевое молоко. За ним тянут-
ся цены на молочные продукты. 

Кстати, сметана с начала года 
подорожала на 6 процентов, а 
творог – на 5 процентов. 

На сладкое
Кондитерские изделия подо-

рожали на 6 процентов. Печенье 
в январе стоило в среднем 139 
рублей за килограмм, а в ноябре 
— 147 рублей. Шоколадные кон-
феты подорожали с 286 рублей за 
килограмм в начале года до 303 
рублей. В декабре спрос на кон-
дитерские изделия будет расти, 
так же не исключен дальнейший 
рост цен.

Татьяна Зыкова

В 
минпромторге рассма-
тривают свыше 20 зая-
вок на специальные ин-
вестиционные кон-
тракты. Об этом «Рос-

сийской газете» сообщил ми-
нистр промышленности и тор-
говли Денис Мантуров.

По его словам, процедура от 
начала подачи заявки до подпи-
сания контракта в среднем зани-
мает от 4 до 6 месяцев. Все зави-
сит от сложности проекта.

Форма партнерства, получив-
шая аббревиатуру СПИК, наби-
рает популярность. С российски-
ми и иностранными инвесторами 
уже подписаны несколько спе-
цинвестконтрактров, из разных 
областей обрабатывающей про-
мышленности. Это и проект по 
модернизации завода сельскохо-
зяйственных машин в Краснода-
ре, проект по созданию промпро-
изводства автомобильных двига-
телей и автомобилей для экспор-
та в Приморье, станкостроитель-
ный завод в Ульяновске, Усоль-
ский калийный комбинат в Перм-
ском крае. Только на этом комби-

нате общий объем инвестиций 
в производство к 2021 году до-
стигнет 200 миллиардов рублей. 
Больше всего средств пойдет на 
покупку оборудования, преиму-
щественно российского.

«Каждый специнвесткон-
тракт по-своему уникален и ин-
дивидуален с точки зрения под-
писантов, отраслей, мер поддер-
жки, параметров, — поясняет Де-
нис Мантуров, — кому-то из инве-
сторов интересна, в первую оче-
редь, например, налоговая пре-
ференция. А кто-то заинтересо-
ван в использовании оговорки по 
сохранению условий ведения 
бизнеса на период реализации 
проекта».

Набор желательных для своего 
проекта преференций может по-
добрать сам инвестор, хотя, без-
условно, их состав и размеры не 
безграничны. Мантуров, как 
один из самых ярких, привел 
в пример Ульяновский станко-
строительный завод, который 
развивается за счет инвестиций 
немецко-японского концерна. 
«Инвесторы планируют проинве-
стировать дополнительно к уже 
вложенным 5 миллиардам рублей 

еще 1,3 миллиарда рублей на со-
здание инженерного центра, в ко-
тором будут разрабатываться но-
вые виды технологического обо-
рудования с экспортным потен-
циалом», — говорит министр.

Поставки новейших станков, 
по его словам, будут идти из Рос-
сии, а санкционные «эксперимен-
ты» иностранных коллег на тему 
«запретить или разрешить» от-
грузку важного технологического 
оборудования, прекратятся.

«Мы на самом деле, под таким 
прессом жили всю свою созна-
тельную жизнь, я, по крайней 
мере, сколько себя помню. Это 
и американская законодательная 
поправка Джексона-Веника, ко-

торая не давала России права на 
доступ к высоким технологиям 
из западных стран, Америки. По-
этому высокотехнологичные 
станки нам и не поставлялись. Ре-
шали иными способами эту зада-
чу. А отныне станки будут произ-
водиться и, самое главное, проек-
тироваться у нас в стране. Поэто-
му никакие ограничения, ни де-
юро, ни де-факто, будут невоз-
можны», — поясняет Мантуров.

Для государства эффект глав-
ным образом состоит в развитии 
отраслей промышленности, 
имеющих приоритетное значе-
ние для социально-экономиче-
ского развития страны, внедре-
нии инноваций и технологиче-

ских новшеств, создании новых 
рабочих мест.

Сам контракт составляется по 
форме, утверждаемой прави-
тельством, и представляет трех-
стороннее соглашение между ин-
вестором, регионом и минпро-
мторгом.

Инвестор обещает модерни-
зировать или построить с нуля 
в России завод и освоить выпуск 
востребованной промышленной 
продукции, а государство в ответ 
гарантирует ему неизменность, 
точнее — не ухудшение условий, 
в которых тот начал инвестпро-
цесс, отраслевые льготы и префе-
ренции, снижение расходов на 
ведение бизнеса за счет упроще-
ния административных проце-
дур. И  даже стопроцентный 
спрос на продукцию, признавая 
инвестора в рамках СПИК един-
ственным поставщиком товара, 
а сам товар — российским и не 
имеющим аналогов. Эти и другие 
нормы детально прописаны в по-
становлениях правительства.

Один из распространенных 
механизмов реализации СПИК 
предусматривает и непримене-
ние положений законодательства 
о налогах и сборах. Так, на зако-
нодательном уровне установле-
ны гарантии неповышения нало-
говой нагрузки для инвесторов, 
возможность обнуления ставок 
налога на прибыль до 2025 года, 
снижение или обнуление налога 
на имущество, арендной платы за 
земельные участки.

По словам директора Инсти-
тута индустриального развития, 
президента Вольного Экономи-
ческого Общества России, про-
фессора Сергея Бодрунова, 
в специнвестпроцесс «вливают-
ся» сегодня десятки крупных ин-
весторов в различных россий-
ских регионах, представляющих 
самые разные отрасли. «Востре-
бованность такого нефинансово-
го механизма поддержки про-
мышленного инвестора как 
СПИК, велика еще и потому, что 
идет модернизация не только от-
дельно взятых предприятий, но 
и смежных отраслей, ускоряется 
формирование региональных 
кластеров и центров технологи-
ческого превосходства», — гово-
рит Бодрунов.

Безусловно, в любом меха-
низме есть плюсы и минусы. 
И СПИК — не исключение. По 
мнению Сергея Бодрунова, но-
вый механизм защищает инве-
стора от многих рисков, но не от 
всех.

Некоторые из них носят си-
стемный характер, связанный 
с ограничениями федерального 
закона о госзаказе, в связи с чем 
возможности специнвесткон-
тракта могут быть реализованы 
не полностью. Другие риски ле-
жат в области пересечения инте-
ресов инвестора и региона после 
завершения проекта.

К примеру, инвестор опреде-
лился с технологиями и базовой 
продукцией для нового пром-
предприятия, рассчитывает на 
возврат инвестиций за счет про-
даж на региональном рынке или 
выполнения поставок по госкон-
трактам. А за время строительст-
ва завода может появиться новая 
конкурирующая продукция, 
«всплыть» еще более продвину-
тые технологии — и регион начнет 
закупки у другого поставщика. 
«Специнвестконтракт защиты от 
таких коллизий — а они нередки 
в индустриальном секторе, и в 
силу ускорения технического 
прогресса усиливаются — не 
предусматривает», — предупре-
ждает эксперт.

Акцент

 Станки будут производиться 
у нас в стране, поэтому запад-
ные санкционные «экспери-
менты» нам не помешают

Все колонки автора
rg.ru/sujet/5666

ЭКОНОМИКА СЪЕЗЖАЕТ 
В ГАРАЖ
ЧТО делать врачу, когда спасаешь большую универсаль-
ную экономику? Наверное, искать точки в ней, где все 
скручивается от боли, и вытаскивать там, где хуже всего. 
Как обычно, капельница, чтобы дать больше сил, а за-
тем — оперативное вмешательство. 

По части капельницы у нас все наоборот — «великое 
финансовое замораживание» (см. колонку в «РГ» от 
19.07.2016, «Морозить или умножать»). И с операциями 
тоже как-то не очень. 

Где на Руси живется хуже всего? Падение промышлен-
ного производства за 3 года (сентябрь 2016 / сентябрь 
2013) на 43,8 процента в таинственной Бурятии, на 40,9 
процента в Северной Осетии—Алании, на 32,1 процента в 
Карачаево-Черкесии, на 28,1 процента в Архангельской 
области (без Ненецкого АО), на 26,3 процента в тихой Ива-

новской области, на 
20,7 процента в кор-
милице — Костром-
ской области, на 20 
процентов в далеком 
Камчатском крае, на 
17,5 процента в са-
мом-самом Санкт-
Петербурге, на 15,9 
процента в Тверской 
области, на 11,2 про-
цента в Приморском 
крае, где ТОРы и зем-
лю раздают. То есть 
плохо, даже если да-

ются деньги и начинаются крупные проекты (Приморье и 
Петербург никак не оставлены без внимания).

Что-нибудь… кто-нибудь… почему… как-то… вмешай-
тесь… 

А где у нас жестоко болит? Объемы строительных ра-
бот в России в 2016 году упали к 2013 году на 15,2 про-
цента (январь—сентябрь). Кто-то кричит об этом? Кто-то 
хмурится над тем, что это падение достигло космиче-
ских масштабов по 30 с лишним регионам России? В по-
ловине из них оно бескомпромиссно идет три года под-
ряд. Ненецкий АО — сокращение строительных работ за 3 
года на 45 процентов, Ханты-Мансийский АО — на 34 
процента, Новосибирская область — на 55 процентов, Че-
лябинская — на 26 процентов, Омская — на 25 процентов, 
Кемеровская — на 22 процентов. Не последние, между 
прочим, земли по их промышленному значению. Астра-
ханская область — на 70 процентов, Краснодарский край 
— на 60 процентов. Завершение федеральных проектов? 
Но как нам быть с Калмыкией (сокращение строитель-
ных работ на 63 процента), Архангельской областью (на 
57 процентов), Еврейской автономной областью (на 47 
процентов), Рязанской и Сахалинской (на 45 процен-
тов), Курганской (на 43 процента), Ивановской (на 40 
процентов) областями? Этот список можно продолжить.

А где вытоптанные поля в отраслях? Сколько денег 
уже дали автопрому за четверть века, но когда прислоня-
ешься к лакированной дверце авто, невольно думаешь, 
не вымирающий ли это вид? Снижение производства 
легковых автомобилей за 3 года подряд (январь — ок-
тябрь 2016 года к такому же периоду 2013 года) — 37,2 
процента, автобусов — на 26,3 процента. 

Последнее упоминание о троллейбусах в оперативных 
сводках Росстата — в 2014 году. Тогда в октябре 2014 года 
их сделали за месяц 4 штуки. Сейчас делают в среднем по 
12 штук в месяц, а в июне, например, был выпущен толь-
ко 1 (один) новый троллейбус на всю страну. То же по 
трамваям. Они почти исчезли со статистического лица 
земли: за январь — сентябрь сделано всего 53 вагона. 

Автомобили грузовые — наша сила, наш мотор — ми-
нус 33,5 процента к январю—октябрю 2013 года (хотя в 
2016 году их сделали чуть больше, чем в 2015-м). По пла-
ну импортозамещения в автомобильной промышленно-
сти 2015 года зависимость от иностранцев в ключевых 
компонентах авто — до 100 процентов. Что там происхо-
дит? Заместили при падающем производстве? Продви-
нулись? Мощности в автомобильной промышленности 
загружены на 40 процентов (минпромторг, январь 2016). 

Кто расшевелит экономику? Где та «бригада скорой 
помощи», которая возьмется за инвестиции? Что делать 
с тем, что производство вычислительной техники в фак-
тических ценах упало в 2014—2016 годах (январь—ок-
тябрь) на 16,7 про-
цента? В фактиче-
ских, а не в сопоста-
вимых! Значит, с 
учетом инфляции и 
ослабления рубля в 
физическом измере-
нии — еще больше 
(там много ино-
странных компонен-
тов). Вычислитель-
ная техника — основа 
основ безопасности 
страны. Ее произво-
дят на 50 центов на 
душу населения. Всего 50 центов! Ведь это не серая, не 
гаражная экономика, когда можно сказать, что статисти-
ка не полна и все делается в подвалах или в сараюшках.

А что нам известно об одежде? Например, пальто? 
Только то, что жить без них никак нельзя и в 2015 году их 
произвели в России на 31,7 процента меньше, чем в 2013 
году (январь–сентябрь), а затем они исчезли из опера-
тивной отчетности. Что еще? В 2015 году их, судя по офи-
циальным данным, сделали в России по 1 штуке на 146 
человек. Повторить? Одна штука — короткая или с длин-
ными полами — на 146 человек!

Как-то хочется вперед и дальше. Больше и глубже. Бы-
стрее! Выше и с сияющим лицом. Чтобы брызнуло — вме-
сто тишайшего тления. Чтобы кто-то сказал: рекорды бу-
дут! Вместо плавного ежегодного объяснения проблем 
по принципу полета бабочки на основе закона кривой, 
которая куда-то вывезет.

Наша экономика давно и серьезно больна и нуждает-
ся в глубоком лечении. Ей нужна помощь — дешевым кре-
дитом, легкими налогами, умным валютным курсом, де-
регулированием, просто хорошим настроением, когда ее 
не доводят плохими новостями. Вместо сотен совеща-
ний, консилиумов, поручений, тысяч рабочих групп и в 
общем-то ходьбы по кругу — подбодрить ее экономиче-
скими инструментами. Палочкой потыкать в еле ходя-
щее существо, просительно мычащее. Кстати, ничего но-
вого. Что-то похожее собрался сделать новый президент 
США — создать экономику «бума».

Нашей экономике 
очень нужна 
помощь - дешевым 
кредитом, легкими 
налогами, умным 
валютным курсом

Вычислительная 
техника — основа 
основ безопасности 
страны. Ее произво-
дят на 50 центов 
на душу населения

Точка зрения

Яков Миркин
заведующий отделом международных рынков 
капитала Института мировой экономики 
и международных отношений РАН 

Специальные инвестконтракты 
будут эффективным механизмом 
поддержки инвесторов и защиты 
от возможных рисков.

Акцент

 В декабре по отношению 
к ноябрю цены на овощи 
и фрукты могут вырасти 
на пять процентов
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СЫТЫЙ 2017-Й
Прогноз продовольственной инфляции на следующий год эксперты связывают 

с общей ситуацией в экономике.

В себестоимости отдельных видов российского продовольствия пока велика 

доля импорта. Это значит, что со снижением курса рубля по отношению к ино-

странным валютам стоимость продуктов питания в России может повышаться. 

«Не исключено, что в следующем году вырастет, к примеру, стоимость куриного 

мяса. Многое зависит от импортной составляющей в себестоимости продук-

ции. Например, может подорожать инкубационное яйцо», - отмечает Сергей 

Юшин.

Влиять на изменение цен будут урожай и сезонный фактор. «Традиционно с но-

вого года до весны будут расти цены на овощи и фрукты», — отмечает Кирилл Ла-

шин. Но с марта — апреля начнется снижение стоимости большинства видов 

плодоовощной продукции, считает эксперт.

Важную роль, конечно, играет и потребительский спрос. У населения вряд ли 

резко проснется аппетит, так как уровень доходов повышается медленно. Зна-

чит и значительных скачков цен на продовольствие под влиянием ажиотажного 

спроса тоже, скорее всего, не будет. И
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ТРЕНДЫ Обрабатывающая
промышленность
в 2017 году пойдет в рост

Спрос внутри

Елена Березина

ПРОМЫШЛЕННОСТЬ окончательно приспособилась 
к кризису, избавилась от избыточных мощностей и даже 
довольна своими продажами. С такими результатами ре-
альный сектор экономики закончил III квартал 2016 года.

Уровень нормальной обеспеченности промышленно-
сти производственными мощностями вырос до 76 процен-
тов, показал мониторинг Института экономической поли-
тики им. Е.Т. Гайдара, РАНХиГС и Всероссийской академии 
внешней торговли. А ведь ранее многие из них простаива-
ли. При этом доля избыточных мощностей упала до мини-
мума. Сейчас они есть лишь у 16 процентов предприятий.

При этом недостаток мощностей в промышленности 
в последние годы стабильно регистрируется только 
у 5—9 процентов предприятий. «Свои оценки мощностей 
предприятия «привязывают» к ожидаемым ими же изме-
нениям спроса, то есть к своим прогнозам спроса. Точ-
ность последних достаточно высока, а ошибки в абсолют-
ном большинстве случаев бывают в одну сторону — завы-
шения будущих объемов продаж», — отмечают эксперты.

Сегодня предприниматели способны удовлетворить са-
мые оптимистичные прогнозы спроса на отечественную 
продукцию. А он растет. Если в I квартале доля нормальных 
оценок спроса опустилась до минимума (45 процентов), то 
сейчас она достигла 56 процентов. «С февраля в России го-
довые темпы роста промпроизводства преимущественно 
вышли в плюс. Сейчас мы видим формирование устойчи-
вой тенденции к росту», — констатирует Константин Бушу-
ев, начальник отдела анализа рынка «Открытие Брокер».

Индексы настрое-
ния менеджеров по 
закупкам (PMI) как 
в промышленности, 
так и в сфере услуг 
последние месяцы 
заметно выше 
50 пунктов. «После 
сильного провала на-
конец начинают вос-
станавливаться ре-
альные доходы насе-
ления, розничные 
продажи и кредито-
вание. Ставки по кре-
дитам хоть и медленно, но все же снижаются. При этом 
курс рубля остается фундаментально недооцененным. Все 
эти показатели могут задавать долгосрочно позитивные 
настроения для производителей», — говорит эксперт.

Лучше всего дела обстоят в химической промышленно-
сти, которая по доле нормальных оценок (89 процентов) 
вышла в лидеры. «Сейчас химпром пожинает плоды вер-
ной инвестиционной стратегии докризисного периода 
и эффекта девальвации рубля, обеспечивших высокий 
спрос на качественную и недорогую (в валюте) россий-
скую продукцию», — подчеркивают аналитики. В результа-
те почти все предприятия отрасли (96 процентов) оцени-
вают свое финансовое положение как хорошее или удов-
летворительное.

На втором месте по уровню продаж пищевая промыш-
ленность, 63 процента предприятий которой оценили 
спрос на свою продукцию как нормальный в условиях 
значительного падения реальных доходов населения 
и снижения расходов даже на еду. Хуже всего спрос в лег-
проме и промышленности стройматериалов (30—31 про-
центов). Россияне продолжают экономить на гардеробе 
и ремонте.

Среди факторов, ограничивающих, по мнению руково-
дителей, рост производства, в добыче полезных ископае-
мых и обрабатывающих производствах преобладает нео-
пределенность экономической ситуации, недостаточный 
спрос на внутреннем рынке и высокие налоги, по данным 
Росстата. При этом сами промышленники лучатся опти-
мизмом: на рост производства в течение ближайших трех 
месяцев настроено большинство организаций.

«Многие промышленные предприятия помимо вну-
треннего спроса имеют в запасе внешний спрос, особенно 
это относится к экспортно ориентированным подотра-
слям промышленности, — говорит директор Центра конъ-
юнктурных исследований Института статистических ис-
следований и экономики знаний НИУ ВШЭ Георгий Остап-
кович. — Этот аргумент дает несомненное преимущество 
промышленности над потребительскими отраслями эко-
номики».

В любом случае в ближайшие годы стоит ждать посте-
пенного U-образного восстановления экономики и уско-
ряющегося роста промышленности, прогнозирует Бу-
шуев: «По итогам 2016 года промышленный рост может 
составить около 1 процента. С учетом сезонности в зим-
ние месяцы можно традиционно ожидать усиления ак-
тивности в электроэнергетике при замедлении других 
отрас лей».

КАРЬЕРА Работодатели проверяют «чистоту» кредитных историй кандидатов

Кадр с приданым
Ирина Жандарова

Н
аличие долгов больше не 
является личным делом 
сотрудника. Все чаще ра-

ботодатели проверяют кредит-
ную историю кандидатов при 
приеме на работу. И не всегда на-
личие долгов считается отрица-
тельным критерием при найме. 

Проверка кредитных историй 
при приеме на работу — стандар-
тная практика зарубежного рын-
ка труда, в частности, американ-
ского. Около 40 процентов рабо-
тодателей в США проверяют кре-
дитные истории претендентов на 
работу, свидетельствуют данные 
Personal  Finance Employee 
Education Fund. 

В России интерес к кредитным 
историям связан с появлением баз 
данных, с помощью которых мож-
но быстро уточнить наличие дол-
гов у кандидата. Хотя рекрутеры 
признаются, что информация о 
долгах часто поступает напрямую 
от кандидатов. Многие из них не 
понимают, что эта информация 
может сыграть с ними злую шутку. 
Поэтому не стесняясь сообщают 
будущему работодателю о долгах 
прямо на собеседовании. К приме-
ру, для того чтобы акцентировать 
внимание на том, как им нужна 
работа. 

Эксперты рассказывают, что 
далеко не каждого кандидата под-
вергают такому строгому отбору. 
«Кредитная история может стать 
предметом интереса в банках, 
крупных коммерческих структу-

рах, госсекторе — везде, где тради-
ционно служба безопасности 
проводит тщательную проверку 
соискателей», — говорит Анна 
Чуксеева, шеф-редактор «Работа.
ру». Плохая кредитная история 
может стать преградой для карье-
ры финансового директора, бух-
галтера, управленца. Неохотно 
принимают должников и в банки, 
так как люди в них работают с 
деньгами. 

«Нехорошая» история многое 
говорит о характере человека, де-
монстрирует его неумение рабо-
тать с финансовыми инструмен-
тами, неспособность принимать 
решения с учетом их последствий, 
что является минусом для финан-
совых специалистов. 

Причем, если раньше негатив-
ным фактором считалось именно 
наличие просроченного кредита, 
то сегодня работодатели не жалу-
ют и сотрудников с большими дол-
гами, к примеру, с ипотекой. 

Само отношение к кредитам 
меняется с позитивного на нега-
тивное. Лишь 17 процентов росси-
ян сегодня считают кредиты хоро-
шей возможностью приобрести 

желаемое, а 62 процента уверены, 
что это прямой путь к разорению, 
свидетельствует опрос портала 
Superjob.

Решающим является не нали-
чие кредита, а его размер. Если 
объем обязательств составляет 30 
процентов ежемесячного дохода 
кандидата, служба безопасности 
дает ему положительную оценку. 
Соискателя характеризуют как 
рискового человека с эмоцио-
нальным поведением потребле-
ния, если сумма кредита больше 
половины дохода. 

Эксперты отмечают, что на 

массовом рынке труда с долгами 
кандидатов не все так однозначно. 
«Например, некоторые работода-
тели считают, что желание выпра-
вить кредитную историю будет 
мотивировать сотрудника», — со-
общает Анна Чуксеева.

Вопросы вызывает законность 
действий работодателей в попыт-
ках выведать о кандидате больше 
информации. «Бюро кредитных 
историй предоставляют пользова-
телям кредитные отчеты только с 
согласия субъекта кредитной 
истории. Если согласия нет — то 
предоставить кредитный отчет 
работодателю о кандидате на ка-
кую-либо должность при его прие-
ме на работу бюро кредитных 
историй не имеет права», — поя-
сняет Сергей Водолагин, партнер 
Westside Advisors. Но работодате-
ли идут на хитрость. Они заявля-
ют, что кредитная история необ-
ходима им для выдачи займа гра-
жданину. В законе не говорится, 
как бюро кредитных историй 

должно контролировать право-
мерность запросов. 

Недавно банки обратились в 
ЦБ РФ с просьбой отменить согла-
сие клиента при получении его 
кредитной истории. Банкиры со-
слались на то, что подпись клиен-
та давно стала формальностью. 
Для выдачи кредитов! Но для ка-
дрового дела отсутствие этой под-
писи может открыть доступ к све-
дениям о долгах кандидатов и се-
рьезно расширить их использова-
ние при найме сотрудников. 

Кроме того, работодатели уже 
сегодня могут воспользоваться 
открытыми источниками, кото-
рые есть в Интернете. К примеру, 
данные о злостных неплательщи-
ках кредитов и других долгов, а 
также должниках по алиментам 
есть на сайте Федеральной служ-
бы судебных приставов. 

Отказать кандидату, ссылаясь 
на то, что у него много долгов, рабо-
тодатель не имеет права. «Причи-
ной отказа по Трудовому кодексу 
может быть только отсутствие де-
ловых или профессиональных ка-
честв кандидата», — говорит Ирина 
Федотова, начальник отдела подбо-
ра персонала «Локо Банка». 

Но работодатель может не рас-
крывать причину отказа. «Он мо-
жет привести иные мотивы в каче-
стве основания для отказа, связан-
ные с квалификацией кандидата, 
как того требует кодекс», — счита-
ет Сергей Водолагин. Работодате-
ли уже взяли эту практику на воо-
ружение, когда им требуется отка-
зать возрастному соискателю.

ПРОГНОЗ

Застройщики 
столкнулись 
с проблемой 
продажи  
лофтов

ЕСТЬ ЛИ 
ЖИЗНЬ 
НА ФАБРИКЕ

Юлия Кривошапко

ПОПУЛЯРНЫЙ во всем мире 
формат лофтов — помещений, пе-
ределанных для жилья из фа-
бричных и заводских цехов и 
складов, пока не пользуется в 
России особой популярностью. 
Даже в Москве, где страсти по 
недвижимости не утихают и в 
кризис, застройщики сталкива-
ются с серьезными проблемами, 
пытаясь найти покупателей на 
такие объекты. Факты говорят 
сами за себя: 60 процентов всех 
имеющихся столичных лофт-
проектов уже сданы в эксплуата-
цию, но не распроданы.

Понятие лофта появилось в 
40-е годы прошлого века. Случи-
лось это в Нью-Йорке, на Ман-
хэттене, где резко выросшие 
цены на землю вынудили мест-
ных промышленников выводить 
производства на окраины и 
оставлять после себя громадные 
площадки цехов и складов. Вско-
ре эти помещения стали приста-
нищем скульпторов и художни-
ков, которых привлекли огром-
ные полные света пространства 
и, не в последнюю очередь, низ-
кие ставки аренды помещений. 
Словом, лофты оказались при-

годны не только для творчества, 
но и для жизни представителей 
богемной среды. С тех пор их по-
пулярность только росла, и со 
временем они превратились в 
формат элитного жилья.

История этого формата в Рос-
сии пока не очень длинная. Это 
вполне объяснимо. «Классиче-
ский формат «лофт» подразуме-
вает апартаменты, которые рас-
полагаются в реставрируемых 
зданиях бывших производствен-
ных корпусов. Но заводы за пре-
делы центра Москвы и других 
крупных городов стали выво-
дить не так давно, — напоминает 
гендиректор «Миэль-Ново-
стройки» Наталья Шаталина. — 
Тем более что первое время по-
сле редевелопмента здания заво-
дов предполагались под коммер-
ческие площади, а уже потом 
стали предлагать и в качестве 
жилья».

Сейчас, по словам Шатали-
ной, основную часть предложе-
ния в стиле лофт предлагают 
именно под жилье. Средняя пло-
щадь таких лофтов составляет 
100—116 квадратных метров. 
Средняя стоимость квадратного 
метра — 250—300 тысяч рублей.

«Данный формат, конечно, 
переживает не самые простые 
времена. В наиболее востребо-
ванных проектах спрос коле-
блется на уровне 5—6 сделок в 
месяц в зависимости от девело-
пера и характеристик проекта», 
— констатирует Шаталина.

В будущем, по ее прогнозу, 
стоит ожидать сокращения пред-
ложения в этом сегменте.

Услуги Коробочные сервисы охватили рынок от еды до нижнего белья

Счастье по подписке
Ирина Жандарова

К
оробочные сервисы, 
получившие популяр-
ность в США, осваива-
ются на российском 
рынке. Сейчас их на-

считывается несколько десят-
ков. Получить по подписке мож-
но все необходимое: еду, одежду, 
косметику. Но это не банальное 
пополнение запасов. Подписка 
обещает покупателю сюрпризы 
в коробке, идеальный порядок 
в косметичке и шкафу.

Суть коробочного сервиса 
в том, что покупатель оформляет 
не единоразовую покупку, а под-
писку. И ему с заданной перио-
дичностью: раз в неделю или 
в месяц доставляется «коробка» 
с выбранной категорией товара.

Наибольшее мировое распро-
странение получила подписка на 
косметические новинки. По ней 
раз в месяц абонент получает 
«коробку» с миниатюрами но-
вых косметических продуктов: 
средствами декоративной косме-
тики, парфюмерии, кремов и ак-
сессуаров.

Стоимость такой посылки 
стартует от 500 рублей, за эту 
цену можно получить коробку 
миниатюр. Чем дороже бренды, 
с которыми сотрудничают орга-
низаторы сервиса, тем дороже 
обойдется покупате-
лю подписка.  На 
профессиональные 
марки в полнораз-
мерных форма-
тах подписка 
может стоить 
2000—2500 ру-
блей за «коробку».

Покупательни-
цам «коробочный» 
сервис позволяет по-
чувствовать себя бьюти-
блогерами, которые пер-
выми пробуют все но-
винки косметики. Кстати, 
среди блогеров и правда 
много тех, кто подписы-
вается на косметику. 
Свои «коробки» сегодня 
имеют почти все крупные 
«девичьи» журналы. 

Выгода продавцов и про-
изводителей косметики от та-
ких сервисов очевидна. Косме-

тические компании знакомят 
клиентов со своими новинками 
и повышают лояльность к марке. 
Поэтому часто для «коробок» 
они предоставляют продукцию 
бесплатно или с большими скид-
ками. В итоге цена «коробки» ча-
сто оказывается ниже, чем если 
бы клиент эти же товары купил 
в магазине. 

В России есть своя специфика 
развития коробочных сервисов. 
К примеру, у нас в больших горо-
дах получили популярность про-
дуктовые «боксы». Их создатели 
обещают, что заказав «коробку», 
покупатель получит продукты на 
дом и ему не придется ходить по 
магазинам. А на его столе 
всегда будет ужин, как 
из ресторана. Коробка 
содержит все ингре-
диенты для приго-
товления блюд, ре-
цепт, специи и соу-
сы. Обычно в про-
дуктовой «короб-
ке» 3—5—7 ужинов 
в неделю. В сред-
нем подписка на 

такой сервис стоит от 2 до 4 ты-
сяч рублей за один заказ.

В целом «коробочные» серви-
сы можно разделить на два вида. 

Первый — регулярная 
подписка на «рас-

ходники» — до-
ставка носков, 
бритв, пампер-
сов, стираль-
ного порошка, 
зубной пасты, 
кофе и корма 
д л я  ж и в о т-
ных.  «Това-
ров, которые 

можно до-

ставлять по модели подписки, те-
оретически очень много. Все они 
должны соответствовать всего 
двум критериям — быть востребо-
ванными большой аудиторией 
и   р е гул я р но  п от р е бл я т ьс я 
в быту», — говорит Алексей Соло-
вьев, управляющий директор 
Prostor Capital.

Другие сервисы создаются 
для любителей сюрпризов и эк-
спериментов. Это покупка всле-
пую, подарок самому себе. В та-
ких «коробках» рассылают кос-
метику, бижутерию, наборы для 
взрослого и детского творчества.

При этом многие коробочные 
сервисы удивительные и даже 
немного сумасшедшие. К приме-
ру, сервис по доставке трусов. За 
1300—2000 рублей подписчица 
каждый месяц получает 3 модели 
трусиков сегмента масс-маркет 
или дизайнерских. Некоторые из 
них вполне обычные, другие же не 

осмелишься купить 
в магазине, не по-

краснев у кассы. 
В мировой 
практике 

п о д п и -
ски есть 

н а  е щ е 
б о л е е  н е о -

бычные вещи. 
К примеру, подпи-

ска на доставку газона 
для тех, кто не любит гу-
лять с домашними живот-

ными на улице. Или под-
писка на гитары. Прав-
да, новую гитару мож-
но получить, только 

сдав старую. Есть подпи-
ска на произведения искус-

ства с  биографиями авторов. И, 
конечно же, доставка игрушек 
для взрос лых.

Исследование компании 
Compass подтверждает, что по 
подписке лучше всего распро-
страняются вещи, если их сум-
марная стоимость не превышает 
75 долларов. Наибольшее коли-
чество клиентов предпочитает 
подписываться на товары стои-
мостью не выше 25 долларов. 
При этом исследование доказы-
вает, что подписка увеличивает 
жизненный цикл клиента, то есть 
он остается постоянным покупа-
телем компании более длитель-
ное время.

Российскому бизнесу в сег-
менте «коробочного» сервиса 
еще есть куда расти. Так, к приме-
ру, в нашей стране очень мало по-
купателей вообще знает о суще-
ствовании подписок. Кроме того 
эксперты отмечают, что такие 
сервисы часто являются убыточ-
ными. Мало кому удается на «ко-
робках» заработать. Все дело в ло-
гистике, рассылка товаров клиен-
там стоит дорого при минималь-
ной цене самого заказа. Оформле-
ние «коробок» должно быть выше 
всех похвал, милые дамы только 
ради впечатляющего оформления 
подписываются на бьюти-боксы. 
В результате создателям сервисов 
приходится тратиться на дизай-
неров. 

Повысить доходность серви-
сов, наверное, могла бы амери-
канская модель. Там далеко не 
всегда «коробочный» сервис яв-
ляется отдельным стартапом. 
Сервис могут организовать или 
купить у создателей крупные тор-
говые сети, чтобы дополнительно 
повысить продажи. К примеру, 
крупные супермаркеты могут ре-
гулярно снабжать клиентов но-
выми носками и дополнительно 
предоставлять скидки на основ-
ной ассортимент. Собственный 
коробочный сервис есть у многих 
косметических марок, он позво-
ляет разнообразить шопинг кли-
енток и познакомить их с новин-
ками. Кроме того, бренды демон-
стрируют больше своих средств 
в мини-форматах, в надежде, что 
понравившиеся экземпляры бу-
дут раскуплены уже в полнораз-
мерных упаковках.

Многие сервисы любят удивить, 
поэтому содержимое коробки — 
всегда сюрприз для получателя. 

Акцент

 Плохая кредитная история 
может стать преградой 
для карьеры финансового 
директора, бухгалтера,
управленца

Акцент

 По подписке лучше всего
распространяются вещи,
стоимость которых
не превышает 75 долларов

Средняя площадь 
лофтов составляет  
100—116 квадратных 
метров, а стоимость 
метра — 250—300 
тысяч рублей

Хуже всего спрос 
в легпроме и строй-
материалах, рос-
сияне продолжают 
экономить на гарде-
робе и ремонте
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Кризис, похоже, не коснулся рынка 

традиционных форматов элитного 

жилья. По данным Kalinka Group, в ок-

тябре 2016 года по сравнению с прош-

лым годом средний бюджет продан-

ного лота в элитных новостройках 

увеличился на 23 процента — до 88,5 

миллиона рублей, а средняя площадь 

— на 11 процентов — до 138 квадратных 

метров.
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БОКС  Сергей Ковалев проиграл титульный бой Андре Уорду спорным решением судей

Отобрали пояса
Илья Зубко

Р
оссийский боксер полутяжелого веса 
(категория до 79,4 кг) Сергей Ковалев 
потерпел первое поражение на профес-

сиональном ринге, лишившись чемпионских 
поясов WBA (Super), WBO и IBF. Титульный 
бой против американца Андре Уорда продол-
жался 12 раундов, по итогам которых все три 
судьи присудили победу претенденту с оди-
наковым счетом 114:113. 

Сами эти цифры уже говорят о том, что по-
единок был равным. Более того, его вполне 
можно разделить на две части. В первой доми-
нировал чемпион — Ковалев уже во втором 
раунде отправил оппонента на настил, но 
Уорд от нокдауна оправился. И концовка боя 
осталась уже за американцем, который, быть 
может, бил не столь опасно, но выглядел за-
метно свежее. Претендент выполнил главную 
задачу, избежав раннего нокаута и затащив 
Сергея в тягучий, изматывающий поединок. 
И план сработал. Активность на последних 
раундах оказалась в итоге решающим факто-
ром, хотя дело, наверное, не только в ней.

Если посмотреть на записки трех рефери, 
то четко видно — даже они происходившее на 
ринге оценивают по-разному. К примеру, 
двое последний раунд отдали Уорду, а один, 
Берт Клементс, — Ковалеву. В середине боя 
разночтений тоже хватает. Шестой раунд, по 
мнению Клементса, выиграл Уорд, а его кол-
леги Джон МакКейл и Глен Троубридж «про-
голосовали» за Ковалева. Интересно, если 
даже профессионалы не могут определиться, 
кто из спортсменов был лучше, то каково тог-
да зрителям? При любых раскладах кто-то по-

чувствует себя обманутым. Ведь оба бойца 
стоят после 12 раундов на своих двоих, без се-
рьезных повреждений. Напрашивается реше-
ние о ничьей, но тогда возникнет вопрос: за-
чем вообще собирались и устраивали шоу с 
миллионными гонорарами? 

В итоге победу присудили Уорду. Ковалев 
действительно провел не самый убедитель-
ный бой, но сказать, что он его проиграл, 

язык не повернется. Тут, конечно, нельзя не 
учитывать и атмосферу, в которой проходил 
поединок. Американец дерется с русским в 
Лас-Вегасе. Каждое движение «своего» боксе-
ра, даже если оно не несет никакой опасности 
оппоненту, зал встречает аплодисментами и 
радостными воплями. Разумеется, судьи 

должны руководствоваться иными критерия-
ми, выставляя оценки. Но вряд ли можно пол-
ностью абстрагироваться, особенно если 
учесть, что все три рефери, по странному сте-
чению обстоятельств, являются американца-
ми. У любого болельщика может возникнуть 
вопрос: неужели нельзя во всем мире найти 
троих нейтральных специалистов, которые 
могли бы рассудить столь статусный бой? Не 
нашли. Или не захотели. А теперь получили 
грандиозный скандал, ведь такая победа пре-
тендента понравилась, разумеется, не всем.

— Это неправильное судейское решение. 
Свидетели здесь — зрители все видели сами. Я 
очень разочарован. Возможно, Уорд выиграл 
несколько раундов. Но я уступил максимум в 
трех раундах за весь бой, — сказал Сергей Ко-
валев. — Я понимаю, что нахожусь в США и су-
дьи были из США, но все-таки… Я хочу реван-
ша, в котором покажу хороший бокс.

По контракту у Ковалева в случае пораже-
ния есть право немедленного реванша — Уорд 
не имеет права выставлять завоеванные им 
пояса в бою с кем-то еще. Промоутеры Кова-
лева тут же заявили, что правом провести по-
вторный поединок они воспользуются обяза-
тельно, «чтобы исправить неправильное». 
Сам Уорд, по крайней мере на словах, к ре-
ваншу готов. И еще один бой между этими 
боксерами будет, несомненно, самым пра-
вильным продолжением истории. Остается 
лишь надеяться, что после него мы будем об-
суждать собственно бокс, а не записи в судей-
ских карточках.

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ

Радионова 
выиграла
Гран-при 
в Пекине

ПРИНЦЕССА 
НА ЛЬДУ

Анна Козина

РОССИЙСКАЯ фигуристка 
Елена Радионова прекрасно ис-
полнила свою произвольную 
программу на музыку из оперы  
Пуччини «Принцесса Турандот» 
на пятом этапе Гран-при в Пеки-
не, благодаря чему и выиграла 
турнир. Эта победа гарантирова-
ла спортсменке участие в фина-
ле серии, который состоится в 
Марселе с 8 по 11 декабря.

После короткой программы 
Радионова уступала канадке 
Кейтлин Осмонд, но выиграла 
произвольную с лучшим резуль-
татом сезона (135,15 балла). 
Хотя повзрослевшая Лена и не 
добирает баллов до своих «более 
юных» личных рекордов, но с об-
щей оценкой 205,90 она стала 
победительницей соревнований. 
Осмонд в итоге заняла второе 
место (196,00), еще одна наша 
фигуристка Елизавета Туктамы-
шева — третье (192,57). 

— Мое выступление не было 
безупречным, но оно было луч-
шим в сезоне. Я говорю и о прыж-
ках, и о катании в целом, — цити-
рует Радионову официальный 
сайт Международного союза 
конькобежцев (ISU). — Я пере-
полнена положительными эмо-
циями и просто счастлива, что 
достигла этого результата.

На московском этапе Гран-
при Лена Радионова завоевала 
«серебро» и по сумме двух вы-
ступлений в России и Китае по-
лучила место в шестерке силь-
нейших фигуристок. В финале ее 
уже ожидает прошлогодняя 
мультичемпионка Евгения Мед-
ведева. Анна Погорилая и дебю-
тантка взрослого Гран-при Ма-
рия Сотскова, которым предсто-
ит выступить на заключитель-
ном этапе в японском Саппоро 
25—27 ноября, претендуют еще 
на две путевки. Напомним, что 
на счету Погорилой победа в Мо-
скве, а у Сотсковой — «серебро» 
Парижа.

Что касается Лизы Туктамы-
шевой, то она может начинать 
готовиться к чемпионату Рос-
сии, намеченному на конец дека-
бря. На «Скейт Канада» она была 
лишь четвертой. Для того чтобы 
пробиться в финал Гран-при, 
ученице Алексея Мишина в Пе-
кине была необходима только 
победа.

Между тем тренера Инну Гон-
чаренко порадовала не только 
Радионова, но и Сергей Воронов. 
Наш одиночник получил в сумме 
за два проката 243,76 балла и со-
ставил компанию на пьедестале 
канадцу Патрику Чану (279,72) 
и китайцу Бояну Цзиню 
(278,54). Зато Максиму Ковтуну, 
который в конце прошлого сезо-
на ушел от Елены Буяновой, со-
трудничество с Гончаренко пока 
не приносит такой необходимой 
спортсмену стабильности. Ков-
тун провалил короткую про-
грамму, заняв последнюю, деся-
тую строчку. В произвольной фи-
гурист исполнил три четверных 
прыжка, но все равно накатал 
только на седьмое место. 

В танцах на льду дуэт Алек-
сандра Степанова — Иван Букин 
выиграл «бронзу» (177,41 бал-
ла), пропустив вперед канадцев 
Кейтлин Уивер и Эндрю Поже 
(181,54) и лидеров американцев 
Майю и Алекса Шибутани 
(185,13). Напомним, что Степа-
нова — Букин были только пяты-
ми на этапе Гран-при в Канаде, 
поэтому на выступление в Мар-
селе рассчитывать не могут. Рос-
сийские танцы в финале пред-
ставят Екатерина Боброва и 
Дмитрий Соловьев. 

В парном катании участие в 
турнире себе пока гарантирова-
ли только Евгения Тарасова и 
Владимир Морозов. После завер-
шения Гран-при в Пекине стало 
ясно, что пара, занявшая третье 
и второе места на этапах в Чика-
го и Париже, уже не опустятся 
ниже шестого места в общей тур-
нирной таблице. 

Шахматы Матч за мировую корону между Сергеем Карякиным 
и Магнусом Карлсеном пересек экватор

Равные фигуры

Анна Каляева, 
специально 
для «Российской газеты», Нью-Йорк, 
Павел Зарудный 

В 
Нью-Йорке продолжается поеди-
нок за звание чемпиона мира по 
шахматам между российским грос-
смейстером Сергеем Карякиным и 
норвежцем Магнусом Карлсеном. 

На момент подписания номера «РГ» в печать 
счет в матче был равным — 3:3. 

Действующий чемпион из Норвегии и наш 
претендент в пятой партии устроили для зри-
телей настоящий триллер, который, впрочем, 
не выявил победителя. А вот шестая партия 
завершилась в рекордно короткие сроки — 
шахматистам понадобилось всего лишь пол-
тора часа, чтобы отправиться готовиться к 
очередным битвам. Норвежский чемпион 
мира Магнус Карлсен смог найти удобное 
«противоядие» Карякину, который, играя бе-
лыми, «заказывал музыку» в шестом туре. 
После пешечной разгрузки в центре, состояв-
шейся по инициативе Магнуса, при выходе из 
дебюта в открытой схватке были разменяны 
ладьи и легкие фигуры. При оставшихся ми-
нимальных ресурсах на победу нечем было 
играть уже ни белым, ни черным. И практиче-
ски сразу после преодоления барьера в 30 хо-
дов, до которого по регламенту соперники не 
имеют права предлагать ничью, последовало 
шестое подряд мировое соглашение.

— Не думаю, что шахматисты намеренно 
избегали обострений на экваторе, — проком-
ментировала ситуацию пресс-атташе ФИДЕ, 
гроссмейстер Анастасия Карлович. — Просто 
Сергей сегодня выбрал дебют, к которому 
Магнус был на все сто процентов готов.

«Сегодня была первая ничья, в которой 
противники «приоткрыли карты» и показали 
свои домашние заготовки, так сложилось, в 
одном и том же варианте, — сказал россий-
ский гроссмейстер Ян Непомнящий. — И лю-
бопытно, но своей дебютной подготовкой 

удивили оба шахматиста, ни один из них не 
уступает другому, и Магнус, и Сергей идут 
вровень». По мнению Непомнящего, первая 
половина дистанции матча завершилась в 
пользу российского претендента, несмотря 
на то, что Карлсен нередко владел инициати-
вой в партиях. 

«Магнус великолепно играл, и я ничего не 
мог поделать. Каждая партия для нас — плот-
нейшая борьба и противостояние», — немно-
гословно отметил Карякин. 

«Интерес к чемпионату мира превосходит 
все ожидания, — отметил организатор матча, 
президент компании «Агон» Илья Мерензон. 
— Так, на сегодняшний день уже посмотрели 

сотни миллионов человек. И мы ожидаем, что 
к концовке матча количество просмотров 
резко возрастет».

«Мир стремительно меняется, и важно, 
что шахматы адаптировались к этим измене-
ниям, и прежде всего с технологической точ-
ки зрения, — сообщил «РГ»  первый вице-пре-
зидент Шахматной федерации Москвы, гене-
ральный директор фонда «Шахматы в школе» 
Никита Ким, который также находится по 
другую сторону океана. — В Нью-Йорке на 
Карлсена с Карякиным собираются толпы, 
люди в очередях стоят, и это при том, что цена 
на топовые билеты в ВИП-ложу составляет 
более 1000 долларов США. Не меньший инте-
рес к шахматам сейчас и в Москве.

«Россия исконно шахматная держава, — 
говорит президент Шахматной федерации 
Москвы, президент фонда Legacy Square 
Capital Владимир Палихата. — Мы поддержи-

ваем Сергея, постарались обеспечить ему на-
илучшие условия для подготовки, в том числе 
и потому, что россияне заслуживают того, 
чтобы шахматная корона вернулась в страну. 
Кроме того Сергей — прекрасный и умный че-
ловек, он будет отличным чемпионом и при-
мером для подрастающего поколения».

Важные дамы в Югре
Тем временем в Ханты-Мансийске старто-

вал заключительный этап Гран-при ФИДЕ по 
шахматам среди женщин 2015/16. Турнир 
проходит в здании Югорской шахматной ака-
демии, всемирно известной многочисленны-
ми соревнованиями мирового уровня.  В эти 

дни здесь вновь собрались выдающиеся грос-
смейстеры современности, представители 
Международной шахматной федерации 
(ФИДЕ), официальные лица региона, воспи-
танники Югорской шахматной академии.

Для участия в финале Гран-при в столицу 
Югры съехались лидеры из семи стран мира 
— России, Китая, Ирана, Украины, Индии, 
Франции и Грузии. В торжественной церемо-
нии открытия турнира приняли участие гене-
ральный директор ФИДЕ Джеффри Борг и ди-
ректор департамента физкультуры и спорта 
Югры Игорь Губкин.

Первым к участницам турнира обратился 
Игорь Губкин: «В очередной раз город Ханты-
Мансийск гостеприимно встречает междуна-
родный турнир по шахматам. Мы благодарны 
ФИДЕ за то, что нам доверена честь оказать 
гостеприимство этим соревнованиям. Мы 
проведем турнир на самом высоком  уровне».

— Прежде всего я бы хотел поблагодарить 
губернатора Ханты-Мансийского автоном-
ного округа Наталью Комарову, президента 
Федерации шахмат Югры Василия Филипен-
ко, «ЮграМегаСпорт» и Игоря Губкина, а 
также всех любителей шахмат и участниц 
турнира. Я очень рад вновь вернуться сюда. 
Всего месяц назад я приезжал в Ханты-Ман-
сийск на чемпионат мира среди юниоров. Как 
сказал один мой хороший друг, на сегодняш-
ний день Ханты-Мансийск, пожалуй, являет-
ся одной из мировых шахматных столиц. Се-
годня утром я занимался подсчетами, и ока-
залось, что мы приезжали сюда на крупные 
шахматные турниры как минимум 11 раз. 
Для меня стало большой неожиданностью уз-
нать, что две участницы этого этапа Гран-при 
не были ранее в Ханты-Мансийске. Осталь-
ные 10 приезжали сюда неоднократно и уча-
ствовали уже в нескольких турнирах в прош-
лые годы, сохранив прекрасные воспомина-
ния о Ханты-Мансийске, — рассказал генди-
ректор ФИДЕ Джеффри Борг. — Данный тур-
нир очень важен, так как именно здесь будет 
определена победительница общего зачета  
серии Гран-при. Отрадно, что женские шах-
маты в последнее время набирают все боль-
шую остроту, мы ожидаем увидеть яркие, за-
хватывающие партии. А огромное гостепри-
имство принимающего турнир города сдела-
ет это событие еще более запоминающимся.

Напомним, финальный этап Гран-при стал 
уже вторым крупным шахматным форумом, 
который принял Ханты-Мансийск в этом 
году. В октябре здесь завершился чемпионат 
мира среди юниоров. В ближайшие годы сто-
лица Югры примет у себя еще несколько меж-
дународных турниров топ-уровня, в том чи-
сле Всемирную шахматную олимпиаду 2020.

Российский гроссмейстер Сергей Карякин 
со всеми атаками чемпиона мира Магнуса 
Карлсена пока справляется образцово.

Сергей Ковалев (справа) отправил американца 
в нокдаун, но даже это судей не убедило.

Акцент

 В свой выходной Карякин совершил полет 
на вертолете над вечерним Манхэттеном

НОВОСТИ

Известен
следующий
соперник
Емельяненко

ФЕДОР БЬЕТСЯ 
В ФЕВРАЛЕ

Илья Трисвятский

СЛЕДУЮЩИМ соперником 
многократного чемпиона мира в 
смешанных единоборствах 
(ММА) 40-летнего Федора Еме-
льяненко по прозвищу Послед-
ний император будет америка-
нец Мэтт Митрион, который на 
два года моложе россиянина. Бой 
состоится 18 февраля будущего 
года в США.

Об этом было официально 
объявлено на прошедшем в аме-
риканском Сан-Хосе турнире 
ММА серии Bellator. Бой Емелья-
ненко — Митрион пройдет под 
эгидой этой же организации.

Напомним, что  Емельяненко 
после более чем трехлетней пау-
зы в карьере вернулся на ринг в 
последний день 2015 года и в 
Японии нокаутировал индийца 
Джайдипа Сингха. Затем в июне 
2016-го Федор в Санкт-Петер-
бурге победил бразильца Фабио 
Мальдонадо.

Что касается Мэтта Митрио-
на, то он в ММА провел 16 боев, 
одержал 11 побед. В первой по-
ловине 2000-х был профессио-
нальным игроком в американ-
ский футбол.

«Белогорье»
вышло
в групповой
этап Лиги
чемпионов

ДАТЧАНЕ 
ПРОЙДЕНЫ

Владимир Ильин

ВОЛЕЙБОЛИСТЫ «Белого-
рья» без проблем преодолели ба-
рьер третьего, решающего раун-
да квалификации европейской 
Лиги чемпионов. И в ответном 
матче на своей площадке коман-
да Геннадия Шипулина разобра-
лась с датским «Гентофте» — 3:0 
(25:15, 25:22, 25:16).

Первая встреча в Дании так-
же завершилась со счетом 3:0 в 
пользу белгородцев. Теперь они 
продолжат выступление на груп-
повом этапе, который начнется 6 
декабря. Соперниками «Белого-
рья» в квартете «Е» будут «Халк-
банк» (Анкара, Турция), «Кнак» 
(Бельгия) и победитель квалифи-
кационной пары «Перуджа» 
(Италия) — «Амрисвиль» (Швей-
цария).

Также за трофей главного 
континентального еврокубка 
сразятся освобожденные от от-
бора действующий клубный 
чемпион Старого Света и России 
казанский «Зенит» плюс сере-
бряные призеры первенства Су-
перлиги-2015/16 столичные ди-
намовцы.

Стартовал
чемпионат
Европы
по керлингу

БРОСАЕМ 
КАМНИ

Илья Трисвятский

В ШОТЛАНДИИ стартовал чем-
пионат Европы по керлингу. 
Женская сборная России прибы-
ла на этот турнир в ранге дейст-
вующего обладателя титула, но в 
абсолютно новом составе.

Дело в том, что на внутреннем 
отборе к чемпионату Евро-
пы-2016 наша «золотая» коман-
да скипа (лидера) Анны Сидоро-
вой проиграла Виктории Моисее-
вой и компании. Вот почему мало 
известные широкому кругу бо-
лельщиков девушки представля-
ют нашу страну на нынешнем 
континентальном первенстве.

В стартовом туре Виктория 
Моисеева, Ульяна Васильева, Га-
лина Арсенькина, Юлия Порту-
нова, Юлия Гузиева победили 
чемпионок Европы-2014 швей-
царок  — 9:8. Во втором туре наши 
девушки переиграли датчанок — 
3:1. В турнире высшего дивизио-
на также участвуют Чехия, Фин-
ляндия, Германия, Норвегия, 
Италия, Шотландия и Швеция.

Мужская сборная России 
здесь также выступает в элите и в 
первых трех турах одержала две 
победы. Чемпионат завершится 
26 ноября.

Елена Радионова гарантировала 
себе участие в финале Гран-при, 
который пройдет в декабре.

Следите за новостями на сайте
rg.ru/sujet/5781

Смотрите фоторепортаж на сайте
rg.ru/sujet/4440
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ХОККЕЙ Василевский 
провел второй «сухой»
матч в НХЛ

Андрей ловит 

Илья Зубко

В РЕГУЛЯРНОМ чемпионате Национальной хоккейной 
лиги состоялся весьма насыщенный игровой день. Од-
ним из главных героев которого стал российский вра-
тарь «Тампы» Андрей Василевский. 

Голкиперу «молний» всего 22, и он номинально явля-
ется вторым номером своей команды после опытнейше-
го Бена Бишопа, у которого весной заканчивается кон-
тракт. Судя по всему, продлен он не будет — на «Тампу» 
давит потолок зарплатной ведомости, и Бену, чьи услуги 
обходятся «молниям» весьма недешево, видимо, придет-
ся переезжать. Василевский к этому моменту будет уже 
вполне готов к роли основного, если его к этому аккурат-
но подводить. Что и происходит. 14 ноября Андрей отра-
зил все 34 броска в матче против «Нью-Йорк Айлен-
дерс». Его «сухая» серия продолжилась накануне в пое-
динке против «Филадельфии», в котором «Тампа» побе-
дила 3:0. У Василевского — второй подряд «шатаут», то 
есть «сухой» матч, что в НХЛ удается очень немногим. 
Андрей не пропускает уже 151 минуту и 36 секунд.

— Я играю все больше и поэтому чувствую себя все бо-
лее уверенно. Но и вся наша команда в последних матчах 
играет здорово, — отметил Василевский. По итогам игро-
вого дня российского голкипера признали второй зве-
здой Лиги — он уступил только юному вундеркинду Кон-
нору Макдэвиду, оформившему хет-трик за «Эдмонтон». 

Также стоит выделить Александра Радулова, пропу-
стившего два матча «Монреаля» и вернувшегося в строй 
весьма ярко. Российский форвард в принципиальном по-
единке против «Торонто» сам не забивал, но именно он 
организовал оба гола «Канадиенс», доведя таким обра-
зом счет своим результативным передачам до 13. «Мон-
реаль» выиграл 2:1, а первой звездой матча признали 
именно Радулова. Автором победной шайбы, к слову, 
стал Алекс Гальченюк — американец с белорусскими кор-
нями, отлично говорящий по-русски. Он честно признал-
ся, что играть с Радуловым — одно удовольствие.

— Он оттянул на себя все внимание защитников, и мне 
оставалось только попасть в пустые ворота, — скромно 
заметил Гальченюк, чуть слукавив — бросать ему было не 
так просто. — Очень здорово играть вместе с двумя таки-
ми крайними нападающими, как Радулов и Пол Бирон. С 
ними моя жизнь становится намного легче.

БАСКЕТБОЛ Краснодарцы
и «Астана» добились
побед в овертаймах

Нелишнее 
время

Илья Трисвятский

СРАЗУ в двух матчах очередного игрового уикенда регу-
лярного чемпионата Единой лиги для выявления сильней-
шего понадобились овертаймы. Краснодарский «Локомо-
тив-Кубань» в Саратове дожал местный «Автодор» — 
88:79, казахстанская «Астана» у себя дома только во вто-
рой дополнительной пятиминутке сумела обыграть кра-
сноярский «Енисей» — 98:97.

Для нового наставника «Локомотива-Кубани» серба 
Саши Обрадовича саратовский матч стал дебютом в Еди-
ной лиге. Хотя впервые он руководил краснодарскими иг-
роками еще в минувшую среду, когда южане в Еврокубке 
нанесли поражение словенской «Олимпии».

Несмотря на вчерашнюю победу, вовсе не факт, что игру 
в Саратове можно за-
нести Обрадовичу в 
актив. За три минуты 
до завершения основ-
ного времени гости 
лидировали с разни-
цей в семь очков, од-
нако позволили вол-
жанам перевести 
игру в овертайм — 
74:74.

В пятиминутке 
спасали «Локо» в 
основном американ-
ские легионеры. В 
итоге лучшим бомбардиром у южан с 25 очками стал Мар-
ди Коллинс. А вот его соотечественник Мэтт Дженнинг про-
мазал все восемь дальних бросков.

«Астана» и «Енисей» мучили друг друга 50 минут (!) чи-
стого времени. Остается только авсожалеть, что за столь 
драматичным матчем живьем наблюдали лишь 450 зрите-
лей. У красноярцев отметим так называемый «дабл-дабл» 
Фрэнка Элегара — 22 набранных очка и 15 подборов, при-
чем все мячи он забрал при отскоке на своем щите.

«Химки» в Баскетбольном центре Московской области 
огорчили «Нижний Новгород» — 90:84. Для волжан это ше-
стое поражение в семи матчах. Некогда грозный для авто-
ритетов клуб, потерявший в межсезонье почти всех ключе-

вых исполнителей, окопался на дне таблицы — 12-е место 
из 13 участников. Хуже идут дела только у дебютанта 
Единой лиги «Пармы». После вчерашней неудачи в 
игре с белорусским «Цмоки» (61:67) у пермяков в гра-
фе «выигрыши» по-прежнему унылый ноль.

ФУТБОЛ

Криштиану
блеснул
в важном
матче

ДЕРБИ 
ЗА РОНАЛДУ

Иван Ильин

В ЕВРОПЕЙСКОЙ футбольной 
программе на этих выходных со-
стоялись сразу несколько мат-
чей с приставкой «супер». И они 
внесли серьезные коррективы в 
таблицы ведущих чемпионатов.

Главным испанским блюдом 
выходных стало мадридское дер-
би «Атлетико» и «Реала». Эта же 
вывеска, к слову, украшала афи-
ши двух из трех последних фина-
лов Лиги чемпионов. На этот раз 
действо происходило на домаш-
нем стадионе «Атлетико» — «Ви-
сенте Кальдерон». На нем «ма-
трасники», как часто называют 
команду Диего Симеоне, уступа-
ют крайне редко. И даже шансы 
лидировавшего в чемпионате 
«Реала» накануне матча котиро-
вались достаточно скромно.

Тем удивительнее оказалась 
развязка мадридского противо-
стояния. «Атлетико» в последние 
годы является командой с одной 
из самых надежных линий обо-
роны Европы. Но в этот вечер он 
пропустил непозволительно 
много для себя — три мяча. Все 
три забил лидер «Реала» 
Криштиану Роналду. Он открыл 
счет в середине первого тайма, а 
после перерыва сначала реали-
зовал пенальти, а затем оформил 
разгром, замкнув фланговый 
прострел. «Королевский клуб» 
выиграл у довольно неудобного 
для себя соперника за явным 
преимуществом. И, благодаря 
нулевой ничьей «Барселоны» в 
домашнем матче против «Мала-
ги», увеличил преимущество над 
каталонцами до четырех очков — 
30 баллов против 26.

Меж тем Криштиану Ронал-
ду побил очередной рекорд, 
став лучшим бомбардиром за 
всю историю мадридских дер-
би. Ранее им являлся легендар-
ный Альфредо ди Стефано, за-
бивший 17 мячей в матчах про-
тив «Атлетико». У Роналду те-
перь 18 точных ударов. Более 
того, он стал первым челове-
ком, дважды делавшим в дерби 
хет-трики.

Тем временем в Германии со-
шлись лучшие команды страны 
последних лет. Гегемон бундес-
лиги «Бавария» приехала в гости 
к единственному клубу, регуляр-
но бросающему ей вызов — дор-
тмундской «Боруссии». К слову, 
однажды они тоже встречались 
друг с другом в финале Лиги чем-
пионов, и тогда выиграла «Бава-
рия». Но на этот раз сильнее ока-
зались «черно-желтые». Уже на 
11-й минуте вернувшийся в Дор-
тмунд после неудачного пребы-
вания в «Баварии» Марио Гетце 
отдал результативный пас на 
главного бомбардира «Борус-
сии» Обамеянга — 1:0. Этот счет 
продержался до финального 
свистка, несмотря на все попыт-
ки мюнхенцев отыграться. Более 
того, Обамеянг мог в концовке 
забить и второй мяч, убежав 
«один на один». Но Нойер сыг-
рал хладнокровно и «Баварию» 
спас. Впрочем, спас относитель-
но. Мюнхенцы все равно потер-
пели первое поражение в этом 
сезоне в бундеслиге. И уступили 
первое место главной сенсации 
осени в Германии — клубу «РБ 
Лейпциг». Он был основан всего 
несколько лет назад, но стреми-
тельно поднялся в элиту немец-
кого футбола. Повышение в бун-
деслигу команда получила этой 
весной, и, не обладая выдаю-
щимся составом, выступает пре-
восходно. «Лейпциг» выиграл 
восемь матчей, включая послед-
ний против «Байера» в гостях, и 
лишь в трех сыграл вничью. И те-
перь является единоличным ли-
дером.

В центральном матче ан-
глийской Премьер-лиги «Арсе-
нал» на выезде чудом ушел от 
поражения, вырвав ничью с 
«Манчестер Юнайтед» — 1:1. 
Потерял очки «Ливерпуль», ра-
зошедшийся миром с «Саутгем-
птоном» — 0:0. Теперь в Англии 
лидирует «Челси», который 
вчера одолел «Мидлсбро» со 
счетом 1:0.

Артур Нанян 

П
рограмма 14-го тура 
Премьер-лиги завер-
шится сегодня мат-
ч е м  « Т е р е к »  — 
«Томь». А накануне 

пятую победу подряд одержал 
лидер чемпионата «Спартак». 
Москвичи одолели дома «Ам-
кар» благодаря мячу капитана 
команды Дениса Глушакова в 
компенсированное время — 
1:0. 

Единоличный «Спартак»
Вне зависимости от ре-

зультата матча следующего 

тура против «Терека», спарта-
ковцы впервые с 2000 года вы-
играли первый круг. Даже в слу-
чае равенства очков с «Зени-
том» москвичи останутся пер-
выми за счет большего числа 
побед. Интересная деталь: в де-
вяти из последних десяти сезо-
нов команда, которая добралась 
до экватора в ранге лидера, ста-
новилась в итоге чемпионом. 

Разумеется, до конца нынеш-
него розыгрыша Премьер-лиги 
еще полно времени и все может 
поменяться, но давненько не 
приходилось видеть столь сба-
лансированную игру в исполне-
нии «Спартака». Москвичи про-
пустили меньше всех в чемпио-
нате, да и забивают немало. 
Очевидно, что в промежуточ-
ных успехах «красно-белых» 
основная заслуга принадлежит 
главному тренеру команды 
Массимо Каррере.

Итальянец не устает повто-
рять в своих интервью: самое 
важное для него — тактика и 
умение своих футболистов тер-
петь. К слову, это резко контра-
стирует с той позицией, кото-
рую занимал бывший главный 
тренер «Спартака» Дмитрий 
Аленичев. Может, поэтому в 
прошлом сезоне «красно-бе-
лые» на ровном месте теряли 
очки и частенько пропускали в 
концовках встреч.

При Каррере ситуация изме-
нилась. В матче с «Амкаром» 
спартаковцы в очередной раз 
проявили характер и в итоге 
были вознаграждены. Могучий 
удар Глушакова с линии чужой 
штрафной на 91-й минуте не 
смог отбить даже вратарь пер-
мяков Александр Селихов, ко-
торый до того несколько раз 
спас гостей.

— Мы просто выиграли оче-
редной матч,  —  отметил на 
пресс-конференции Каррера. — 
Надо дождаться окончания се-
зона, и уже тогда говорить о 

чемпионстве. Прошу пока не го-
ворить мне bellissimo. Сегодня 
был очень непростой матч. И та-
ких у нас будет еще немало в 
этом сезоне.

Согласен со своим тренером и 
Глушаков. «Давайте не будем 
сейчас говорить о шансах на ти-
тул. Говорите, мы стали чемпио-

нами первого кру-
га? Нет такого 

понятия. Чем-
пионом мож-
н о  с т а т ь 
только  по 

итогам сезона. Сегодня мы 
победили на характере и са-
моотдаче, а не на классе. «Спар-
так» хотел взять три очка и бился 
до последней минуты. По момен-
там мы превзошли соперника. 
Где-то нам не везло, где-то не мо-
гли забить. Но хорошо, что уда-
лось вырвать такие важные три 
очка. Что касается игры «Амка-
ра», то они приехали играть на 
ничью. Гости тянули время, сби-
вали темп, но мы ждали этого. 
Надеюсь, мы не сбавим оборотов 
в следующих матчах. На нас всег-
да настраиваются по-особенно-
му, тем более сейчас, когда мы 
лидируем», — сказал Глушаков.

«Зенит» держит темп
Продолжает преследовать 

«Спартак» питерский «Зенит». 
Команда Мирчи Луческу обыгра-
ла дома «Крылья Советов» со 
счетом 3:1. Отставание от «кра-
сно-белых» составляет все те же 
три очка.

Началась встреча на «Петров-
ском» обескураживающе для хо-
зяев: уже на четвертой минуте 
аутсайдер чемпионата открыл 
счет усилиями Кристиана Па-
скуато. Впрочем, уже в пер-
вом тайме «Зенит» вышел 
вперед благодаря мячам Арте-
ма Дзюбы и Милана Родича с 
пенальти. Для Дзюбы этот мяч 
стал первым за свой клуб с нача-
ла октября, когда он отличился в 
игре со «Спартаком». В итоге Ар-
тем на 89-й минуте оформил 
дубль, реализовав еще один пе-
нальти в ворота «Крыльев».

Стерли в порошок
Действующий чемпион Рос-

сии столичный ЦСКА одержал 
первую победу с середины октя-
бря. В стартовом матче 14-го 
тура Премьер-лиги «красно-си-
ние» обыграли в гостях тульский 
«Арсенал» со счетом 1:0. Уже в 
первом тайме со штрафного от-
личился болгарин Георгий Мила-
нов.

Благодаря этой победе армей-
цы как минимум на сутки подня-
лись на третью строчку в турнир-
ной таблице. Но уже сегодня их 
может сместить «Терек», если в 
заключительном матче тура об-
ы г р а е т  д о м а «Томь». Ну а 

пока ЦСКА опережает грознен-
цев на одно очко. «Большую 
часть матча мы владели инициа-
тивой, создавали моменты. Но, 
как это часто бывает, не смогли 
их реализовать», — лаконично 
подвел итоги встречи в эфире те-
леканала «Наш Футбол» главный 
тренер ЦСКА Леонид Слуцкий. 

При этом выглядел Леонид Вик-
торович во время интервью утом-
ленным и не очень довольным. Оно 
и понятно: за несколько часов до 
встречи в Туле армейцы узнали не 
очень приятные новости. 

Спустя месяц с небольшим 
после начала разбира-

тельства по делу полуза-
щитника ЦСКА Романа 
Еременко Союз европей-
ских футбольных ассо-
циаций (УЕФА) вынес 
неутешительный для 
футболиста вердикт: ди-

сквалифицировать его на 
два года за употребление ко-
каина. 

Еременко, который в на-
чале октября был отстранен 
от игр и тренировок, прова-
лил допинг-тест после матча 

первого тура группового эта-
па Лиги чемпионов против 

«Байера» в сентябре. Анализ 
пробы А показал наличие в орга-
низме Романа кокаина и его ме-
таболита (стимулятора, относя-
щегося к категории запрещен-
ных веществ. — Прим. «РГ»). 

Во всей этой истории очень 
интересна реакция ЦСКА. Сразу 
после оглашения вердикта УЕФА 
стало известно, что клуб обжалу-
ет это решение. Вроде бы все ло-
гично, но возникает вопрос: а 
что, собственно, армейцы соби-
раются оспаривать? Будь ЦСКА 
уверен в том, что Роман созна-
тельно не употреблял кокаин, так 
сразу потребовал бы вскрытия 
пробы В. Но раз армейцы не сде-
лали этого, значит, и они отлично 
знают: Еременко виноват. А с 
апелляциями в Спортивный ар-
битражный суд (CAS) армейцы 
рискуют доиграться до того, что 
футболисту увеличат дисквали-
фикацию еще на два года — такая 
вероятность тоже существует. 

Впрочем, вряд ли к тому вре-
мени Еременко будет игроком 
ЦСКА. По неофициальным дан-
ным, армейцы склонны разо-
рвать действующий до лета 2018 
года контракт. Кроме того, ЦСКА 
может потребовать с Еременко 
кругленькую сумму за нанесение 
клубу репутационного и финан-
сового ущерба. Речь идет не толь-
ко о зарплате Романа за оставши-
еся полтора года, которая, по не-
которым данным, составит за 
этот период около 3,3 миллиона 
евро, но также о трансферной 
стоимости футболиста. ЦСКА те-
оретически смог бы получить не-
малую сумму, продав Еременко в 
другую команду.

Что обо всем это думает сам 

Роман — большой вопрос. Ника-
ких комментариев от него так 
никто и не дождался. По мнению 
бывшего защитника ЦСКА Мак-
сима Бокова, работающего тре-
нером юношеской команды ар-
мейцев, Еременко еще обратится 
к болельщикам. 

Потеря Еременко — большой 
удар для ЦСКА?
МАКСИМ БОКОВ: Конечно, его не хва-
тает. Все-таки он игрок середи-
ны поля, определяющий. Но 
ЦСКА уже провел несколько 

матчей без него. Кроме того, у 
нас никогда не было незаме-
нимых футболистов. Ере-

менко — не первый игрок, ко-
торого ЦСКА теряет в непро-

стой ситуации. Вспомните, как 
уходили Вагнер, Думбия, Жир-
ков. Мы же не развалились после 
этого. Нет Еременко — появится 
шанс у других ребят. Может, они 
еще лучше себя покажут, кто 
знает. Тот же Головин может про-
явить себя, скоро вернется Дза-
гоев. У ЦСКА есть варианты, кем 
заменить Еременко, хотя я счи-
таю Романа одним из самых яр-
ких футболистов нашего чемпи-
оната. 

Один из тренеров ЦСКА Виктор 
Онопко отметил, что он не ждал 
столь сурового наказания. А вы 

как думали, насколько 
дисквалифицируют Еременко?
МАКСИМ БОКОВ: Я не знал и не знаю 
всех тонкостей регламента 
УЕФА. Мне кажется, что два года 
— это чересчур. Но судя по преды-
дущим высказываниям некото-
рых экспертов, Еременко вооб-
ще могли закрыть на четыре года. 
Так что видите, могло быть и 
хуже.

По репутации клуба это боль-
шой удар?
МАКСИМ БОКОВ: Конечно, ведь он 
футболист ЦСКА. Думаю, эту 
тему еще долго будут обсуждать 
в прессе и по телевидению. И вся-
кий раз будут говорить о ЦСКА в 
негативном ключе. Но мы поста-
раемся не замечать этого и даль-
ше работать.

ЦСКА стоит разорвать контракт 
с Еременко?
МАКСИМ БОКОВ: Ничего не могу ска-
зать по этому поводу. Уверен, что 
футболист такого уровня без ко-
манды не останется. Даже с уче-
том отсутствия игровой практики.

Не удивлены, что реакции со 
стороны Романа так и не после-
довало?
МАКСИМ БОКОВ: Так подождать надо. 
Что вы думаете, Роман спокойно 
сидит себе и не думает о том, что 
произошло? Ему сейчас очень тя-
жело. Надо сесть, привести мыс-
ли в порядок, все обдумать. Ду-
маю, он еще сделает какой-то 
шаг. Еременко — хороший парень. 
У него есть семья, дети. Очень 
жаль, что такое случилось. Он 
ошибся, но давайте дадим ему 
время и посмотрим, какие дейст-
вия будут от руководства, и от са-
мого Еременко.

Акцент

 «Спартак» впервые с 2000 года 
выиграл первый круг, 
но Массимо Каррера просит
не спешить с выводами

В матче «Автодора» 
и «Локо» реализа-
ция дальних бро-
сков была крайне 
низкой — 9 из 50 
на обе команды

При новом главном тренере Саше Обрадовиче краснодар-
ский «Локомотив-Кубань» выиграл оба проведенных матча.

Криштиану Роналду стал лучшим 
бомбардиром в истории мадрид-
ских дерби.

Глупый поступок может стоить Роману Еременко карьеры.
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Премьер-лига Удар Глушакова в добавленное время матча с «Амкаром» 
сделал «Спартак» чемпионом первого круга

Точку ставит 
капитан 

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
Женская сборная России досрочно обеспечила себе участие в 
финальном турнире Евро-2017, который пройдет в Чехии. 
Россиянки одержали пятую победу в квалификации, выиг-
рав в Курске у команды Швейцарии — 65:56. Правда, подо-
печные Александра Васина действовали крайне невырази-
тельно. Такого соперника надо громить с крупным счетом.

ЦИФРА

10 
ПОБЕД
одержал «Спартак» при Массимо 
Каррере в Премьер-лиге.

СТАТИСТИКА

«Арсенал» — ЦСКА — 0:1
Гол: Миланов, 20.
«Рубин» — «Ростов» — 0:0
«Оренбург» — «Локомотив» — 1:1
Голы: Нехайчик, 59 — Касаев, 25.
«Анжи» — «Уфа» — 0:1
Гол: Ванек, 63.
«Краснодар» — «Урал» — 3:0
Голы: Газинский, 66, Смолов, 71, 
Жоаозиньо, 74. 
«Спартак» — «Амкар» — 1:0
Гол: Глушаков, 90+1.
«Зенит» — «Крылья Советов» — 3:1
Голы: Дзюба, 10, 89 — пен., Родич, 
36 — пен. — Паскуато, 4

Спартаковец Джано 
Ананидзе (на переднем 

плане) и его партнеры 
одержали девятую 

«сухую» победу в нынеш-
нем розыгрыше чемпио-

ната России. 

Текущее положение команд*
И В Н П М О  

Спартак 14 11 1 2 23-8 34

Зенит 14 9 4 1 29-10 31

ЦСКА 14 7 4 3 15-11 25

Терек 13 7 3 3 19-17 24

Краснодар 14 6 6 2 20-10 24

Ростов 14 6 3 5 17-11 21

Ростов 14 5 6 3 11-9 21

Рубин 14 5 4 5 18-17 19

Уфа 14 5 4 5 10-11 19

Анжи 14 4 5 5 10-14 17

Локомотив 14 3 7 4 12-11 16

Оренбург 14 2 6 6 11-15 12

Урал 14 2 4 8 9-20 10

Арсенал 14 1 6 7 5-21 9

Томь 13 2 2 9 7-21 8

Крылья Советов 14 1 5 8 9-19 8

*Без учета матча «Терек» — «Томь»
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Москва -2...-1, перем. обл.

Санкт-Петербург +2...+4, дождь

Анадырь -9...-9, перем. обл.

Архангельск -1...+1, дождь

Астрахань -7...-3, перем. обл.

Благовещенск  -25...-13, снег

Владивосток -9...-5, перем. обл.

Волгоград -11...-6, перем. обл.

Воронеж -6...-3, перем. обл.

Екатеринбург -20...-10, перем. обл.

Иркутск -23...-15, снег

Казань -15...-6, перем. обл.

Калининград +6...+9, перем. обл.

Краснодар +3...+8, перем. обл.

Магнитогорск -26...-17, ясно

Мурманск -1...+1, снег

Нижний Новгород -6...-3, перем. обл.

Новосибирск -29...-23, перем. обл.

Омск -30...-20, перем. обл.

Орел -3...-1, перем. обл.

Оренбург -19...-12, перем. обл.

Пермь -15...-9, снег

Ростов-на-Дону -7...+1, перем. обл.

Севастополь +6...+12, ясно

Симферополь +6...+13, ясно

Сочи +6...+18, перем. обл.

Тамбов -9...-5, ясно

Тюмень -25...-12, перем. обл.

Уфа -17...-10, перем. обл.

Хабаровск -18...-14, перем. обл.

Челябинск -23...-13, перем. обл.

Чита -25...-13, перем. обл.

Элиста -8...-3, ясно

Южно-Сахалинск -11...-6, перем. обл.

Якутск -38...-32, перем. обл.

Ярославль -5...-2, снег

НА УЛИЦЕ

ПОНЕДЕЛЬНИК
День будет безоблачный 
и в меру морозный. Прав-
да, поднимется сильный 
ветер. Давление — 
765 мм ртутного столба.

ВТОРНИК
Мороз немного усилит-
ся. Осадков не ожидает-
ся. Давление — 
764 мм ртутного столба.

СРЕДА
Синоптики прогнозиру-
ют ясную погоду. Столби-
ки термометров покажут 
минусовую температуру. 
Давление — 760 мм ртут-
ного столба.

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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Татьяна Кудрявцева

Овен 
Напряженные моменты дня 
обойдут вас стороной. Но только 
в том случае, если будете держать 
свои чувства в узде. Не обостряй-
те конфликтов.

Телец 
Постарайтесь воздержаться от 
серьезных шагов: сегодня не сто-
ит подписывать важные соглаше-
ния, контракты и прочие ответст-
венные документы.

Близнецы  
Сейчас лучше не заниматься де-
лами, связанными с налогами и 
наследством.

Рак 
Вас вовлекут в дела и ситуации, 
которые могут оказаться вам не 
по зубам. Не расстраивайтесь, но 
делайте правильные выводы.

Лев 
Вы будете блистать своим интел-
лектом. Даже самая трудная ра-
бота будет удаваться.

Дева 
Избегайте авантюр и не играйте в 
азартные игры, если не хотите до-
бавить себе проблем.

Весы 
Пусть все идет так, как идет, не 
нужно сейчас предпринимать ка-
кие-то серьезные шаги. 

Скорпион 
Если вы находитесь с кем-то в 
ссоре, то это подходящий день 
для примирения.

Стрелец 
Возможны осечки и неточности. 
Воздержитесь от проведения фи-
нансовых операций. 

Козерог 
Не капитулируйте сегодня перед 
препятствиями. Вам по плечу и 
не такие повороты судьбы.

Водолей 
Новые знакомства приведут к ма-
териальному благополучию. Си-
туация будет предлагать вам воз-
можности для самореализации. 

Рыбы 
Переоценка своих сил может 
привести к разочарованиям. Но 
перемены не за горами!

21.11| 

ПОНЕДЕЛЬНИК

Стрелялка
Юрий Снегирев
rg.ru/art/1333003
На мой взгляд, самая важная и показательная фраза ста-
тьи — фрагмент из предсмертной записи Дениса: «Жизнь 
в свое удовольствие — это наилучшая жизнь». А вторая по 
важности фраза — из трансляции в «Перископе»: «Они 
могут уехать, родители забрать заявление. И забыть все. 
Оставить нас». Это и есть ключевой посыл, который от-
правляют современные дети нам, взрослым: «Не мешай-
те нам жить в свое удовольствие, оставьте нас в покое со 
своей школой и ЕГЭ, со своими правилами и героями, со 
своими давно устаревшими представлениями о жизни, 
которые даже вас самих не сделали крутыми и успешны-
ми». И мы, воспитанные иначе, опускаем руки от бесси-
лия, поскольку ничего сделать не можем. А правильно 
ли, что мы в этом вопросе идем на поводу у детей? Еще 
совсем недавно — каких-то тридцать с небольшим лет на-
зад! — дело обстояло совершенно иначе. У молодого чело-
века был лишь один способ вписаться в общество: под-
страиваться под требования и стандарты старших, ис-
кать их одобрения и покровительства, сдавать те экзаме-
ны, которые они, старшие, посчитают нужным, а взамен 
получать от них ресурсы, необходимые для жизни. Дру-
гих вариантов социализации тогда просто не существо-
вало. Однако в ходе перестройки иерархия поколений 
была разрушена. Изменилось и представление о знани-
ях: в условиях рыночной экономики у них появляется та-
кая отсутствовавшая прежде характеристика, как ком-
мерческая ценность, которая со временем может падать 
до нулевой и даже отрицательной. Дети все это если и не 
понимают, то прекрасно чувствуют, и у них возникает 
вполне естественный вопрос: а зачем вообще нужны си-
стематизированные знания, если каждую задачу все рав-
но приходится решать как частный случай, а Интернет у 
всех под рукой? Зачем нужна школа — только как инстру-
мент диктатуры взрослых, которой нет уже много лет? 
Все это должно стать предметом широкой, но основа-
тельной общественной дискуссии.
Роман Синельников

Никто: ни школа и ни детский сад не воспитают ребенка, 
только мать и отец могут дать человеку все то, чего не 
оказалось у этих подростков.
Анзор Джандаров

Человек с улицы Правды
Евгений Шестаков
rg.ru/art/1333516
Поздравляем Всеволода Владимировича Овчинникова с 
замечательным юбилеем! Здоровья, благополучия, успе-
хов, мира и спокойствия в сердце и душе!!!
Луара Тарасюк

Многая лета достойному человеку!!!
Егор Беспалов

Титан мысли. Чего стоят только «Корни дуба» и «Ветка 
сакуры».
Александр Иванов

Представитель госдепа вышел из себя из-за 
вопроса RT о Сирии
Екатерина Забродина
rg.ru/art/1333265
Официальный представитель госдепартамента США 
Джон Кирби потерял самообладание на брифинге из-за 
просьбы корреспондента телеканала RT уточнить, от 
кого именно Вашингтон получил информацию о том, 
будто ВКС РФ нанесли удары по пяти госпиталям в си-
рийском Алеппо. Они настолько великие, что не заботят-
ся о своем профессионализме, но настанет день, когда де-
лать вид, что они правы, не смогут даже самые верные 
союзники.
Виктор Смирнов

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте
яркие публикации в газете: WWW.RG.RU

Ночная авария пассажирского поезда в северном индийском штате Уттар-Прадеш стала крупнейшей железнодорожной катастро-
фой в стране за последние десять лет. Страшные кадры с места трагедии потрясли всю Индию. В воскресенье около трех часов 
ночи по местному времени 14 вагонов состава, который двигался на полном ходу, сошли с рельсов неподалеку от города Канпур. 
Очевидно, что в это время большинство пассажиров спали. По последним данным, спасатели извлекли из-под груды искорежен-
ного металла тела ста погибших, более 200 человек получили ранения, причем около 80 находятся в тяжелом состоянии. Пока 
экстренные службы, а также военные и полицейские продолжали работать на месте катастрофы, следователи приступили к ее 
расследованию. Не исключено, что причиной мог послужить сломанный рельс. Между тем посольство РФ в Индии выясняет, 
находились ли в злополучном поезде наши соотечественники. Пока данных об этом не поступало. 

СОБЫТИЕ 
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ИНТЕРНЕТ — сегодня не просто 
развлечение или источник ин-
формации, но еще и хорошее под-
спорье в быту. Можно онлайн 
оплачивать ту же коммуналку, 
совершать покупки, записывать-
ся на прием к врачу и многое дру-
гое. Я знаю, что через портал го-
суслуг можно также подать заяв-
ление о выдаче загранпаспорта, о 
постановке машины на учет. Бо-
лее того, я даже зарегистрирован 
на этом сервисе. Но честно скажу, 
не пользуюсь им. Навигация у 

него не очень удобная. Но кому-
то, я уверен, нравится. Лучше, ко-
нечно, оформлять все онлайн, 
коль скоро имеется такая воз-
можность, чем просиживать ча-
сами в очередях. А если еще и сде-
лают скидку на оплату госпошли-
ны при подаче заявления через 
портал госуслуг, вообще здорово 
будет («РГ», 1-я и 3-я полосы). Не 
только время можно будет эконо-
мить, но и деньги. Это ж выгода 
какая. Думаю, пользователей у 
данного сайта прибавится. 

Я же активно пользуюсь серви-
сом «Личный кабинет налогопла-
тельщика», который есть на сайте 
ФНС. Отслеживаю и оплачиваю 
все свои налоги. Удобно и быстро. 
В этот раз платеж за три дня до-
шел. В прошлом году оплачивал 
по старинке, через Сбербанк. Уло-
жился в положенные сроки. Там 
до 1 октября или до 1 ноября нуж-
но было заплатить, не помню уже. 
Я успел. Но мне через какое-то 
время вдруг стали приходить 

гневные письма с требованием 
погасить задолженность по нало-
гам. Выяснилось, что мои деньги 
где-то почему-то очень долго «гу-
ляли», а налоговики занервнича-
ли сразу и начали письма слать, 
растрачивая направо и налево ка-
зенную бумагу. Будто они не зна-
ют, что платежи через кассу у нас 
приходят с запозданием. А вот че-
рез Интернет, как оказалось, весь-
ма оперативно. Поэтому теперь 
буду оплачивать только так. Ни-
куда не надо ни идти, ни ехать. 
Единственное, что пришлось таки 
наведаться в налоговую, чтобы 
зарегистрироваться в этом самом 
«Личном кабинете». Но там все 
быстро прошло.

Кроме этого, через Интернет я 
передаю показания электросчет-
чиков и счетчиков воды, совер-
шаю коммунальные платежи. 
Проверяю и оплачиваю штрафы 
ГИБДД. 

Подготовила Анна Кольдина

СОВЕТЫ Как не попасться на уловки мошенников 
rg.ru/art/1331556

СОЦИОЛОГИЯ Назван лучший город России 
rg.ru/art/1333449

КОСМОС Ученые обнаружили пугающе яркий 
«инопланетный» сигнал 
rg.ru/art/1333799

ТЕСТ Угадайте блюдо по его дореволюционному 
названию
rg.ru/art/1324512

ИЗОБРЕТЕНИЯ Красноярский школьник создал робот-
протез для парализованных людей 
rg.ru/art/1333854

ТЕЛЕВИЗОР Что не пропустить на ТВ с 21 по 27 ноября
rg.ru/art/1332778

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

WWW.RG.RU

Свежая голова

Святослав Ещенко
юморист, 
актер театра и кино
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